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En esta ocasión presentamos un cuadro, pintado por el H. Ed-
gardo Hugo Campos, Hermano de la Sagrada Familia, argentino,
que actualmente ejerce su misión en Filipinas. 

El mismo autor de la pintura nos describe a continuación sus ca-
racterísticas y su significado.

Título: 
LA SAGRADA FAMILIA Y LA TRINIDAD

Composición:
Jesús María y José en el interior de la casa de Nazaret. En la es-

cena se contempla a María mezclando oración y trabajo como mujer
laica, mujer que escucha la palabra en medio de los quehaceres de
la casa. José, "pater nutritius", un padre que se sale de los parámetros
masculinos para realizar la tarea doméstica de cocinar. Jesús, en
actitud de bienvenida o acogida. Lo rodea un halo azul (típico de los
Pantocrátor románicos y bizantinos) que indican su identidad de
Dios Creador del universo. La puerta abierta detrás de Jesús indica
que la Sagrada Familia era una familia social y abierta al mundo en
oposición a una imagen de familia intimista, sectaria, o de casta so-
cial. Se ve a través de la puerta casas y gente de distintos colores in-
dicando la diversidad en el mundo en que vivimos.

En otro plano de colores monocromáticos se ve la figura del
Padre y la del Espíritu Santo, que conforman con la imagen de Jesús
la Santísima Trinidad en una línea vertical, como la que aparece
en el dibujo de la Sagrada Familia propagada por el Fundador, el
V.H. Gabriel. La mano del Padre bendice “a su hijo muy querido a
quien debemos escuchar, su manto (de misericordia) lo abraza todo
haciendo eco de lo que dice Pablo: “En él vivimos, nos movemos y
existimos” (Hechos 17, 28).

El detalle de las dos palomas recuerda la ofrenda de José. La
palangana con la toalla rememora “el lavarse los pies unos a otros”
y el espíritu de servicio como elemento esencial del Espíritu de Fa-
milia.

Lugar de ubicación: Casa Gabriel Taborin, en Belley, (Ain), Fran-
cia; en el hall de entrada, que a su vez comunica la sala de conferen-
cias con el comedor y con la escalera a los dormitorios. El motivo
del cuadro tiene el propósito de dar la bienvenida a los peregrinos
que se albergarán en la casa por algunos días.

Medidas: 245 x 178 cm. 
Médium: Pintura acrílica sobre madera (fibra compactada). 
Fecha de ejecución: Marzo del 2022
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LOS DESAFÍOS DEL DIARIO
VISITA CANÓNICA 2022

La oportunidad de recorrer junto al Animador General las comu-
nidades y colegios de los sectores de España, Ecuador y Colombia
ha supuesto para mí poder disfrutar del encuentro fraterno con

los Hermanos, con su misión, con las Fraternidades y con la realidad
que estamos viviendo en gran parte de la Provincia. Los datos del en-
vejecimiento de la Provincia no son nada nuevo ni tampoco la incipiente
juventud de la Delegación de la India. Sin embargo, me parece
interesante recalcar algunos aspectos relevantes que nada tienen que
ver con el tema de la edad o del número de Hermanos, pero que
considero vitales a la hora de dar sentido a nuestra identidad y a
nuestra consagración de Hermanos.

No es mi intención elaborar una lista de reproches, de errores o de ca-
rencias; no sería justo ni acertado hacerlo, porque en nuestra Provincia

hay ejemplos y testimonios para todos los colores y generalizar no significa argumentar.
Por eso, prefiero mirar hacia adelante y presentar los cuatro desafíos que me parecen más
significativos para el futuro de nuestra Provincia.

EL DESAFÍO DE NUESTRA VIDA COMUNITARIA

H. Jorge GarcíaH. Jorge García
Pacheco,Pacheco,
AnimadorAnimador
ProvincialProvincial

No es ningún secreto que vivir juntos es en
sí un reto diario. El tema es que nuestra vo-
cación de Hermanos de la Sagrada Familia
no se conforma con vivir juntos, sino con
crear, construir y vivir en comunidad, y ahí
radica nuestro desafío. Todas nuestras co-
munidades están preparadas para que la
vida común sea un don y pueda desarrollarse
de tal manera que cada Hermano encuentre
en su comunidad un lugar donde vivir de
forma plena su vocación. Puede ser que la
pandemia haya ensanchado nuestras dis-
tancias y, en algunos casos, vaciado nuestras
salas de comunidad, o suspendido nuestras
salidas; también puede ser que las mascarillas
hayan callado nuestras conversaciones y si-
lenciado nuestras reuniones; posiblemente
fue necesario, pero ha llegado la hora de
“reconquistar” los espacios y tiempos co-
munes, de retomar el diálogo en las reuniones,

los paseos y salidas comunitarias, los en-
cuentros y tiempos después de cenar en la
sala de comunidad, en una palabra, hay que
reconquistar la vida común como elemento
distintivo de nuestra vida religiosa. 

Lo curioso de este desafío de nuestra vida
común es que no se trata de un reto comu-
nitario sino de un reto personal: debemos
optar por la comunidad de forma individual,
porque la comunidad es una decisión personal
a la que no podemos renunciar. De nada
sirve el horario marcado en el Proyecto de
Vida de la comunidad si no hay una opción
de cada Hermano por dotar de vida y de
sentido cada momento, asumiendo que solo
así nuestra comunidad será testimonio de
vida compartida, lugar de crecimiento y vi-
vencia de la vocación de Hermano. Cuento
contigo.
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EL DESAFÍO DE NUESTRA PRESENCIA EN LA MISIÓN

La vida de la Provincia repartida en los tres sectores no puede dejar pasar el reto de la
misión. Es verdad que debe vivirse de forma distinta en la Delegación de la India, de
Ecuador y Colombia o en España,
pero es una realidad que no podemos
obviar. 
Siempre he entendido que nuestra
llamada a seguir a Cristo se verifica
a través de nuestra misión. No solo
es construir el Reino sino construirlo
desde el carisma y la misión enco-
mendados a nuestro Fundador. Se
trata de una dimensión irrenunciable
de nuestra vida que debe ser asumida
desde el desafío que implica en cada
uno de los escenarios en los que se
desenvuelve la vida de la Provincia.
En el caso de la India, con una clara
mirada hacia el futuro, hacia el tra-
bajo en los colegios, hacia el desa-
rrollo del carisma en aspectos educativos, pastorales y litúrgicos de forma decidida. En el
caso de Ecuador y Colombia, con la implicación en los colegios, en la Iglesia local y en la
atención a las vocaciones. Y en el caso de España, con la creatividad y la participación en la
animación litúrgica y pastoral propia o de la Iglesia local, cada vez más necesaria, con la
presencia y ocupación en tareas tan nuestras como sacristanes o acólitos, y todos empeñados
en la formación de los laicos Sa-Fa.
Una vez más, el reto no es tanto la opción comunitaria, y necesaria, sino más bien la
capacidad de cada uno de descubrir y descubrirse “misionero”, a pesar de las limitaciones
personales, la edad, los condicionamientos, etc. Sé que podemos hacerlo.

EL DESAFÍO EN NUESTRO TRABAJO JUNTO A LOS LAICOS

Me gusta entender este reto como un síntoma de vida, y no de decadencia, de nuestra vida
religiosa. La riqueza de nuestra vocación, y la vitalidad que implica, ha hecho posible que,
en siglo XXI, nuestro carisma y nuestra espiritualidad deban ser compartidos con la familia
carismática. Se trata de un desafío en todos los contextos y en todos los sectores de
nuestra Provincia. 

Visita a la casa de formación de Puyo (Ecuador)Visita a la casa de formación de Puyo (Ecuador)

Encuentro con la Fraternidad  de GavàEncuentro con la Fraternidad  de Gavà
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Es verdad que implica mucho de organigrama, de sinodalidad, de tarea común y de
formación, pero por ello hay que aceptar el reto desde todos los estamentos de nuestra
Provincia. Nuestro futuro, incluso vocacional, necesita entenderse desde el carácter laical
de nuestra propia naturaleza. El desafío no es “aceptar” cargos que antes estaban
representados por Hermanos y ahora no, sino el de acompañar a los laicos desde nuestra
vocación de Hermanos para que la propuesta del Espíritu al H. Gabriel Taborin en forma de
carisma a la Iglesia siga siendo universal. 
La Familia Sa-Fa tiene mucho que dar en el panorama actual educativo, pastoral y litúrgico;
la vida y el empuje de las Fraternidades Nazarenas, cercanas a muchas de nuestras
comunidades, sigue dependiendo de nosotros y no podemos ser ajenos a ello. La pertenencia
de Hermanos a las Fraternidades no debería ser una excepción sino una costumbre.

EL DESAFÍO DE RENOVAR NUESTRA VIDA RELIGIOSA

Soy consciente de que se trata de un tema que pertenecería más a la Iglesia universal que a
nuestra vida de Provincia, pero, quizá por eso, sea uno de los desafíos más importantes que
debemos enfrentar como Hermanos. Lo cierto es que para avanzar en este itinerario de re-
novación tenemos que dar solidez a los elementos que están proporcionando signos de
vitalidad en el nuevo paradigma, como la comunicación espiritual entre los miembros de
una comunidad, el discernimiento comunitario, el diálogo con el entorno, la fuerte identidad
carismática, la interacción con la Iglesia local, el acompañar y dejarse acompañar por los
laicos, la valoración de las aportaciones o de los dones personales, etc
Frente a esto debemos abandonar las visiones particulares y personales, capaces de justificar
nuestros modos de hacer o no hacer, todo ello fuera del Proyecto común…  Hemos de dejar
a un lado los criterios que nos llevan a hacer lo que nos gusta, o lo que creemos que
podemos hacer bien, dejando de estar disponibles para aquello que necesita la vida
comunitaria o la misión. Es verdad que existe un cierto sentido de pertenencia al Instituto,
basado en estar en la comunidad, pero sin rastro de iniciativa o de implicación en la misión
comunitaria. El desafío de renovar nuestra Vida Consagrada pasa por la disponibilidad y la
audacia para enfrentarnos juntos a los desafíos del Espíritu.
Me gustaría terminar poniéndonos bajo la bendición y la mirada de la Sagrada Familia y del
Venerable H. Gabriel; que su protección e inspiración nos fortalezcan e iluminen para seguir
siendo fieles a su propuesta de vida. 
Que así sea. Sed felices

H. Jorge García, Animador Provincial

Encuentro con la comunidad de noviciado de QuitoEncuentro con la comunidad de noviciado de Quito
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THE CHALLENGES OF THE DIARY
CANONICAL VISIT 2022

The opportunity to visit with the Animator General the communities and schools of the
sectors of Spain, Ecuador and Colombia has given me the opportunity to enjoy a fraternal
encounter with the Brothers, with their mission, with the Fraternities and with the reality
that we are living in a large part of the Province. The data on the ageing of the Province is
nothing new, nor is the incipient youth of the Delegation of India. However, I think it is
interesting to highlight some relevant aspects that have nothing to do with the issue of age
or the number of Brothers, but which I consider vital when we talk about the sense of our
identity and our consecration as Brothers.
It is not my intention to draw up a list of complains, errors or shortcomings; it would be
neither fair nor right to do so because in our Province there are examples and testimonies
for all kind and to generalise does not mean to argue. That is why I prefer to look ahead and
to present the four challenges that seem to me to be the most significant for the future of
our Province.

THE CHALLENGE OF OUR COMMUNITY LIFE
It is not a secret that living together is in itself a daily challenge. The point is that our
vocation as Brothers of the Holy Family is not just about living together, but about creating,
building up and living in community, and therein lies our challenge. All our communities are
prepared so that common life is a gift and can develop in such a way that each Brother finds
in his community a place to live his vocation to the full. It may be that the pandemic has
widened our distances and, in some cases, emptied our community rooms, or suspended
our community outings; it may also be that the masks have muted our conversations and si-
lenced our meetings; it may have been necessary, but the time has come to "reconquer" the
common spaces and times, to recapture dialogue in meetings, community walks and
outings, meetings and times after dinner in the community room, in a word, to reconquer
common life as a distinctive element of our religious life. 

Hermanos Prem y Leon (India), año de formación en EspañaHermanos Prem y Leon (India), año de formación en España
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The curious thing about this defy of our common life is that it is not a community challenge
but a personal challenge: we must opt for community individually, because community is a
personal decision that we cannot renounce. The timetable set out in the Community Project
of Life is of no use if each Brother does not choose to give life and meaning to each
moment, assuming that only in this way will our community be a witness of shared life, a
place of growth and of living out the Brother's vocation. I count on you.

THE CHALLENGE OF OUR PRESENCE IN THE MISSION
The life of the Province, spread over the three sectors, cannot ignore the challenge of the
mission. It is true that it must be lived differently in the Delegation of India, of Ecuador and
Colombia or in Spain, but it is a reality that we cannot ignore. 
I have always understood that our call to follow Christ is verified through our mission. It is
not only to build the Kingdom od God but to build it on the basis of the charism and mission
entrusted to our Founder. This is an inalienable dimension of our life that must be assumed
from the challenge that it implies in each of the scenarios in which the life of the Province
unfolds. In the case of India, with a clear look towards the future, towards the work in the
schools, towards the development of the charism in educational, pastoral and liturgical
aspects in a decisive way. In the case of Ecuador and Colombia, with involvement in schools,
in the local Church and in the care of vocations. And in the case of Spain, with creativity and
participation in our own liturgical and pastoral animation or that of the local Church, which
is increasingly necessary, with the presence and occupation in tasks as much ours as
sacristans or acolytes, and all committed to the formation of the Sa-Fa laity.
Once again, the challenge is not so much the communitarian (and necessary) option, but
rather the capacity of each one to discover and discover themselves as "missionaries", in
spite of personal limitations, age, conditioning factors, etc. I know we can do it.

THE CHALLENGE IN OUR WORK WITH THE LAITY
I like to understand this challenge as a symptom of life, not decay, of our religious life. The
richness of our vocation, and the vitality it implies, has made it possible that, in the 21st
century, our charism and our spirituality must be shared with the charismatic family. This is
a challenge in all contexts and in all sectors of our Province. 
It is true that it involves a lot of organisation, of synodality, of common tasks and of
formation, but for this reason we must accept the challenge from all the levels of our
Province. Our future, even vocationally, needs to be understood from the lay character of
our own nature. The challenge is not to "accept" positions that were previously represented
by Brothers and now are not, but to accompany the laity from our vocation as Brothers so
that the proposal of the Spirit to Brother Gabriel Taborin in the form of charism to the
Church continues to be universal. 

Alumnos de la escuela de SavariyarAlumnos de la escuela de Savariyar
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Alumnos de la escuela de SavariyarAlumnos de la escuela de Savariyar
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The Sa-Fa Family has much to give in the current educational, pastoral and liturgical
panorama; the life and thrust of the Nazarene Fraternities, close to many of our communities,
continues to depend on us and we cannot be unaware of this. The participation of the
Brothers in the Fraternities should not be an exception but a custom.

THE CHALLENGE OF RENEWING OUR RELIGIOUS LIFE

I am aware that this is an issue that would belong more to the universal Church than to our
life as a Province, but, perhaps for that reason, it is one of the most important challenges
that we must face as Brothers. What is certain is that in order to advance in this itinerary of
renewal we have to give solidity to the elements that are providing signs of vitality in the
new paradigm, such as spiritual communication among the members of a community,
communitarian discernment, dialogue with the environment, strong charismatic identity,
interaction with the local Church, accompanying and allowing ourselves to be accompanied
by the laity, valuing personal qualities and gifts, etc.
To the contrary, we must abandon particular and personal visions, capable of justifying our
ways of doing or not doing, all outside the Common Project... We must put aside the criteria
that lead us to do what we like, or what we believe we can do well, ceasing to be available
for what community life or mission needs. It is true that there is a certain sense of belonging
to the Institute, based on being in the community, but without a trace of initiative or
involvement in the community mission. The challenge of renewing our Consecrated Life
passes through the availability and the audacity to face together the challenges of the Spi-
rit.
I would like to end by placing ourselves under the blessing and guidance of the Holy Family
and Venerable Brother Gabriel; may their protection and inspiration strengthen and enlighten
us to remain faithful to their proposal of life. 
Let it be. Be happy

Bro. Jorge García, Animador Provincial

MaduraiMadurai
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VIVIR LA LITURGIA,  ELEMENTO CLAVE 
EN NUESTRA REVITALIZACIÓN:

¿CÓMO MEJORAR LAS CELEBRACIONES
LITÚRGICAS DE NUESTRAS COMUNIDADES?

En la EDITORIAL  del
número anterior de

Boletín Nazaret, nues-
tro Hermano Animador
Provincial se pregun-
taba: ¿Y DE LA REVI-
TALIZACIÓN QUÉ? 
La respuesta no es sim-

ple, y son muchos los
factores que han de contribuir a esta revitali-
zación, tanto de nuestra vida como de nuestra
misión, y así son enumerados en el  citado es-
crito. Las siguientes líneas quieren poner de
relieve un aspecto que podemos considerar
como un desarrollo del punto de la editorial
en el que se decía: “una reestructuración no
tiene sentido si no va acompañada de una
auténtica renovación espiritual”. 
Con esta reflexión quiero  poner el acento en
cómo hemos de vivir y celebrar con profun-
didad la oración litúrgica diaria, para así ca-
minar hacia una auténtica renovación
espiritual.
La constitución conciliar  Sacrosanctum  Con-
cilium, que celebró hace nueve años el cin-
cuenta aniversario de su aprobación en el
Concilio Vaticano II, nos propone la importan-
cia y la grandeza de las celebraciones litúrgi-
cas en la vida consagrada. Esta Constitución
nos dice literalmente en el nº 10: “la Liturgia
es la cumbre a la cual tiende la actividad de
la Iglesia y al mismo tiempo la fuente de
donde mana toda su fuerza”. … “Por tanto,
de la Liturgia, sobre todo de la Eucaristía,
mana hacia nosotros la gracia como de su
fuente y se obtiene con la máxima eficacia
aquella santificación de los hombres en
Cristo y aquella glorificación de Dios, a la

cual las demás obras de la Iglesia tienden
como a su fin”.
En el desarrollo posterior a la constitución
conciliar aparecen dos documentos, firmados
por el Papa San Pablo VI, que proponen for-
mas concretas para vivir en profundidad los
principios emanados del Concilio Vaticano II: 

- la Intrucción General  del misal Romano,
(IGMR), que trata de la forma en que se
debe celebrar la Eucaristía.  

- la Ordenación general de la Liturgia de
las Horas, (OGLH), que hace lo mismo en
lo relativo a la celebración de la Liturgia
de las Horas. 

Ambos documentos, pero de modo especial
el segundo, tienen una serie de números in-
troductorios de gran profundidad teológica, a
los que siguen las normas concretas que rigen
las celebraciones de la Eucaristía y de la Litur-
gia de las Horas.
A continuación voy a destacar algunos párra-
fos de los mismos, que llaman de modo espe-
cial la atención: 

H. Francisco H. Francisco 
Javier NúñezJavier Núñez
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- En el número 27 de la IGMR, se nos dice

textualmente: “En la Misa, o Cena del
Señor, el pueblo de Dios es convocado y
reunido, bajo la presidencia del sacer-
dote, quien obra en la persona de Cristo
(in persona Christi) para celebrar el me-
morial del Señor o sacrificio eucarístico.
De manera que para esta reunión local
de la santa Iglesia vale eminentemente
la promesa de Cristo: “Donde dos o tres
están reunidos en mi nombre, allí estoy
yo en medio de ellos” (Mt 18, 20). Pues
en la celebración de la Misa, en la cual se
perpetúa el sacrificio de la cruz, Cristo
está realmente presente en la misma
asamblea congregada en su nombre, en
la persona del ministro, en su palabra y,
más aún, de manera sustancial y perma-
nente en las especies eucarísticas” 

- En el nº 13 de la Ordenación general de la
Liturgia de las Horas (OGLH), se nos dice
lo siguiente: La "obra de la redención de
los hombres y de la perfecta glorificación
de Dios, es realizada por Cristo en el Es-
píritu Santo por medio de su Iglesia, no
sólo en la celebración de la Eucaristía y
en la administración de los sacramentos,
sino también, con preferencia a los
modos restantes, cuando se desarrolla la
Liturgia de las Horas. En ella Cristo está
presente en la Asamblea congregada, en
la Palabra de Dios que se proclama y
cuando la Iglesia suplica y canta salmos"

Acudiendo a nuestras Constituciones pode-
mos encontrar una extensa fundamentación
para vivir con intensidad nuestra oración litúr-
gica:

- “Los Hermanos conceden primacía a una
intensa vida espiritual, cuyas fuentes
son los sacramentos, la liturgia, la Pala-
bra de Dios y la conformidad con la vo-
luntad del Padre. Encuentran en ella el
impulso interior constante que necesitan
en sus actividades”. (Const. 118)

- “Herederos del dinamismo apostólico de
su Fundador, los Hermanos se dedican a
promover la vida litúrgica, de la que son

activos participantes y animadores.
La liturgia constituye el itinerario verda-
dero de la formación cristiana y favorece
la plena inserción en la comunidad ecle-
sial.” (Const. 123)

- “El espíritu de oración se alimenta prin-
cipalmente de la Sagrada Escritura y de
la liturgia, en las que los Hermanos,
guiados por el Espíritu, encuentran la
presencia vivificante del Verbo Encar-
nado.” (Const. 130)

- “Alimentados por la Palabra y la Euca-
ristía, tienen fuerza para convertirse
cada día al espíritu de las Bienaventu-
ranzas, vivir en comunión fraterna y tra-
bajar juntos por el reino Dios”….
“Consideran que la Eucaristía, sacra-
mento de la presencia de Cristo, es el co-
razón de la Comunidad.” (Const. 132)

- “Los Hermanos participan también en la
oración de la Iglesia, celebrando la Litur-
gia de la Horas. Por medio de esta ora-
ción, se unen a lo largo del día, a la
alabanza sacerdotal que Cristo da a su
Padre.” (Const. 134)

Repasando con atención los anteriores textos,
podemos  extraer una serie de conclusiones
prácticas en orden al objetivo propuesto, que
consiste en la revitalización de nuestras vidas
y de nuestras obras apostólicas:
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1º.- ¿Somos conscientes de la presencia
real de Cristo entre nosotros, tanto en
la Eucaristía, como en la Liturgia de las
Horas, como se nos dice tan claramente
en los textos citados? 
Nadie tiene derecho a juzgar a los demás,
pero sí que podemos juzgar los elementos que
nos proporciona la simple observación: la
puntualidad en la llegada a la oración comu-
nitaria, las posturas del cuerpo, la indumenta-
ria con que vamos vestidos a la oración, el
ritmo y acompasamiento en la recitación de
los salmos, el uso de los cantos para solemni-
zar nuestra oración …; todas estos detalles ex-
teriores denotan nuestro grado de fe y
consciencia de la presencia real de Cristo
entre nosotros en la oración litúrgica diaria.
¿Cómo sería nuestra oración comunitaria, si
tuviéramos presentes estos textos anterior-
mente citados y estuviéramos convencidos
que Jesús está orando al Padre con nosotros?
Si sabemos que alguien importante para no-
sotros nos viene a visitar, o si nosotros vamos
a visitar a alguien,  si vamos a celebrar con
otros un acontecimiento, o simplemente a
presentarnos ante los alumnos para dar nues-
tra clase, nos vestimos adecuadamente, les
recibimos o procuramos llegar  puntual-
mente, les saludamos nada más llegar, les ha-
blamos pausadamente y sin gritarles, les

escuchamos con atención mirándoles a los
ojos, apagamos nuestro teléfono o celular
para que no nos molesten mientras estamos
con ellos …; en una palabra,  cumplimos con
las normas básicas de cortesía y mostramos
el respeto que se merecen nuestros interlocu-
tores. Si ahora resulta que es el mismo Cristo,
quien está en medio de nosotros y ora al
Padre con nosotros, como nos dicen los docu-
mentos más arriba reseñados, ¿podríamos ser
menos atentos y considerados en nuestras
formas externas que con cualquier persona
que nos visita o que vamos a encontrar?
2º.- ¿Intentamos profundizar, a tra-
vés del estudio, la lectura o cualquier
otro medio de formación perma-
nente, en el conocimiento de la lla-
mada oración litúrgica?
En el número 171 de nuestras Constituciones
se nos recuerda que los novicios profundizan
en  el misterio cristiano, a través del conoci-
miento vivo de la Sagrada Escritura y de la Li-
turgia, entre otras materias, pero unos
números más adelante, se nos habla de la for-
mación continua, y se nos dice que el Her-
mano ha de seguir formándose toda su vida.
San Juan Pablo II decía: “El cometido más ur-
gente es el de la formación bíblica y litúrgica
del pueblo de Dios: pastores y fieles”

Bendición de la casa en KurdegBendición de la casa en Kurdeg
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Es un hecho, que la mayor parte de los Her-
manos que profesamos antes de los años ’70,
quizás no tuvimos esa materia específica de
formación litúrgica  en nuestro noviciado, lo
cual no quiere decir que no hayamos vivido la
liturgia; pues el canto de los salmos y los ele-
mentos propios de la misa, así como el canto
de vísperas del domingo por la tarde, a una o
a varias voces, daban una gran solemnidad a
la vida litúrgica. Los signos y gestos de adora-
ción y alabanza, como la genuflexión, la señal
de la cruz y otros signos externos, mostraban
la profundidad de nuestra vivencia litúrgica.
Han pasado ya casi 60 años de la Constitución
Sacrosanctum Concilium del concilio Vaticano
II y detectamos que hemos aprendido mucha
liturgia, porque la propia liturgia educa para
la liturgia, pero aún nos falta mucho para co-
nocerla en profundidad, y el fruto del conoci-
miento nos llevará a mejorar la vivencia de
nuestras celebraciones. Para conseguir este
objetivo necesitamos formarnos también a
través del estudio en profundidad, a través de
libros que profundicen en los temas de los Sa-
cramentos, en especial de la Eucaristía, y de
la Liturgia de las Horas.  Cuando las cosas se
conocen, se viven con más profundidad.

3º.- ¿Hasta qué punto tienen importan-
cia, en las celebraciones litúrgicas, las
rúbricas, las posturas corporales, los
gestos como la señal de la cruz, etc?
Como decía más arriba lo más importante es
tener fe en que Cristo se hace presente con
nosotros y ora con nosotros. Cuando hacemos
la oración litúrgica, no oramos solamente con
los labios, sino que también oramos con todo
nuestro cuerpo, por eso que las posturas y
gestos, tiene su significado y son parte de la
oración, o mejor dicho, son oración. De
hecho, estas acciones representan la manera
en que comprometemos nuestro cuerpo en la
oración.
Cada postura corporal que asumimos en la li-
turgia enfatiza y refuerza el significado de la
acción en la que estamos participando en ese
momento en nuestro culto.

A continuación pongo de relieve algunos de
los significados de las posturas y los gestos
que también son oración litúrgica:

- Ponernos de pie es un signo de respeto
y honor, así que nos ponemos de pie
cuando el celebrante entra o sale, en re-
presentación de Cristo; en todas las ora-
ciones y plegarias de la misa y de la
Liturgia de las Horas; cuando se proclama
el evangelio o se recitan o cantan los cán-
ticos evangélicos en Laudes y Vísperas,
etc.

- La postura de rodillas significa adora-
ción, humildad, reconocimiento de nues-
tra limitación humana y postrándonos le
rendimos homenaje a nuestro Dios y Cre-
ador.

- La posición sentada es para escuchar y
meditar.  Habrá momentos que estarás
sentado y es el momento para estar aten-
tos y a la escucha, porque Dios es quien te
está hablando, es quien te está narrando
las maravillas que ha hecho en otros tiem-
pos, en otras personas y, en este tiempo
se dirige a ti para que tú también seas tes-
tigo de esas maravillas.

- Postura de postración: Es una de las pos-
turas más impresionantes empleadas en
nuestra liturgia. Consiste en que una per-
sona se tumba en el suelo –de cúbito
prono, o sea, boca abajo– y permanece
así durante un determinado espacio de
tiempo.
Esta postura corporal tan evidente es un
signo claro de humildad, penitencia y sú-
plica ante Dios.

- Los gestos también comprometen a
nuestro cuerpo en la oración. 
Uno de los gestos más comunes es la
Señal de la Cruz, con la que damos inicio
a la oración, y con la que, en la forma de
una bendición, ésta concluye. También se
hace la Señal de la Cruz al inicio de la lec-
tura evangélica de la misa y al comienzo
de los cantos evangélicos de Laudes, VÍs-
peras y Completas . Sus significados son
muchos, entre otros, el recuerdo de nues-
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tra redención o la invocación a la Trinidad. 
También son gestos litúrgicos, la inclina-
ción de cabeza en el Gloria Patri y en otros
momentos, la genuflexión, la aspersión
con agua bendita, la postración, etc.
La Iglesia ve en estas posturas y gestos
corporales comunes, tanto un símbolo de
unidad de aquellos que han venido a reu-
nirse para rendir culto,  como un medio
para afianzar dicha unidad.

4º.- ¿Qué importancia damos al canto
en nuestras celebraciones?
La música fue introducida en la Iglesia para
“la gloria de Dios y la edificación de los fie-
les”. Esta frase tiene su origen en San Pablo,
frase que inspiró a los Santos Padres, a los
papas y concilios y sobre todo a los músicos
de la Iglesia de todos los tiempos: “Llenaos
del Espíritu recitando entre vosotros salmos,
himnos y cánticos inspirados, cantad y tocad
para el Señor con todo vuestro corazón” (Ef
5, 18-19) , o cuando escribe “enseñándoos y
exhortándoos unos a otros con toda sabidu-
ría y cantando a Dios con corazón agrade-
cido, salmos, himnos y cánticos inspirados”
(Col 3, 16)
En el capítulo VI de Sacrosanctum Concilium,
sobre el canto litúrgico, nos dice en su primer
número: “La tradición musical de la Iglesia
universal constituye un tesoro de valor ines-
timable, que sobresale entre las demás ex-
presiones artísticas, principalmente porque
el canto sagrado, unido a las palabras, cons-

tituye una parte necesaria o integral de la Li-
turgia solemne”.
Dice un antiguo proverbio atribuido a San
Agustín: “quien canta ora dos veces”, tu
canto es una oración que sube al Señor y es un
reconocimiento que debes darle, porque Él es
tu Dios y Salvador. Con el canto elevas tu voz
y te unes al canto que Jesús ofrece al Padre
Dios en unión del Espíritu Santo.
A modo de conclusión:
Las celebraciones litúrgicas en la vida religiosa
no son algo sobreañadido o facultativo de la
vida comunitaria, son lo esencial y lo primor-
dial de su vida espiritual y de su misión. La co-
munidad recibe de la liturgia las fuerzas
necesarias  para la vida.   
El monje de la comunidad ecuménica de Bose
(Italia), Godffredo Boselli, escritor de diversos
libros de espiritualidad afirma que: “El futuro
del cristianismo en occidente dependerá en
gran medida de si la liturgia se convierte en
la fuente de la vida espiritual de los creyen-
tes” Aplicando esta frase a la vida consagrada
y de modo particular a nuestra congregación,
provincia o comunidad, podemos afirmar por
similitud: El futuro de nuestras comunidades,
de nuestras provincias y de nuestra congre-
gación, depende de si la liturgia se convierte
en la fuente de la vida espiritual de sus
miembros”
Para saber si esto es cierto, nos toca inten-
tarlo. ¡Ánimo!

H. Fco. Javier Núñez 

Profesión perpetua en MaduraiProfesión perpetua en Madurai
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ADIÓS a BELMONT

En el
l i b r o

“Les épis
de la va-
llée ro-
m a n e ” :
vie et ré-
cits d´une

paysanne du Bugey, la autora,
Alice Nerbollier-Berthier, in-
cluye un relato con este título:
“Adiós a Belmont”. Alice
(1926-1992) era de Vieux
(pueblo cercano a Belmont).
Era descendiente de Denise
Vautaret, que trabajó como
lavandera en la casa de Bel-
mont. En 1854, compran la
casa que perteneció a los Her-
manos de la Sagrada Familia.
Con sencillez, recuerda con
cariño la obra de los Herma-
nos de la Sagrada Familia en
la zona de Belmont, primero,
el H. Gabriel como catequista
itinerante, luego la obra de la
Congregación naciente.

Como dice ella, la información
la toma de la obra del H. Fe-
derico.
Lamentablemente, Alice mu-
rió en 1992, cuatro meses an-
tes de la publicación de la obra.
En el texto recuerda el paseo
que hizo, en 1931, acompa-
ñando a su abuelo, de Virieu-
le-Petit a Belmont.
“El día borra el color de la no-
che y tiñe de malva esta ma-
ñana de marzo de 1931.
Un hombre mayor y una niña,
a la que lleva de la mano, ca-
minan a paso ligero.
A través de la "calzada d´Etraz”
(venía desde Ginebra) se diri-
gen a Belmont. El antepasado
tiene ochenta años y lleva una
“musette”.
Yo, la niña, llevo la "courlette"
de vino y agua. Es una cala-
baza vaciada de su pulpa. La
bebida se mantiene fresca en
él.

¡Cuánta gente en este camino
con olor a espino! Todos eran
amigos, las mujeres trabaja-
ban la tierra tanto como los
hombres.
Hoy es difícil de creer en el
pueblo silencioso.
Tus piernas son nuevas, las
mías ya no me obedecen", de-
cía mi abuelo. A menudo nos
detenemos.
Con las manos apoyadas en
su bastón, oteó el cielo del
que tantas veces tuvo que es-
perar el buen tiempo o la llu-
via.
"Mira... mira!", en lo alto, un
enorme vuelo de aves migra-
doras atraviesa el cielo azul
que lo engulle rápidamente.
Me entero de que esta migra-
ción en forma de V es la de los
gansos salvajes. El ganso que
está en la parte superior corta
el aire y viene a descansar en
la última fila cuando se cansa.

14 jUNIO 2022

H. Juan José H. Juan José 
del Curadel Cura

Mapa de la zona de BelmontMapa de la zona de Belmont Cascada de CerveyrieuCascada de Cerveyrieu
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Cada uno a su vez, ocupa el
primer lugar. La bandada
vuelve a Laponia, donde le es-
pera el sol de medianoche.
¡Los adultos guían a los jóve-
nes! Esta es una imagen sim-
bólica para mí en este día. El
horizonte de los verdes siem-
pre reinventados se extiende
hasta donde alcanza la vista.
El abuelo me indica el lugar
donde vivió  Jean Anthelme
Brillat-Savarin, el autor de la
"Fisiología del Gusto". Glaron,
la granja de Odette y Maxime
Laguerre, diputado de los
agricultores.
Nuestra Señora del Pópulo,
rica de  historia y en el puente
que salva el misterioso Groieu,
¡qué sorpresa a la vista del
precipicio! Recuerdo nuestra
llegada al viñedo de Pelajoy
(dialecto de "para la alegría").
Allí, cerca, cantan la cascada
de Cerveyrieu y el Séran. Las
cigarras hacen eco. El rocío
brillaba al sol y nuestros al-
mendros estaban en flor. El
anciano era feliz en este pai-
saje familiar de su juventud.
Su esposa, la única hija, era la
que había venido a vivir a Ro-
magnieu. Más tarde, dijo, ire-
mos a ver la "Maison de Bel-

mont", y abrió la bodega (la
Tsappe) con la enorme llave,
de la que dependía la viña de
este famoso viñedo. Las vides
de este famoso viñedo depen-
dían de él. Un canalón a lo
largo del tejado proporcio-
naba agua para el sulfatado.

Las herramientas de la viña
estaban allí, junto con una
vieja estufa para calentar y se-
car la ropa de lluvia, una mesa
con taburetes, y un armario.
Reemplazamos las plantas jó-
venes roídas por los conejos y
podamos los mimbres. Hice
pequeños manojos de ellos en
junio. Al pie de la hermosa la-
dera, antaño posesión de los
burgueses, los huevos duros,
el tocino y el “chevrotin” es-
taban deliciosos. El abuelo
llamó a su amigo Vincent, que
estaba "podando" en la par-
cela vecina.

"Ven a beber una gotita de
verbena", y yo también tenía
derecho a una gotita que ca-
yera en un terrón de azúcar.
Viniendo de un pasado de
hombres que supieron vivir el
sabor de la sencillez, aprendí
el salario de los diferentes tra-
bajos en el campo. Las formas

de pago y la regulación de las
tareas agrícolas.  

Eran cerca de las cuatro de la
tarde por el reloj del sol, un
ruido ensordecedor de chirri-
dos y silbidos anunciaba el
paso del tranvía de Ruffieu a
Virieu-le-Grand.

Me dijo: "Ven", y me llevó a su
propiedad natal, que fácilmente
sería un libro de historia.

En medio de un jardín amura-
llado, no hay lugar que pueda
combinar tanta armonía. Solo
conocía algunas letras del al-
fabeto. Félix me leyó el cartel
de la fachada: "Estableci-
miento religioso de los Her-
manos de la Sagrada Familia".
Esta es la primera referencia
de esta congregación, nacida
en Belmont hace más de
ciento sesenta años, presente
en Europa, América Latina y
África.

El fundador, el Hermano Ga-
briel Taborin, nacido el día de
Todos los Santos de 1799 en
Gobet, Belleydoux, fue profe-
sor en su parroquia natal y en
Saint-Claude. Sus padres, po-
saderos y comerciantes de
queso, esperaban que fuera
sacerdote.

Casa de BelmontCasa de Belmont Panorámica, desde la casa, de Le Valromey y Le Grand ColombierPanorámica, desde la casa, de Le Valromey y Le Grand Colombier
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En su autobiografía dice que
llegó a Belmont en 1829.
Comprendiendo la urgencia
de los hombres de ciencia, la
buena familia del Chevalier
Charles Louis Bernard de Lau-
zière, que vivía en el castillo
de Hostel, donde Paul Claudel
se alojó con frecuencia, le
ayudó. El hijo de Belleydoux
compró el vasto edificio a Be-
noît Tronchon por 6000 fr.,
que será la cuna de la Congre-
gación.
El paraíso terrenal, dirá... Se
abre un internado para jóve-
nes, un vivero para educado-
res. Mi abuelo sabía por sus
padres la inestimable ventaja
que esto representaba para la
región. De Saboya y de Alta
Saboya vinieron muchos es-
tudiantes y "maestros-herma-
nos". Reunieron valores de
muchos horizontes diferen-
tes. A cada interno se le pedía
una ropa de cama, una blusa
azul cielo, una gorra negra,

seis toallas y la ropa necesaria.
La lavandería era responsabi-
lidad del estudiante. Denise
Vautaret, nacida en Massig-
nieu y luego establecida en
Belmont, trabajó como "la-
vandera" por un franco al día.
También tejía la lana de sus
ovejas que teñía con corteza
de roble para el internado.

Jeanne Vuillermoz, fiel servi-
dora de la familia Taborin, si-
guió a Gabriel hasta Belmont,
pero no podía  hacerlo todo.
A ambas les gustaba tener la
capilla muy bonita y bien flo-
rida. Monseñor Devie permi-
tió que la capilla se abriera en
una gran sala de la casa para
evitar la distracción de los
alumnos que iban a la iglesia
del pueblo.

¡Palabras difíciles de escribir
hoy!

El año escolar iba del 3 de no-
viembre al 30 de septiembre.
Cuota mensual de aloja-

miento: 25 fr. Media pensión:
10 fr. La irreligiosidad y la in-
moralidad son casos de exclu-
sión. Los suministros se ven-
den en la escuela.

Una nota en el libro de cuen-
tas indica: revista de "Los de-
beres de los padres y las ma-
dres", 18 sous; libro "Las
ventajas del celibato", 2 fr. y 2
sous. En la misma nota, una
onza de tabaco, 5 sous.  

Tabaco para mascar porque el
fundador, H. Gabriel, prohíbe
la pipa y el cigarro. El tabaco
cuesta poco, pero en los gas-
tos de alimentación la sal pa-
rece cara, 23 fr. por quintal. El
sistema métrico instituido en
el Germinal del año III (1795)
no había borrado en nuestro
campo el quintal a 50 kilos.

Volvamos al año 1830 cuando
las jornadas revolucionarias
de julio exilian al H. Gabriel al
castillo del barón Montillet, en
Champdor. La escuela fue au-

16 jUNIO 202216
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torizada por el Consejo Real
de Instrucción Pública. En la
obra del Hermano Federico
sobre los Hermanos de la Sa-
grada Familia, encontramos
que Monseñor Devie recono-
ció la necesidad de un edificio
más grande en vista de la
afluencia de internos. Tam-
bién quería la Congregación
en la ciudad episcopal.

El fundador, Taborin, estaba
muy interesado en Belmont,
diciendo que el clima era el
mejor, el agua excelente y el
país muy fértil. En este agra-
dable lugar apreciaba la casa
aislada que le ofrecía el recreo
lejos del ocio del mundo.
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y el huerto contiguo, con una
superficie total de 2.769 me-
tros cuadrados, fueron vendi-
dos a Garin Justin, un abo-
gado de Belley, a quien mi
familia se lo compró en 1854.
(...) 

La instalación de los Herma-
nos en una pequeña casa en
el Clos de l'Evéché les hizo
echar de menos las verduras

y frutas del gran jardín de Bel-
mont. La comunidad estaba
compuesta por 47 personas;
el espacio era muy estrecho.
La prueba mostraba el rostro
de la fe. Se completó la compra
de la casa Maret y luego llegó
la casa del Padre Colin, funda-
dor de los Padres Maristas.
El Hermano Federico también
nos dice:" El propio Gabriel Ta-
borin se dirige a su majestad
Carlos Alberto, rey de Cer-
deña, para que se realicen
nuevas fundaciones en Sa-
boya. Las diócesis de Annecy,
Chambéry y Saint-Jean de
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gida muy favorable y tuvieron
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desde 1836. Este municipio
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que se abandonara el pro-
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La casa madre en Belley fue
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Gracias a las notas del H.  Fe-
derico he podido escribir estas
memorias.
Terminamos con la receta:
Vespetro para uso de la Con-
gregación. Un licor para oca-
siones especiales, elaborado
mediante la maceración de
semillas de hinojo, angélica,
cilantro y anís en orujo de Bel-
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En la ladera de la montaña de
Saint-Sulpice, un viento de
1931 azotó los acantilados de
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En la terraza de su casa, a la
sombra de una vieja higuera,
el antepasado se despidió de
su pueblo.
Un símbolo de despedida, el
sol se ponía, la niña iba a cre-
cer y nunca olvidaría... El pla-
cer de nuestros años jóvenes”.

La Fundación de Belmont y los laicos
Quiero destacar y agradecer el protagonismo de los laicos en el origen de nuestra Congregación,
especialmente, en Belmont. El 4 de noviembre, el alcalde de Belmont, conde de Lauzière,
solicita que el H. Gabriel se haga responsable de la escuela de Belmont y establezca un pensio-
nado. Le ayuda a comprar la casa con un préstamo. También, con el Consejo municipal, pro-
yectan la creación de una nueva escuela en la casa Torombert, propiedad de un famoso abogado
y periodista muerto en 1829. 
Para solventar el problema del párroco Jean Claude Bosson y su sustitución  por el Padre Gache,
intervienen  el barón de Champdor y el matrimonio Lauzière.
En 1843, el H. Gabriel escribe sobre la familia Lauzière: “Son bienhechor y bienhechora que
nos han animado cuando todavía estábamos en la cuna y que, se puede decir a justo título,
que nos han dado la vida”.
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A continuación, destaco las noticias relacionadas con los Hermanos de la Sagrada Familia que
aparecen el  diario de la condesa de Lauzière. Aparece en “El desafío de un religioso laico en el
siglo XIX”, escrito por el H. Enzo Biemmi.

Año 1836

Febrero:

El párroco y el Hermano (Gabriel)
comen 2 días con nosotros.

Día 29: El Señor de Lauzière
y yo escribimos cartas de re-
comendación a nuestros fa-
miliares de Bourg y de Lyon
para que el Hermano haga
una colecta para la casa de la
Sagrada Familia.

Marzo: 

Día 31: Hemos visitado a los
Hermanos. Por la tarde, he-
mos enviado a nuestros dos
hijos (Marie y Clériade).

Abril: 
Día 4: Cuatro sacerdotes y
seis Hermanos han cenado
con nosotros. 

Día 24: Por la tarde, ha venido
el Hermano y algunos Herma-
nos; también la Hermana de
la Providencia con una sobrina
del Hermano.

Mayo: 
Día 19:Toma de hábito de An-
telmo, hijo de la nodriza de
mis hijos. Que Dios le proteja.
Los creo de buena intención
a estos nuevos religiosos. 

Día 22: Hemos asistido a la ce-
lebración de la primera comu-

nión, en Belmont y a la coloca-
ción de una cruz de recuerdo.
Todo ha estado muy bien.

Junio: 
Día 26: El párroco y el Her-
mano han cenado con noso-
tros.

Agosto: 
Día 1: Han comido con noso-
tros nuestro párroco, el de Vi-
rieu y el Hermano.

Octubre: 
Día 22: Hemos visto al Her-
mano. 

Día 27: Nos han visitado el pá-
rroco y todos los Hermanos.

DIARIO DE LOUISE ANTOINETTE FUEILLOT DE VARANGES, 
CONDESA DE LAUZIÈRE

Horno comunal de Belmont Horno comunal de Belmont 
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Noviembre: 
Cenan dos días con nosotros
el párroco y el Hermano.
Diciembre: 
Día 18: Mis hijas y yo hemos
asistido a la misa de los Her-
manos.

Año 1837

Febrero: 
Envío tres cestas de frutas a
los Hermanos.
Abril: 
Día 3: Cenan con nosotros el
párroco, el Hermano y el ca-
pellán.
Mayo:
Un día cenan con nosotros el
párroco y el Hermano. Envío
a mi hijo Clériade a la escuela
del Hermano. Protesta por-
que han pegado a su hijo en
la escuela.

Año 1838

Enero:
El Hermano viene o envía a al-
guien a casa para dar clase a
Marie y a Clériade; sin em-
bargo, algunas veces van a
clase a Belmont.
Noviembre:
Hemos ido a misa a la casa de
los Hermanos.
Diciembre: 
Viaje del Hermano a Cham-
béry, como mediador de la
boda de mi hija Clarice.

Año 1839

Enero: 
Un día cenan con nosotros el
párroco, el Hermano y el al-

calde. Viaje del Señor de Lau-
zière y del Hermano para pre-
parar la boda de Clarice y del
Señor de Nigry.

Mayo
El hermano firma como tes-
tigo en la boda.

Julio
Los Hermanos siguen vi-
niendo a dar clase a mis hijos.

Septiembre
El Hermano ha venido a ha-
blar de la compra de la casa
que ha comprado a Berliot.  El
Señor de Lauzière y el Her-
mano viajan a Belley para el
acta de compra.

Octubre: 
Día 21: Toma de hábito. La ha
presidido Monseñor. Ha co-
mido en la casa de los Herma-
nos.

Año 1840

Enero: 
Un día el Hermano cena con
nosotros; otro El Señor cena
en casa de los Hermanos.

Febrero:

El Hermano ha venido a hacer
un recibo de lo que nos debe.

Marzo:

Intento de venta de la casa de
Belmont.

Abril: 

Día 10: El Hermano Gabriel ha
cenado con nosotros. Ha ven-
dido la casa al Sr. Garin, abo-
gado en Belley. El Obispo
debe comprarle el convento
de las antiguas Saintes Maries
de Belley. 

Día 23: El Jueves Santo hemos
ido a misa en casa de los Her-
manos.

Septiembre: 

Día 5: Hoy el Hermano ha ve-
nido a vernos y nos ha comu-
nicado su salida de Belmont
para ir a establecerse en Be-
lley. Hemos hecho varios via-
jes para llevar los muebles. 

Día 20: El Hermano nos ha
prestado 2000 fr. , solamente
para algunas semanas. 

Día 26: Hemos ido a Belley
con el párroco. Hemos co-
mido en casa de los Herma-
nos. Ese día, los Hermanos de
la Sagrada Familia estaban en
el pabellón del Obispado.
Quiere decir que comieron
con la Comunidad allí.

¡Todo un detalle!

H.  Juan José del Cura
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Hoy hablamos con el H. ANTONIO RAMOS ORTEGA

PRESENTACIÓN: 

Es un hecho el escaso
conocimiento que

tenemos de nuestros
Hermanos de comuni-
dad, lo que en muchas
ocasiones nos lleva a
hacer comentarios esté-
riles y de escasa profun-
didad, sobre el trabajo
que están realizando o

los hobbies que practican. Estas ocupaciones
hacen de ellos personas constantes, ilusiona-
das, sensibles y llenas de tesón. Por este mo-
tivo, Boletín Nazaret ha iniciado una serie de
entrevistas a Hermanos que han destacado
por su constancia en la realización de misio-
nes, trabajos especiales o hobbies.  En núme-
ros recientes de Boletín Nazaret están publi-
cadas  las entrevistas al H. Bernardino, por sus
diversas facetas, pero sobre todo la de Pro-
motor Vocacional durante 35 años; al Her-
mano Baltasar, que en el número anterior nos
narraba su gran pasión por la pintura, que ha
dejado huella en alumnos y formandos de dis-

tintos continentes por donde ha estado du-
rante buena parte de su vida, además de los
numerosos cuadros,  producto de su arte, que
hoy ambientan distintas estancias de nuestras
casas, así como los murales que contribuyen,
aun hoy, a las celebraciones especiales de la
vida de los Hermanos o de momentos litúrgi-
cos en la comunidad o en el colegio.
En este número nuestro entrevistado ha sido
el Hermano Antonio Ramos Ortega, que
aparte de su trabajo profesional como profe-
sor, administrador, director de colegio …; ha
desarrollado y sigue desarrollando facetas de
su vida, como las de filatélico, escritor y pintor.  
Sus testimonios nos confirman el modo en
que estas actividades les han servido para ha-
cer más plena su vida, practicando hábitos y
virtudes como: la ilusión, la constancia, el or-
den, la programación y la consecución de me-
tas; a la vez que han contribuido a superar el
estrés y la monotonía de la vida profesional,
y les ha mantenido ilusionados y ocupados en
algo fascinante y entretenido, tanto durante
su vida activa, como ahora en su tiempo de
jubilación.

ENTREVISTA AL H. ANTONIO RAMOS ORTEGA
La Horra, Domingo de Ramos de 2022

1ª.-  H. Antonio, en primer lugar nos gustaría
saber tu lugar de origen y algunos datos de
los primeros años de tu vida, hasta ingresar
en la Casa Apostólica de La Horra.
Nací en Poza de la Sal, provincia de Burgos, mi
padre era Guardia Civil. En Poza de la Sal per-
manecí dos años y luego trasladaron a mi padre
a Vadocondes (Burgos), donde estuve unos 10
años, hasta 1944. Allí tuve unos excelentes ma-
estros y los chicos de las escuelas estábamos
bastante bien preparados académicamente. Por
mis sentimientos religiosos había pensado ir al
seminario del Burgo de Osma, pero una orden
ministerial obligaba a los guardias a no perma-H. Antonio, al acabar la entrevistaH. Antonio, al acabar la entrevista
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necer en un mismo puesto por más de 10 años,
y tuvimos que cambiarnos al puesto de Gumiel
de Mercado. Al llegar a Gumiel conectamos con
un guardia civil, jubilado, amigo de mi padre,
que tenía un hijo de mi edad, que luego profesó
de Hermano con el nombre de H. Antolín, y nos
hicimos muy amigos.
Dado que las escuelas de Gumiel no tenían
tanto nivel como las de Vadocondes, y que este
amigo nos informó de que en La Horra había
un juniorado del Instituto de los Hermanos de
la Sagrada Familia, donde se podía seguir es-
tudiando más allá de los 14 años, e incluso para
ser maestro, lo cual me había gustado desde
muy pequeño. Sin prácticamente incorporarme
a la escuela de Gumiel, me llevaron a La Horra
en la primavera de 1944. 
2ª.- ¿Cómo discurrieron los años de forma-
ción humana, cristiana y religiosa, desde
que ingresaste como aspirante, hasta co-
menzar tu apostolado?
Llegué a La Horra en marzo de 1944, y entré en
un grupo de preparatorio, donde conocí la vida
de estudiante y la formación religiosa que allí
se daba; y me gustó. Pasadas las vacaciones
veraniegas de un mes con mi familia, en sep-

tiembre del mismo año regresé como aspirante,
decidido a quedarme. Realicé los cuatro cursos
de bachillerato elemental, que me resultaron
fáciles, en parte por la buena preparación que
traía de la escuela de Vadocondes. En estos
años me fue gustando cada vez más la misión
educativa de los Hermanos y la vida religiosa
que ellos llevaban. Pasé al postulantado  en So-
tillo de la Ribera, en marzo de 1948. Seis meses
después iniciamos nuestro noviciado. Hice mi
primera profesión religiosa en el mismo lugar,
el día 8 de agosto de 1949 y seguidamente hici-
mos nuestro escolasticado, primero en Sotillo y
a partir de finales de abril de 1950 en el San-
tuario de san Pedro Regalado, en La Aguilera. 
3ª.- Finalizado el tiempo de escolasticado,
¿podrías contarnos brevemente cuáles han
sido tus tareas y responsabilidades: educa-
dor, formador,  administrador, director…,
dentro de la misión educativa del Instituto
de los Hermanos de la Sagrada Familia?
Me estrené el curso 1951, en La Horra, como
profesor ayudante en la escuela de San Juan y
al año siguiente fui a Madrid a dar clase a los
más pequeños. De nuevo vuelvo a La Horra por
tres años y uno más en La Aguilera, como for-

Por los años ´80, en el despacho de Dirección de BurgosPor los años ´80, en el despacho de Dirección de Burgos
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mador y profesor en el aspirantado. En 1958
vuelvo a Madrid, como profesor, compaginando
mi tarea con los estudios de finalización de Ma-
gisterio y la licenciatura en Pedagogía. Diez
años después, en 1968,  pasé de Madrid a Bur-
gos, donde permanecí los 14 años siguientes,
exceptuando un año que pasé en Salamanca.

Ejercí  como profesor, formador de aspirantes
mayores y finalmente, entre 1978 a 1982, fui
Director del colegio. Volví a Madrid, donde fui
profesor y Superior de la comunidad, y después
de un año de espiritualidad en Roma, en el curso
1987-88, comencé mi etapa de administrador
que duró hasta mi jubilación, en 2005. Compa-
ginaba esta última tarea con algunas clases de
Historia y de Arte, en los niveles de BUP y COU;
en esta misión estuve cinco años en Gavà, cua-
tro en Burgos, y seis en Barcelona.  Seguí, como
jubilado, en la comunidad de Barcelona por
cinco años más y en 2010 fui a La Horra, y re-
cientemente, cuando las facultades físicas co-
menzaros a disminuir, vine a la comunidad de
Hermanos mayores de Valladolid.
4ª.- Hecho un somero repaso por tu biogra-
fía, pasamos ahora al tema que nos ocupa:
los sellos. ¿Podrías narrarnos cómo y cuando
nació en ti esta afición a coleccionar sellos?

Comencé entre el noviciado y el escolasticado,
es decir, en torno a 1950. Me llamaban mucho
la atención los sellos que llegaban en las cartas,
porque representaban distintos países, perso-
najes, cuadros de pintura o lugares y aspectos
culturales del mundo. Yo, que como he descrito
anteriormente, era un amante de los estudios
y de la cultura desde que tuve aquellos maestros
en la escuela de Vadocondes, comencé a tener
una pequeña colección, recogiendo y prepa-
rando los sellos que iban llegando en las cartas
de compañeros y Hermanos, y también algunos
que me iban trayendo las personas que conocían
el interés que tenía en este tema. Esta afición
ha seguido por más de 70 años, y aun hoy, que
ya no recojo sellos por las clases, sigo repasando
los álbumes y completando algunas series. 
5ª.- Recuerdo una conversación que tuvimos
en Barcelona, hace bastantes años, sobre la
riqueza de conocimientos que puede aportar
el coleccionismo de sellos en el campo de la
Historia, Geografía, Religión, Arte, Persona-
jes, Escudos, Banderas, Costumbres ….;
tanto a nivel nacional como internacional.
¿Puedes describir brevemente, para nues-
tros lectores, el gran aporte cultural que la
filatelia te ha proporcionado?
El caudal de conocimientos que aporta la fila-
telia es inmenso y adquieres una gran cultura
sin tener que pasar horas y horas estudiando,
como cuando se han de pasar exámenes. Es
como un juego que te atrae y a través del cual
vas atesorando saberes y van creciendo tus co-
nocimientos y tu afán de saber más y más sobre
gran número de temas: geografía, historia, arte,
religión, paisajes, personajes, plantas, animales,

22 jUNIO 202222

H. Antonio, con uno de sus álbumes hace unos días,H. Antonio, con uno de sus álbumes hace unos días,
en Valladoliden Valladolid
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máquinas, deporte … En mi caso, no me he li-
mitado a campos particulares, como hacen al-
gunos coleccionistas: sellos de plantas, sellos
de personajes, sellos de Navidad, de castillos,
etc; sino que he ido coleccionando todo, y de
todos los lugares. Tengo sellos de unos 200 pa-
íses, o regiones autónomas de algunos países
de grandes dimensiones. Dentro de cada país,
los clasifico por años, series, temas, …; depen-
diendo de la cantidad de sellos distintos que
tengo y voy haciendo paquetitos con los repe-
tidos. Por lo tanto, es una colección universal,
aunque los más numerosos, son de España,
Francia, Italia, Inglaterra …  

6ª.- ¿Qué ha supuesto para ti, en cuanto a
tu realización personal en valores humanos,
como cultura, ocupación del tiempo libre,
etc; el haber mantenido durante casi 70 años
este hobby?

El ejercicio de la filatelia desarrolla cualidades
de orden y cuidado, de pulcritud y esmero. De-
sarrolla el espíritu de trabajo y de concentración,
a la vez que el analítico y de observación. En mi
caso me ha permitido el no estar nunca ocioso,
habiendo dedicado las tardes de los jueves y
sábados, que eran vacación, así como los do-
mingos y las vacaciones escolares de Navidad,
Semana Santa y verano, a trabajar en la colec-
ción. He simultaneado el trabajo más manual
y monótono que exige la preparación de los se-
llos que me iban llegando, con la  actividad in-
telectual de la observación y clasificación, que
aporta una cultura general y universal, en los
campos más arriba citados. También me ha ser-
vido en gran manera para acometer con entu-

siasmo la etapa de jubilación, teniendo más
tiempo para dedicarme a la filatelia…
7ª.- Dicen los expertos en psicología posi-
tiva, que toda actividad, y de modo especial
la intelectual y la física, favorecen notable-
mente el bienestar psicológico y el equilibrio
emocional: reduce el estrés y la ansiedad,
crea ilusión, te mantiene joven a pesar de
los años, te ayuda a vivir más y te conduce
a ser más feliz. ¿Crees que esto se ha hecho
realidad en tu vida, gracias a tu hobby de la
filatelia, entre otras cosas?
En mi caso pienso que así ha sucedido e incluso
me ha ayudado enormemente en momentos de
desánimo o de molestias físicas, sobre todo en
esta última etapa. Para mí la filatelia ha sido
un buen complemento al fondo religioso que
tuve desde pequeño, a la fidelidad de mi vida
de fe en Dios que me ha acompañado toda la
vida, así como a mi misión de profesor y educa-
dor, que desde  muy joven orientaron mi exis-
tencia y después dieron sentido a mi vida con-
sagrada en la misión como Hermano de la
Sagrada Familia.
8ª.- Los que hemos coincidido contigo en
distintos destinos, hemos observado cómo
has contado con excelentes colaboradores,
en los alumnos, las familias, y en personas
allegadas para la recogida de sellos. ¿Puedes
contarnos en qué forma recogías los sellos
y luego los tratabas para que sirviesen en
filatelia?
Desde los primeros años en Madrid y luego en
los distintos sitios donde estuve, incluso después
de jubilarme, cada viernes por la tarde me ponía
la bata blanca, y pasaba por las clases de pe-
queños y medianos
principalmente, a reco-
ger los sellos que habían
traído, pues era costum-
bre desde antes de que
yo empezara a dar
clase, el recoger sellos
en colegios y parro-
quias, para las misio-
nes. Los sellos los de-
bían traer recortados,
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sin dañar los picos ni las esquinas. En los cole-
gios en que yo no estuve destinado, los alumnos
los dejaban en portería o encargaba a algún co-
laborador de recogerlos, quienes me los hacían
llegar de algún modo.
También tuve personas
particulares que me pro-
porcionaron puntual-
mente bastantes sellos
que ellos recogían en ofi-
cinas u otros lugares.
Una vez recogidos los se-
llos, los repasaba uno a
uno, observando el deta-
lle. Descartaba los que no eran válidos, a la vez
que separaba los que tenían alguna peculiaridad
en el color, tamaño de los picos, si no estaban
matados u otras variaciones que los hacían más
valiosos para los coleccionistas. El segundo paso
consistía en separarlos del papel, para lo cual
los ponía en una disolución de agua con un poco
de sal, y después de unas horas los despegaba
del papel y los tendía sobre unos periódicos para
que se secasen. Una vez secos los iba clasifi-
cando por países, temas, valores, series … Los
más abundantes y corrientes los dejaba sin des-
pegar para enviarlos a la Delegación de Misio-
nes Pontificias o venderlos a peso en alguna fi-
latelia y enviar el dinero a las misiones, que era
mi finalidad principal. 
9º.- La venta de los sellos te aportaba un
dinero. ¿Qué hacías con este dinero prove-
niente de la venta de los sellos?
Una mínima parte lo dedicaba a comprar catá-
logos o álbunes que me servían para completar
la colección; a veces compraba las nuevas series
que iban saliendo en España principalmente, o
algún sello que me faltaba de alguna serie poco
común. De todos modos, la mayor parte de los
sellos que yo tengo en mi colección provienen
de la recogida y selección de los sellos que de-
jaban los alumnos en los colegios. También pro-
vienen del intercambio que yo realizaba con
otros coleccionistas, en mis visitas a la Plaza
Mayor de Madrid, o la Plaza Real de Barcelona,
o a través del correo. Yo enviaba sellos que tenía
repetidos a algunos coleccionistas, por correo,

y ellos me devolvían otros distintos, por el
mismo valor. 
A lo largo de los años que he realizado esta ac-
tividad, he conseguido cientos de miles de pe-

setas, varios millones di-
ría yo, que enviaba cada
mes o cada varios meses,
a la Administración Ge-
neral. Desde allí lo envia-
ban a las misiones, fun-
damentalmente a Alto
Volta, actualmente Bur-
kina Faso, y más recien-
temente a la India, Indo-

nesia … De todas estas entregas, gran parte de
ellas enviadas a través del H. Teodoro, conservo
un apunte en mis agendas.
10.- Para ti, que a primera vista pareces una
persona tímida y de gran delicadeza en el
trato, seguro que la filatelia te ha abierto
un campo de relaciones sociales con mucha
gente: coleccionistas, alumnos de los cole-
gios, recepcionistas, Hermanos de España,
Francia y otros países y distintos colabora-
dores que se encargaban de recoger sellos
para hacértelos llegar.
Ciertamente que he tenido un mundo de rela-
ciones estupendas, que siempre confiaron en
mi honradez y en mi gran afán por ayudar a las
misiones. Considero que mi trabajo ha servido,
de algún modo, a la evangelización, que es la
misión principal de todo bautizado y de modo
especial de todo religioso.

11.- Ahora, después de casi 70 años de acti-
vidad filatélica, ¿podrías darnos algunos da-
tos numéricos de la colección que aun sigues
cuidando y enriqueciendo, a pesar de tus
casi 90 años de edad?
Como dije más arriba,
hay innumerables for-
mas de plantear una co-
lección de sellos: por
años, por países, por te-
mas, por irregularida-
des de ciertas series …;
en mi caso la colección
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es de todo: tengo sellos de unos 200 países y
dentro de cada país, dependiendo de la cantidad
de sellos, los separo por temas, años, series,
etc; los que tengo repetidos los hago paquetitos
de 25, 50 o 100 sellos iguales, que luego puedo
vender o cambiar. Estos los pongo en cajitas
fuera de los álbumes. 
12.- A pesar de las limitaciones físicas, cau-
sadas por el deterioro normal, propio de la
edad, ¿sigues aun trabajando en la colec-
ción? Y el día que dejes de seguir con ella,
por impedimentos de fuerza mayor, ¿qué te
gustaría que se hiciese
con ella?
Por supuesto que sigo revi-
sando la colección, mo-
viendo los sellos para que
no se peguen y adquiriendo
algunos nuevos, con el re-
galo de los Reyes o de las
vacaciones, aunque mis fa-
cultades físicas han mer-
mado mucho, y tengo que
depender de otras perso-
nas.
En cuanto a la segunda
cuestión, he expresado a los
Superiores Mayores, que no
se debería vender esta co-
lección, a no ser en un caso
de extrema necesidad, y
que se deberían tomar las
precauciones necesarias
para su conservación. Se
trata de un Patrimonio cul-
tural de la Congregación, como lo pueden ser
algunos libros muy antiguos, o unos preciosos
herbolarios del siglo pasado que se conservan
en nuestros archivos provinciales. La colección
se debería guardar para la posteridad.. Lo que
si se podría vender, siempre que sea una buena
operación y que el dinero obtenido sea para las
misiones, serían los sellos duplicados que están
fuera de los álbumes. 
13.- Los más antiguos recordamos que por
la década de los años ‘70, en tu traslado a
Salamanca, viajando con otro Hermano en

un Seat  600, perdiste alguna maleta de se-
llos: ¿cuéntanos esta anécdota o cualquier
otra que te haya sucedido en relación con
los sellos?
En una ocasión, en la Plaza Real de Barcelona,
un señor me cogió un álbum para revisar por si
me compraba algún sello. Yo le dejé uno de los
básicos, fiándome de él mientras revisaba, con
otros álbunes me hizo una “limpieza” nada
buena, y eran de mi colección, pero me di cuenta
al llegar a casa. Esa limpieza nada buena de
sellos me costó volver a conseguirlos.

14.- H. Antonio, además
de filatélico, en tus años
de juventud te dedicaste
a la pintura; aun está en
el comedor de La Horra el
conocido cuadro del Fun-
dador con niños que du-
rante años estuvo tam-
bién expuesto en el
claustro de la comunidad
de Gavá. ¿Podrías decir-
nos algo de tu faceta de
pintor y si hiciste algún
otro cuadro en tu época
de juventud?  
La pintura me gustó siempre
y no lo hacía del todo mal.
En La Aguilera participaba
en algunas exposiciones en
la época de verano, sobre
todo del Fundador y me con-
cedieron algún premio. Pero
el tiempo no me llegaba

para todo; además de los sellos dibujé el retrato
del Fundador con los niños y otro de la Virgen y
el rosario. Esta fue otra afición que no pude se-
guir…  Este cuadro del Fundador, de considera-
bles dimensiones, le ha acompañado por las ca-
sas donde ha estado, ahora se encuentra en el
comedor de la casa de La Horra. 
15.- También sabemos tu gran labor como
escritor – historiador de la Provincia de Nª
Sra. de la Asunción, en España. ¿Puedes de-
cirnos en concreto en que consistió este im-
portante trabajo?

Cuadro del H. Fundador con niñosCuadro del H. Fundador con niños
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En los primeros años de jubilado (2005 – 2010),
en vistas de la celebración del Centenario de la
llegada de los Hermanos a España, la Comisión
del Centenario de los Hermanos, de la que yo
también formaba parte, me pidió que recopilase
la historia de todas nuestras fundaciones, casas
y colegios en España, durante estos 100 prime-
ros años (1909 – 1999). Me puse a ello y fruto
de este ingente trabajo de recopilación en actas,
efemérides y documentos de los archivos, re-
vistas colegiales, Entretien Familial, Boletín Na-
zaret, …; se publicaron cuatro volúmenes de
unas 700 páginas cada uno, bajo el título gene-
ral de “Fundaciones de los Hermanos de la Sa-
grada Familia en España”. Después salió un
quinto tomo sobre las asociaciones y movimien-
tos cristianos que se habían implantado en
nuestros centros durante estos 100 años. 

Después de esta amplia y amena entrevista,
en La Horra, donde vinieron los Hermanos
de Valladolid a pasar un día de hermandad;
damos las gracias al H. Antonio por su ama-
ble acogida y sus amplias respuestas, que
debido a la limitación del escrito, he tenido
que condensar. El H. Antonio ha sido y sigue
siendo para nosotros un ejemplo de trabajo
y perseverancia y un modelo a seguir cuando
no sabemos qué hacer en nuestro tiempo
libre.

Muchas gracias H. Antonio y que Dios y la
Sagrada Familia te bendigan y te cuiden por
mucho tiempo entre nosotros.

En la Horra, el día 10 de abril de 2022, Do-
mingo de Ramos.

H. Fco. Javier Núñez Merino
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• En la reunión del Consejo General del mes de Enero, en Burkina Faso, fue
presentado por los Hermanos David Rasero y Néstor Achigar el texto final del
Documento: “Escuelas Sa-Fa para el mundo. Criterios de identidad para la
vitalidad de los Centros Educativos de la Familia Sa-Fa”. Este texto ha sido
elaborado con la colaboración de los diversos encargados de la misión de las
diferentes Provincias y Delegaciones.

• Han sido publicados, dentro de la colección  FORMACIÓN  DE CATEQUISTAS
SAFA, dos libritos nuevos, 4.1 y 4.2 : “Catequistas con el H. Gabriel”.  Estos
escritos del H. Teodoro Berzal, se han hecho pensando en las personas de la
Familia Sa-Fa que se dedican a la catequesis dentro del carisma que tiene su
origen en el V. H. Gabriel Taborin.  En la primera parte recorre la biografía del
Fundador como catequista de su época; en la segunda se analiza su faceta como
formador de catequistas a través de sus principales escritos  y finalmente, se
recuerda lo que significa dar catequesis según los más recientes documentos de
la Iglesia de hoy; finaliza con la exposición de los elementos que intervienen en
la formación del catequista Sa-Fa.

• El miércoles 16 de febrero,  se celebró el acto de colocación de la primera piedra
del edificio que se está construyendo para albergar el Centro de Formación
Profesional Sagrada Familia en Valladolid. El acto ha estado presidido por el H.
Francisco Javier Hernando, Superior General y el alcalde de Valladolid, D. Óscar
Puente. Han acudido numerosas autoridades y personalidades del mundo de la
empresa, de Educación y Escuelas Católicas. Este edificio pretende albergar a
varias de las actividades que  implica la formación profesional: formación para el
primer empleo (grados medios y superiores), formación continua para la empresa,
para desempleados, acreditaciones profesionales… y todo dentro del área de
conocimiento, de gran empleabilidad, de la industria 4.0. Concretamente las
familias profesionales que se van a impartir son: informática y comunicaciones,
instalación y mantenimiento y electricidad y electrónica.

• Desde el día 23 de enero hasta el 25 de febrero, el H. Fco. Javier Hernando,
Animador General, acompañado por el H. Provincial, Jorge García, han realizado
la visita canónica a las 9 comunidades de España, presentando, entre otras
cosas, las propuestas de reorganización del Instituto. Del 3 al 15 de marzo, se
realizó la visita canónica de los Hermanos Animadores a las comunidades de
Ecuador.  En la Unidad Educativa Verbo Divino de Guaranda cortaron la cinta
del nuevo pabellón de dirección, servicios generales y clases que lleva por
nombre: Hno. Gabriel Taborin, y del 19 al 22 de marzo visitaron la comunidad
de Bucaramanga (Colombia). Además de visitar las comunidades y hablar con
los Hermanos, se reunieron con las Fraternidades Nazarenas y con algunos
organismos educativos de los centros.
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• El día 12 de marzo se celebró en Burgos la Asamblea de la Federación Española
de Asociaciones de Madres y Padres de los Alumnos de los Colegios de los
Hermanos de la Sagrada Familia. Se desarrolló de forma “semipresencial”,
contando con la asistencia de representantes de todas las delegaciones. Además
de la visita obligada a la ciudad de Burgos y la entrega de los Premios Sa-Fa
España, cabe destacar el clima de familia en las diferentes actividades e
intervenciones durante el encuentro. 

• Entre el 14 y el 17 de marzo tuvo lugar en La Horra, el II Encuentro de
responsables de Misión de las Provincias del Instituto. Al Encuentro asistieron
19 personas representando a 10 países donde el Instituto está presente. Los
participantes reflexionaron sobre la misión y compartieron experiencias que se
realizan en este momento en distintos lugares, así como propuestas para poner
en marcha sobre estos cuatro aspectos: Pastoral escolar, Extraescolar, Familiar
y Vocacional. También estudiaron el documento “Escuelas Sa-Fa para el
mundo”, el modo de actualizar el libro “Misión del Instituto” y las propuestas de
realizar un encuentro de animadores juveniles y de crear un Equipo de Misión
del Instituto.

• Acogida de refugiados ucranianos en Sigüenza: La comunidad de Sigüenza,
previo acuerdo con el Consejo Provincial,  ha puesto la casa a disposición de 12
familias ucranianas, que suponen unas 37 personas,  bajo la tutela de ACCEM,
que es una organización que lleva centros de refugiados en toda España.

• Los días 26 y 27 de marzo se celebró en Barcelona el XXII Encuentro vocacional,
Ágora del Evangelio, con el lema “SAFE PLACE, Volvemos al lugar donde
somos felices”. Destacamos la amplia participación de grupos y el buen
ambiente pastoral que se vivió durante el festival y en los momentos de oración
y celebración en torno a la llamada de Jesús

• Tras dos años sin poder organizar la vivencia de la Pascua fuera de nuestros
centros, este curso, comunidades y grupos han tenido la oportunidad de
participar en varias Pascuas organizadas desde nuestra Pastoral: unas centradas
en el servicio litúrgico, otras en la vivencia personal y comunitaria, otras en la
experiencia de familia y otros han participando de procesiones y otros actos
litúrgicos y piadosos de las parroquias… Cristo Resucitado sigue dando sentido
a lo que somos y hacemos. 

• En breve recibiremos la noticia de la apertura de una nueva Comunidad en
Mookaswan (Diócesis de Jowai. Meghalaya - India). La misión de la
Comunidad será la educación en una escuela y la promoción vocacional. Se está
a la espera de recibir la autorización del Obispo de la diócesis. 

• El Animador General ha invitado oficialmente al Hermano Oscar Parro de la
Rosa a recibir la ordenación sacerdotal, después de haber seguido todo el
proceso indicado para estos casos en el Directorio General. Dicho proceso
consiste en una consulta a los Hermanos de la Provincia, designación por parte
del Animador provincial, con el voto favorable de su consejo, decisión favorable
del Consejo General del Instituto e invitación del Animador General para ser
ordenado presbítero dentro de la Congregación. 
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• Dentro de la programación de la Comisión de vocaciones de la Provincia, fueron

enviados algunos jóvenes para hacer una experiencia de vida y apostolado en
nuestras comunidades de Ecuador, Colombia e India. El 28 de marzo, Cristina
y Óscar, dos jóvenes de las comunidades Sa-Fa de Madrid, visitaron las
comunidades de Quito y Puyo, en Ecuador, pasando casi una semana, viviendo
algunas peripecias de nuestro caminar por estas sendas andinas y con el fin de
contactar con jóvenes. Seguidamente pasaron a visitar la comunidad de
Bucaramanga en Colombia. Dentro del mismo programa, el día 21 de abril,
Carlos y Belén, voluntarios de la Pastoral del Colegio de Madrid, llegaron a la
India para tener una experiencia de comunidad con los Hermanos y para obtener
información de primera mano sobre el trabajo en la animación vocacional. 

• El día 25 de abril se celebró en Eluru la Primera Profesión religiosa de los
Hermanos Justin, Clement, Stewen y Sugumar. El Obispo de Eluru,  Mons. Jaya
Rao, presidió la Eucaristía y el Hermano Delegado recibió los votos en nombre
del Animador General. La celebración tuvo lugar en el auditorio de nuestra casa
de formación. El obispo preguntó a los nuevos profesos sobre sus intenciones y
disponibilidad para vivir los compromisos de la vida Religiosa.
También, el día de Domingo de Ramos, los 3 postulantes de la casa de Eluru
iniciaron su Noviciado. 

• En el marco de reuniones del Consejo Ampliado de la Delegación de la India, el
día 30 de abril tuvo lugar en la Comunidad de Madurai la Profesión Perpetua
de los Hermanos Praphul Guria (de Jharkhand) y Simon Raj (de Tamil Nadu). 
“Hermano, tu vida es una palabra, tu ser una oración”.  Con estas palabras, que
los Hermanos escogieron como lema de la celebración y tras un mes de
preparación, dijeron su sí definitivo al Señor como Hermanos de la Sagrada
Familia.

• Entre el 27 de abril y el 2 de mayo, los Hermanos de la Delegación de Ecuador,
tuvieron sus Ejercicios Espirituales en Ríobamba, a los pies del volcán
Chimborazo.
En España, entre los días 15 y 20 de julio, se tendrá una primera tanda  de
Ejercicios Espirituales en Sigüenza y del 25 al 30 del mismo mes, la segunda
tanda, en Valladolid. Este año serán presenciales.

• La Fiesta de la Provincia tendrá lugar este año en Valladolid, el día 28 de
agosto. En ella se celebrarán las Bodas de Oro de los Hermanos: José Mª Velasco,
José Mª Esteban, Miguel Ángel González, David Rasero, Luís del Río, Álvaro
Moreno, Gregorio Ruiz, Carlos Velasco y Justo Pascual. Las bodas de Plata de los
Hermanos Efraín González y Javier Ángel García, se celebrarán en el marco del
Capítulo Provincial, el día 17 de julio.

• El pasado día 7 de mayo se reunieron en Madrid los Animadores de
Fraternidades Nazarenas a nivel Nacional, tras dos años de dificultades por la
pandemia. El encuentro se inició el viernes de tarde con una reunión/coloquio
sobre el Camino Pastoral de Comunidades y Fraternidades Safa, convocado por
Pastoral y por el Equipo Animador de Fraternidades. El sábado por la mañana,
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se celebró la reunión propia del Equipo de Animadores de España con el
siguiente Orden del día: Organización de Fraternidades; Pre Encuentro
Internacional de junio del 2022; Encuentro Internacional del 2023; Encuentro
Nacional a celebrar en el mes de Octubre de 2022; Fechas a tener en cuenta para
posible programación de Retiros anuales de todas las Fraternidades, de
renovación de Animadores y Equipo Animador; petición de aportaciones y
sugerencias para enriquecer nuestra participación en el Capítulo Provincial…

• En la actualidad, en el sector de España se están construyendo dos edificios:
el Albergue Nazaret en Sigüenza, que servirá para acoger encuentros,
convivencias y campamentos y el edificio de Formación Profesional en
Valladolid, que describimos unas páginas más adelante.

• El día 30 de mayo falleció, inesperadamente,  en Valladolid,  el H. Santiago
Rodríguez. Estaba a punto de cumplir los 97 años de edad y ya tenía  cumplidos
los 77 años  desde su primera Profesión religiosa. D.E.P. En el próximo número
de nuestra revista, se publicará su biografía.

• El domingo de Pentecostés, se clausuró solemnemente el VIII Centenario del
inicio de la construcción de la Catedral de Burgos. Fueron invitados,
personalmente los Superiores mayores de las órdenes y congregaciones
presentes en la Archidiócesis, así como todas las comunidades religiosas y
parroquiales. Inició la ceremonia, en la que participaban 10 obispos y más de un
centenar de sacerdotes, con el cierre de la Puerta Santa, siguiendo con la liturgia
propia de la Solemnidad de Pentecostés, acabando con la firma, por parte del
Sr. Arzobispo,  de las conclusiones de la Asamblea diocesana que se ha celebrado
en los tres últimos años.

• El día 11 de junio se celebró en Valladolid el encuentro bianual de Antiguos
Alumnos de la casa – aspirantado de Valladolid. Asistieron unos 90 participantes,
entre antiguos alumnos y Hermanos. El encuentro se inició con la asamblea de
socios, luego se tuvo la Eucaristía presidida por el H. Anastasio; siguió la comida
de hermandad y después, a la sombra de los pinos, se sirvieron  unos refrescos
mientras se departía entre los más conocidos y allegados. Fue un día muy bonito
de amistad y de la familia Sa-Fa.

• Las actividades más destacadas para el verano son las siguientes:

- Del 26 de junio al 3 de julio, campamentos de E. Primaria en Valladolid 
y en Cataluña.

- Del 2 al 9 de julio, Semana cultural, organizada por la AISF, en Turín.
- Del 3 al 13 de julio, campamentos de Secundaria en Sigüenza y Valladolid.
- Del 4  al 14 de julio, campamento de Bachillerato en Santander.
- Del 14 al 24 de julio, XVIII Capítulo Provincial en Valladolid.
- El 17 de julio, Bodas de Plata de los Hermanos Efraín y Javier Ángel, 

en Valladolid.
- El 28 de Agosto, Fiesta de la Provincia y Bodas de Oro, en Valladolid
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PROFESIONES EN LA INDIA

1ª Profesión de los Hermanos Justin, Clement, Stewen y Sugumar

Profesión Perpetua de los Hermanos Praphul Guria 
(de Jharkhand) y Simon Raj (de Tamil Nadu) en Madurai

Entrada al Noviciado de 
Xavier, Aswin y Beski
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Pascua Universitaria en Sigüenza
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Pascua Joven en Valladolid

El H. Daniel Zúñiga, contempla el relieve del
Descendimiento del claustro de Silos. S.XII

Cierre Puerta Santa del anõ jubilar, 
en Burgos

Jóvenes preparando las misiones, 
en Ambato

Oración de Jesús en el Huerto. 
Triduo pascual en Madurai
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Navidad en Quito

     Comunidad de Puyo en la visita canónica

Despidiendo el día de convivencia en Aguilar  Domingo de Ramos en La Horra

Ejercicios Espirituales en Riobamba (Ecuador) H.H. Prem y Leon con algunos Hermanos de   Ga   
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  Participantes en el II Encuentro de Misión en La Horra

En el pantano del EbroHermanos y Novicios en Nita (Indonesia)

Hermanos y aspirantes de Madurai (día de caminata)      guilar de Campoo

       e   Gavà y Barcelona Hermanos y formandos de Eluru
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Encuentros de las Fraternidades
Sa-Fa

X Encuentro de Fraternidades, en Ecuador Fraternidad de Ambato

Fraternidad de GuarandaHermanos de las Fraternidades que hicieron su compromiso

Encuentro de Animadores de Fraternidades en Madrid

Fraternidad de Puyo Fraternidad de Quito
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Primera piedra del centro de F.P. Sa-Fa Valladolid

Encuentro de Antiguos alumnos de Valladolid

Edificio de F.P. Sa-Fa Valladolid, a 1 de junio

Casa - Albergue Nazaret, en Siguënza, a 1 de junio

Corte de la cinta en Guaranda, durante la visita canónica

Fachada del nuevo edificio del  Verbo 
Divino de Guaranda, Ecuador Nueva publicación para la Pastoral Sa-Fa

MISIÓNMISIÓN
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Un grupo de Hermanos y laicos de diez países
distintos que animan la pastoral de la Familia 
Sa-Fa hemos estado reunidos en La Horra (Es-
paña) con motivo del II Encuentro de Misión.
Durante cuatro días hemos vivido la oración y
el trabajo acogidos por la comunidad de Her-
manos de La Horra. Agradecemos el regalo de
la hospitalidad que nos han ofrecido durante
estos días. 
En este Encuentro hemos dado a conocer el
nuevo documento “Escuelas Sa-Fa para el
mundo”. A partir de su lectura compartida pu-
dimos contemplar la riqueza de la diversidad
de las escuelas que componen la Familia Sa-Fa
y también todo lo que tenemos en común. So-
ñamos que nuestras escuelas tengan un

“Aroma Sa-Fa”. Escuelas en clave pastoral que humanizan y cuidan a las personas. Escuelas que
pongan al alumno en el centro y donde todos los miembros de la Familia Sa-Fa se sientan como
en casa y se vean realizados en el desarrollo de su misión. Escuelas universales, de Iglesia y que
se nos pueda reconocer con una identidad propia y definida en su compromiso con la sociedad
y en el cuidado de la “casa común”. 
La Familia Sa-Fa está llamada a seguir dando a nuestra pastoral una orientación vocacional y
misionera. Tenemos que responder al Plan que Dios tiene para cada uno de nosotros para que
seamos plenamente felices. Vemos necesario enfatizar que cada una de las acciones pastorales
que realizamos ha de tener un claro sentido vocacional. 
Todo el Encuentro ha sido una constatación de la riqueza de la vida pastoral en la Familia Sa-
Fa. Una riqueza que, al tiempo, implica un reto: intentar que los jóvenes y las familias, en las
comunidades parroquiales y educativas de las que formamos parte, sigan profundizando en los
procesos de fe. Para ello tenemos que ser creativos y audaces para llevar adelante nuestra mi-
sión. 
Reconocemos en las obras Sa-Fa muchas expresiones y movimientos que implican a las familias,
y encontramos la oportunidad de dar respuestas a los retos concretos que nos plantean hoy, y
compartir con ellas la alegría del Evangelio. La familia es el principio y el fin de la acción educa-
tiva y pastoral de la Familia Sa-Fa. 
Agradecidos por el tiempo vivido y las experiencias compartidas, esperamos ser capaces de
contagiar en cada uno de nuestros países y ciudades de procedencia el espíritu de familia que
estos días hemos respirado. Que con el ejemplo de Jesús, María y José y del V.H. Gabriel sigamos
aprendiendo de los que tenemos cerca y de los que están lejos, para que sus palabras, testimo-
nios y vida ayuden a conseguir que la Misión de la Familia Sa-Fa continúe inspirando a la co-
munidad educativa. 

La Horra, 17 de marzo de 2022 
Participantes en el II Encuentro de Misión.

Mensaje a la Familia Sa-Fa
DESDE EL EQUIPO DE MISIÓN
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Crónicas de las
COMUNIDADES DE ESPAÑA

COMUNIDAD de BURGOS

C omenzamos a caminar en la comunidad
de Burgos, el presente curso, el H. José

Luís Garrido, animador de la comunidad,
junto con los Hermanos Isidro Martínez, Anas-
tasio Esteban, Pepe Pineda, Fco. Javier Núñez
y Emilio Gutiérrez, Administrador de la comu-
nidad. La Dirección del colegio está a cargo de
Dª Patricia González y la Administración cole-
gial de D. Jairo Arce. El colegio ha tenido ma-
triculados  unos 760 alumnos, de los 3 a los 18
años.
Como es preceptivo en nuestras comunida-
des, en el mes de septiembre preparamos el
Proyecto de vida comunitario, que concreta
nuestra forma de vida en comunidad, de
acuerdo con las Constituciones y las orienta-
ciones emanadas de nuestros documentos
congregacionales.
Un hecho reseñable en este primer trimestre
es que el H. Juan José del Cura, después de
casi 25 años en esta ciudad, entre el colegio y
casa de formación de Villalón, ha sido reque-
rido por la Administración General para for-
mar parte del equipo encargado de la casa
Gabriel Taborin, en Belley  (Francia). Viajó
hacia su nuevo destino el día 19 de octubre de
2021. Para despedirle, durante el puente del
Pilar hicimos una salida comunitaria a Si-
güenza, donde pasamos un día de convivencia
con los Hermanos de aquella comunidad.
Agradecemos a Dios y al H. Juan José por su
generosa dedicación al colegio y a la comuni-
dad de Burgos durante casi cinco lustros. 
Otro aspecto a reseñar en este curso es la ce-
lebración de los 800 años desde la colocación
de la 1ª piedra de la catedral de Burgos. La
Iglesia y la sociedad burgalesa lo está cele-
brando con un sinfín de eventos religiosos y
culturales. Uno de ellos consiste en las pere-

grinaciones, por parroquias y grupos cristia-
nos, hasta la catedral, para ganar el Jubileo.
Nuestra comunidad peregrinó con los pasto-
res y los fieles de la Parroquia de Santo Do-
mingo de Guzman, el día 2 de octubre.
En los días próximos a la celebración de la
fiesta del Fundador, los alumnos de 6º de pri-
maria del colegio, pasaron por la vivienda de
los Hermanos, en grupos de unos 12. Allí se
encontraron con varios Hermanos de la comu-
nidad, se les pasó un video de unos 10 minu-
tos, sobre quienes somos los Hermanos de la
Sagrada Familia, abriendo a continuación un
turno de preguntas; luego visitaron nuestra vi-
vienda: capilla, una habitación, la terraza y el
comedor, y se les obsequió con un cucurucho
de chuches. Esta actividad se pensó para que
nuestros alumnos conozcan nuestra vida y mi-
sión, dado que ya no hay ningún Hermano
que dé clase en los niveles de E. Infantil y Pri-
maria y que pueda ser para ellos un referente
de los Hermanos.
La Navidad y la Fiesta de la Sagrada Familia,
las celebramos en comunidad, en un buen
ambiente de fraternidad y de fiesta; estuvi-
mos acompañados por los Hermanos de Finis-
terre. También nos visitaron el día 4 de enero
y compartieron la comida con nosotros, los
Hermanos de Gavà: José María, Jesús, Prem y
Leon, junto con el H. Ignacio López, que es-
taba de vacaciones con su familia.
Entre finales de enero y principios de febrero
se hizo presente entre nosotros el virus Covid
´19, y uno tras otro estuvieron confinados,
aunque con síntomas leves, casi todos los Her-
manos de la comunidad. 
Entre el 21 y el 24 de febrero recibimos a los
Animadores General y Provincial, Hemanos
Fco. Javier Hernando y Jorge García, en visita
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canónica. Nos compartieron noticias congre-
gacionales y se entrevistaron con cada Her-
mano y con la comunidad, repasando
distintos aspectos de nuestra vivencia como
Hermanos de la Sagrada Familia. También se
reunieron con el Equipo Directivo y con los
miembros de la Fraternidad.
En el fin de semana del 12 y 13 de marzo, se
reunió en el colegio de Burgos la Asamblea de
AMPAS de los colegios Sagrada Familia de Es-
paña. Con este motivo son huéspedes de
nuestra comunidad varios Hermanos y los di-
rectores seglares de nuestros centros. La co-
munidad participó en los actos protocolarios
del encuentro. El día previo a esta Asamblea,
se reunió el Consejo Provincial en nuestra
casa, con tres de sus miembros desde aquí y
dos desde Ecuador.
El día 18 de marzo, vino a visitarnos el H. Da-
niel Zúñiga, después de haber participado en
el II Encuentro de Misión celebrado en La
Horra. Esperaba en Burgos  para realizar el
viaje de regreso a su país, Ecuador; los cuatro
primeros días, acompañado por el H. Fco. Ja-
vier Núñez, tuvo la oportunidad de visitar al-
gunas de las maravillas de arte religioso que
existen en esta provincia y capital burgalesas,

pero a falta de dos días para su regreso dio po-
sitivo en Covid ́ 19, como varios de los asisten-
tes al Encuentro de La Horra que también se
infectaron, y tuvo que permanecer aislado por
una semana más en nuestra comunidad.
El día 11 de abril, Lunes Santo, aprovechando
las vacaciones de Semana Santa, organiza-
mos  una excursión intercomunitaria en la que
participamos cinco Hermanos de Burgos y
cuatro de Valladolid. El recorrido fue maravi-
lloso, tanto por los paisajes espectaculares de
Sedano, Covanera, Orbaneja del Castillo, Po-
lientes, presa del pantano del Ebro y Fontibre;
como por las visitas a las iglesias románicas de
Moradillo de Sedano, San Martín de Elines y
del santuario de Montes Claros. Fue un her-
moso día de convivencia. Nos despedimos en
la plaza mayor de Aguilar de Campoo, espe-
rando volvernos a ver el próximo curso, en una
nueva jornada de convivencia entre comuni-
dades.
El día 10 de mayo, fiesta de San Juan de Ávila,
nuestro Hermano Anastasio, que en septiem-
bre próximo celebrará los 25 años como Her-
mano - Sacerdote, participó del homenaje
que anualmente celebra la archidiócesis de
Burgos para todos aquellos sacerdotes que

Visita canónica a la comunidadVisita canónica a la comunidad
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celebran algún tipo jubileo de su ordenación
sacerdotal.
Los días 28 y 29 de mayo, se celebró en el co-
legio la fiesta de Carumanda, con gran profu-
sión de actividades, de modo especial para los
más pequeños. 

El día cinco de junio, Solemnidad de Pente-
costés, participamos como comunidad a la
clausura del  Año Jubilar por el VIII centenario
de la catedral y para recibir las conclusiones
de la Asamblea Diócesana, firmadas por el Ar-
zobispo D. Mario Izeta

A los pies de la cascada de Orbaneja del CastilloA los pies de la cascada de Orbaneja del Castillo H. Anastasio recibiendo el recuerdo de manos de Mons. Mario IzetaH. Anastasio recibiendo el recuerdo de manos de Mons. Mario Izeta

H. Fco. Javier Núñez

Este año nuestra comunidad ha vivido una
experiencia inolvidable. Cuando empeza-

mos el curso íbamos a ser 5 hermanos y dos
de ellos de la India. La verdad es que la cosa
se hizo esperar y hasta noviembre no llegaron
los Hermanos Prem y Leon. 

Las dificultades del idioma pronto se pudieron
superar, más o menos, gracias al buen hacer
de Rupe y la buena voluntad del resto. La vi-
vencia comunitaria se ha enriquecido ha-
ciendo que valoremos más las cosas al verlas
desde otro punto de vista. Las comidas, la
oración, el tiempo libre, conversaciones sobre
costumbres, palabras y gestos, fueron objeto
de nuestro día a día. Mostrar nuestra pastoral
y nuestra forma de dar clase. Excursiones a si-
tios ya conocidos pero acompañando a los
Hermanos nuevos. Todo nos ha servido para
conocernos un poco mejor y valorar más la ri-
queza de nuestra familia Safa. 

El deseo de formar una gran familia es lo que
nos llevamos de este año, y esperamos que
continúe en el que viene. Un saludo a todos. H. Jesús Delgado

Visitando el Parque Güell de BarcelonaVisitando el Parque Güell de Barcelona

COMUNIDAD de GAVÁ
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El día 12 de noviembre de 2021 nos embarca-
mos en nuestro esperado viaje, emocionados
por poder conocer nuestra Provincia religiosa
en España y a los Hermanos que la forman. Lle-
gamos a la ciudad de Barcelona y saludamos a
los Hermanos de nuestra comunidad de Gavà
que nos esperaban en el aeropuerto a altas
horas de la noche. Excelente impresión por la
acogida, la que nos dejaron los Hermanos. 
Al día siguiente en la celebración eucarística
nos presentaron a la comunidad, que nos aco-
gió calurosamente. Empezamos a conocer la
diversidad del país, así como la lengua y la cul-
tura. Empezamos a aprender cosas de nues-
tros Hermanos, del mismo modo que un bebé
lo aprende todo de sus padres. Empezamos a
participar en las actividades pastorales y en el
coro, lo cual es alentador al ver que los jóve-
nes participan ilusionados en las actividades y
realizan tareas en la comunidad pastoral.
Nos impresionaron las actividades que se lle-
varon a cabo en el colegio durante el mes del
Fundador. Tuvimos la oportunidad de obser-
var las aulas y dar clases a los niños de la es-
cuela, lo que nos permitió conocerla mejor y
a sus alumnos y profesores. Comenzamos
nuestro proceso de aprendizaje del idioma en
una academia, lo que resultó muy beneficioso
para nosotros. A finales de noviembre tuvi-
mos una reunión de  formación permanente
en nuestra zona de Cataluña y Baleares,
donde nos reunimos con Hermanos de varias
comunidades y celebramos juntos la fiesta del
V. H. Gabriel Taborin.
Durante la Navidad, organizamos una fiesta
fraternal de las comunidades de Gavá y de
Horta, en la que conocimos mejor a los Her-
manos y sus tradicionales celebraciones navi-
deñas. Después, pasando por Burgos,
llegamos a Valladolid para pasar las vacacio-
nes de Navidad, conviviendo y realizando al-
gunos trabajos manuales con los Hermanos
de la casa. También mantuvimos una fantás-
tica conversación con los Hermanos mayores,

que fue bastante interesante para conocerlos
y saber el trabajo que habían realizado en el
Instituto. Conocimos a algunos Hermanos de
otras comunidades que estaban pasando sus
vacaciones en Valladolid y también tuvimos
tiempo durante esta semana para visitar Ávila
y a la familia de H. Roberto. Con música y
uvas, celebramos el "Año Nuevo" en Vallado-
lid, con nuestros Hermanos mayores.
En Gavá, tuvimos la oportunidad de conocer la
fiesta tradicional de Cataluña. Nos hemos
emocionado con la gente en las celebraciones
eucarísticas y comunitarias. También tuvimos
un encuentro con las Fraternidades en el que
participaron tanto Hermanos como laicos.
Hemos pasado unos buenos ratos de conviven-
cia con los jóvenes, donde han trabajado sus
proyectos de vida y sus ambiciones de futuro.

En La Horra, acudimos al II Encuentro de Mi-
sión, con participantes de varias Provincias de
nuestro Instituto, tanto Hermanos como lai-
cos colaboradores de nuestros Colegios en
todo el mundo. Fue un momento en el que se
conoció y comprendió la vida pastoral del Ins-
tituto por todo el mundo.

Fiesta de Reyes en comunidadFiesta de Reyes en comunidad

Seguidamente ofrecemos el testimonio de los Hermanos Prem y Leon: 

NUESTRO VIAJE a ESPAÑA
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Con los Hermanos de Horta, conmemoramos
el aniversario de nuestros Primeros Votos, que
también sirvió como ceremonia de despedida.
Más tarde, nos trasladamos a la Comunidad
de Madrid, donde comenzamos nuestras cla-
ses de administración y enseñanza en el Cole-
gio de Madrid. También tuvimos tiempo de
visitar la comunidad de Palma. Nuestro
tiempo en Madrid nos ha hecho pensar más
en el futuro de la India y en cómo mejorarla.
Los Hermanos Administradores nos alientan

a luchar por la excelencia en el servicio del Ins-
tituto y de la Iglesia.
A pesar de que estamos alejados de nuestro
país, nunca lo hemos sentido. Los Hermanos
siempre están pendientes de nosotros para
ayudarnos y animarnos. Hubo momentos en
los que tuvimos ocasión de valorar a los Her-
manos que trabajaron incansablemente por el
bienestar del Instituto. Todavía hay millas que
recorrer en nuestras vidas...

HH. Prem & Leon

COMUNIDAD de la HORRA
Septiembre. Con la Comunidad completa se
realiza el Proyecto de Vida anual. Se presta es-
pecial atención a nuestra misión de colabora-
ción con la labor pastoral del Sr. Cura Párroco
que tiene a su cargo seis parroquias.  
Octubre. Hacia la fiesta de la Virgen del Pilar
y el Descubrimiento de América se inician los
trabajos de la vendimia. Este año tuvimos la
compañía y ayuda de los Hermanos Luis Ja-
vier, Justo Pascual y José Luis Izquierdo, de la
comunidad de Barcelona. También estuvieron
los Hermanos Eustasio y Alejandro de la co-
munidad de Finisterre, familiares del H. Luis
Javier y del Prof. de Finisterre, Juan Francisco.
El H. José Mª Esteban participa en la vendimia
activamente antes de viajar a Ecuador. Ha
sido un buen año en la cantidad y la calidad de
la uva. El vino…se verá. A mediados de mes
nos visita el H. Juan Andrés Martos en compa-
ñía de los Hermanos Néstor Achigar y Ed-
gardo Bruzzoni, Consejero General y
Animador Provincial respectivamente, ambos
de Uruguay, que vienen a la reunión del Con-
sejo general con los HH. Provinciales, en Be-
lley.
Noviembre. En el Día de los Fieles difuntos
participamos en las celebraciones religiosas
de los pueblos. El día 6 la comunidad viaja a
Valladolid para el sepelio del H. Cándido Mol-
peceres. A mediados de mes los Hermanos de
la comunidad reciben la tercera dosis de la va-

cuna contra el Covid-19. El día 12 se reúne el
Consejo Provincial en esta comunidad y rea-
liza la visita anual. La cadena SER de Aranda
de Duero entrevista al H. Crispín solicitando
información sobre la Fundación de esta casa,
la Comunidad de los Hermanos, la escuela, los
trabajos agrícolas y las exploraciones vitiviní-
colas. Participamos en el Encuentro de For-
mación, en Valladolid, de las comunidades de
la zona centro. El día de la fiesta del V. H. Ga-

Vendimia 2021Vendimia 2021
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briel nos sorprende una nevada no muy in-
tensa pero que deja el paisaje blanco…
Diciembre. Celebramos la fiestas de Navidad
en la comunidad. Ayudamos a montar el belén
en la parroquia, y este año gustó tanto que la
gente pidió que se mantuviera hasta la fiesta
de la patrona, Sta. Eulalia, el 12 de febrero. La
fiesta de la Sagrada Familia se solemniza en
las parroquias donde participamos, se repar-
ten los calendarios y se presentan las capillas
en la Santa Misa.
Enero. Fiesta de los Santos Reyes con mucha
preparación en el pueblo: cabalgata, entrega
de juguetes a los niños, etc; pero la protago-
nista fue la nieve y poco se pudo hacer de lo
previsto. El día 19 tenemos la temperatura
más baja del año con -9º C.
Febrero. Nos visitan los Hermanos Superior
general y Provincial en la visita Canónica.
Fiesta de la patrona del pueblo, Santa Eulalia,
con Santa Misa y procesión. También hay ac-
tividades culturales y lúdi-
cas. Viene el H. Emilio para
realizar la instalación del
internet en el salón de reu-
niones en vista al Encuen-
tro de responsables de
Misión del Instituto que
será en marzo. 
Marzo. Encuentro de los
responsables del Misión
del Instituto. Llegan Her-
manos y laicos de 10 paí-
ses, en total son 20.
También el Covid-19 hace
su aparición y los Herma-
nos de la comunidad se
contagian también, lo
mismo que otros partici-
pantes en el encuentro. A
mediados de mes nos sor-
prende “la lluvia de barro” procedente del Sá-
hara. El día 29 es el día de la celebración del
sacramento de la Reconciliación en la parro-
quia y la comunidad participa de la celebra-
ción. El día 31 nos visita un grupo de alumnos

del colegio Sa-Fa de Burgos para conocer la
casa y su historia.
Abril. Celebraciones de la Semana Santa en
los diferentes pueblos donde tenemos pre-
sencia. Como es tradicional en estos pueblos
se realizan las procesiones, viacrucis, celebra-
ciones, etc. Después de dos años se pueden
celebrar como siempre se hizo. El Domingo
de Ramos vienen los Hermanos de la comuni-
dad de Valladolid y pasamos el día en frater-
nidad. 
Mayo. En el puente de los primeros días del
mes viene el H. Jorge con un grupo de anti-
guos “scout” del colegio de Madrid. El sábado
7 nos reunimos los religiosos del Arcipres-
tazgo, en Aranda, para celebrar el día de la
Vida consagrada, ya que no se pudo hacer en
su fecha por la pandemia.  

Fiesta de San Pedro Regalado:
Este año se esperaba con mucha ilusión la
fiesta de San Pedro Regalado en el Santuario

de La Aguilera. Y, sin duda,
en los pueblos de la Ribera
del Duero, muy devotos
de este santo.
También a nosotros, Her-
manos de la Sagrada Fa-
milia, nos atrae
grandemente este lugar y
su significado en la histo-
ria y vida de los Hermanos
de España, y en mayor
medida para los Herma-
nos veteranos que tuvi-
mos la suerte de pasar
algunos años del aspiran-
tado, noviciado, escolasti-
cado o integrando la
comunidad de esta Casa
de Formación. 

Desde La Horra es un paseo de 15 minutos en
coche. Llegamos cuando ya gran parte de la
explanada estaba ocupada por diferentes ve-
hículos, y se acercaba el tractor con remolque,
adornado y equipado para la ocasión, que traía

Fiesta de San Pedro RegaladoFiesta de San Pedro Regalado
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desde el pueblo a los quintos/as de este año. 

Cada paso que dábamos nos traía a la memo-
ria momentos de nuestra vida en esos lugares.
Sin duda que han cambiado varios aspectos
edilicios y, sin quererlo, nosotros también
hemos cambiado. 

Entramos al santuario y ya casi sin lugares li-
bres en las dos partes de la iglesia nos dispu-
simos para la celebración de la Santa Misa. En
el coro grande estaban las religiosas de Iesu
Communio que cantaban maravillosamente
los cantos de la celebración. Eran 8 sacerdotes
concelebrando.

Terminada la Santa Misa, comenzó la proce-
sión o romería por la campa o pradera que

está delante del convento. En un tractor con
remolque, adornado como merece la fiesta,
estaba la estatua de San Pedro Regalado ro-
deado de niños. Durante el trayecto se fue
cantando el Himno a San Pedro Regalado que
era coreado por los participantes: Venid de la
Ribera/ llegad pueblos devotos, / venid y vues-
tros votos/ al Santo presentad. /Venid que
vuestro padre, / es Pedro Regalado, /es vues-
tro santo amado, / venid, venid llegad.

Emotiva celebración reviviendo momentos y
vida que pasamos hace años en ese lugar y en
la fiesta del santo. 

H. José María de la Fuente

COMUNIDAD de MADRID

Comenzamos el segundo trimestre con la
naturalidad que permite la pandemia, con

clases presenciales, mascarilla en todos los lu-
gares y la debida precaución para evitar el
contagio. El sábado 22 de enero comparte la
comida con la comunidad el P. Angel Camino,
Vicario episcopal. Debido a la pandemia se
decide aplazar la tradicional comida del Con-
sejo de Dirección con la comunidad con mo-
tivo de la fiesta de la Sagrada Familia. El día
30 celebramos colegialmente la Fiesta de la
Sagrada Familia en las dos eucaristías del do-
mingo. El H. Edgardo Campos pasa por nues-
tra comunidad camino de Belley, y sale el día
1 de febrero para pintar unos murales en la
casa del V. H. Gabriel, recién adaptada. 

El día 6 de febrero llegan los HH. Animadores
General y Provincial para hacer la visita canó-
nica durante tres días completos. Gracias por
su animación. El 12 hacemos una celebración
de la “cena del hambre” en la capilla y sin la
tradicional cena, a causa de la pandemia. El 17
pasa el H. Roberto Cabello camino de la India
y el 18 llegan los HH. Fidel, León y Prem para
la jornada vocacional del Colegio, que se ce-
lebró de forma presencial el domingo, día 20,
con una reunión en la biblioteca y canciones

en el salón de actos. Buena jornada. Los car-
navales  se celebraron a finales de febrero.

El 2 de marzo, comienzo de la cuaresma, hubo
imposición de la ceniza a todos los alumnos
por clases, a los padres y familias al acabar las
clases de tarde y en la misa de las 20 horas a
cuantos asisten y a los Hermanos de la Comu-
nidad. Buena asistencia. El día 10 comienzan
a llegar los Hermanos para la reunión de Mi-
sión en La Horra. El día 13 de marzo salen para
La Horra después de comer. Nos acompaña el
Sr. Obispo, D. Jesús Vidal, que hace la visita
pastoral. Visita algunas clases de Bachillerato
y de ESO, se interesa por la catequesis y la
marcha del Colegio, tiene un encuentro con
los religiosos y religiosas del Arciprestazgo y
unos días después, el 24 de abril, tiene un en-
cuentro de dos horas y media con las comuni-
dades, fraternidades y grupos del Colegio.
Salió muy contento y animando a todos a pro-
clamar el Evangelio y el gozo de ser cristiano.
Regresan los Hermanos del encuentro de La
Horra y como algunos tienen Covid-19, co-
mienzan las visitas para hacer el test corres-
pondiente que les permita realizar el viaje de
regreso. Varios Hermanos están con el virus
durante una semana larga. Ya nos conocen en
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DEMOCRATEST. El 26 de marzo, jornada de
puertas abiertas en el Colegio. Reuniones
quincenales de las Fraternidades vía “on line”
y presenciales cuando se pudo. Buena asisten-
cia y participación.

En la capilla del Colegio no celebramos el “Tri-
duo Pascual” porque las comunidades van a
los pueblos, a Valladolid, a Sigüenza o a
Suesa, para celebrarlo. Vienen muy conten-
tos. El 24 tenemos el citado encuentro con el
Sr. Obispo y las comunidades.

El 3 de mayo tenemos un funeral por todos los
difuntos a causa del Covid, familiares de la fa-

milia Sa-Fa y relacionados con el Colegio. En
mayo, normalidad sin mascarillas obligatorias
en el Colegio. Muchos alumnos y profesores
continúan con ellas. Los Hermanos también.
El  día 2 llegan los Hermanos Leon y Prem con
el H. José María Velasco para continuar su ex-
periencia formativa en la comunidad de Ma-
drid. El 7 de mayo, encuentro nacional de
animadores de Fraternidades en Madrid. Reu-
nión de mañana, comida con la comunidad y
de tarde-noche paseo con cena por Madrid
con miembros de las dos fraternidades.  

H. Paco

Encuentro con el Obispo auxiliar de Madrid, Mons. Jesús VidalEncuentro con el Obispo auxiliar de Madrid, Mons. Jesús Vidal

COMUNIDAD de PALMA DE MALLORCA
Y no era broma.

Nos parecía mentira, creíamos que aquí no
iba a pasar. Acostumbrados a ver el uso

de mascarillas en países lejanos, trabajos pe-
ligrosos, la contaminación… y nos tocó, y el
confinamiento TOTAL, también. Todo cerrado
a cal y canto, las calles puestas pero solitarias;
suerte del que tenía un perro, debía tirar la ba-
sura o le tocaba hacer la compra. Ojo dónde
ibas si no llevabas un certificado. Difícil con-
vencernos de que no debíamos salir, hasta al-
guna recomendación del H. Provincial nos
llegó invitando a tomarse en serio y cumplir
las normativas sanitarias. Llegadas las 20

horas se convirtió en algo normal asomarse a
la terraza, aplaudir y ver las caras conocidas
del barrio. El ejercicio físico, dentro del cole-
gio recorriendo patios, pasillos y escaleras. Y
empezamos a sentir el virus cada vez más
cerca: familias de nuestros alumnos, de pro-
fesores y dentro de nuestras comunidades.

Después del confinamiento, la pregunta era
¿se abrirán los colegios en septiembre?

Hay que retomar las clases presenciales. La
orden de la distancia obligatoria nos urgía a
buscar y habilitar espacios para la tercera línea
hasta sexto curso: tabiques, pintura, luces, ca-
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lefacción, pizarras, proyectores… Y llegó sep-
tiembre y con él, el desbarajuste, sólo apa-
rente. Desmontar laboratorios, arrinconar
ordenadores, movimiento de sillas y mesas,
pero salieron los espacios necesarios y des-
pués fue cosa de pocos días para que los alum-
nos se acostumbraran a pasar por pasillos
distintos, ocupar aulas diferentes, entrar y
salir al colegio de manera escalonada por
puertas que antes nunca habían usado. Sin
guardería, sin actividades extraescolares, el
comedor a un tercio escaso de lo normal. Los
cursos superiores lo solucionaron con los ho-
rarios alternos y la comunicación online. Con
ausencia total de fiestas, festivales, gradua-
ciones, excursiones… pasamos el curso y no
hubo necesidad de confinar ningún aula. Gra-
cias a que todos: profesores, familias y alum-
nos fuimos responsables en cumplir y vigilar
por el cumplimiento de todas las medidas sa-
nitarias.

Entre tantísima información, estadísticas
abrumadoras, dimes y diretes, nos plantamos
en el septiembre de 2021. Las aulas volvían a
la normalidad al reducir las distancias, otra
vez movimiento de mobiliario; la iglesia se vio
libre de pupitres, los laboratorios, tecnología,
biblioteca y comedores recuperaban su es-
tado anterior. La misma responsabilidad y
compromiso demostrados en el curso pasado
se pusieron de manifiesto en el actual para

mantener la vida colegial libre de toda inci-
dencia vírica; la disminución paulatina de las
restricciones nos ayudó a volver a las activida-
des extraescolares, guarderías, comedor com-
pleto, recreos sin separaciones, fiestas,
festivales, Eucaristías, reuniones, claustros…

La comunidad religiosa ha vivido todos estos
acontecimientos desde dentro, apoyando en
todo momento a padres, profesores y Equipo
Directivo para sacar adelante las decisiones
que se iban tomando por el buen funciona-
miento del colegio. Se ha mantenido el ritmo
de la comunidad recogiendo en nuestros pro-
yectos la situación socio-sanitaria y la res-
puesta que podríamos ir dando a estos
interrogantes que se nos planteaban. Las in-
formaciones puntuales del Instituto y de la
Provincia nos han ayudado a sentirnos próxi-
mos y solidarios a todos los Hermanos y co-
munidades con sus diferentes problemáticas.
La formación, reuniones, ejercicios, visitas…
todo online ha contribuido a mantener el es-
píritu de familia vivo. Hemos sentido no poder
hacernos presentes en algunas situaciones
que se han producido en otras comunidades.
Dos años completos ha durado nuestro “ais-
lamiento mallorquín”. La presencia del H.
Longinos en la comunidad nos facilitó la cele-
bración diaria de la Eucaristía. Se continuó
con la catequesis de primera comunión no
presencial, para que los niños pudieran recibir
el sacramento en sus parroquias según las cir-
cunstancias; este curso los grupos se pudieron
reunir con normalidad y recibir la Primera Co-
munión en el colegio. Suspendimos los en-
cuentros y celebraciones con la Fraternidad,
ahora ya tenemos las reuniones normales y
nos constituimos como grupo sinodal en la
fase diocesana para trabajar las diez fichas y
enviar las conclusiones al Obispado.

En el mes de septiembre hubo una novedad
en la composición de la comunidad: el Her-
mano Longinos fue destinado a la Horra y
aquí se incorporó el Hermano Juan Maté que,
por tercera vez, desembarca y reconquista
esta su conocida, recordada y querida isla.

Vista aérea del conjunto colegialVista aérea del conjunto colegial
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Gracias a que siempre ha habido personas que
a lo largo de todo este tiempo nos han recor-
dado que Dios también tenía algo que decir-
nos en esta crisis. La oración constante por los
fallecidos, por los afectados, por las familias
rotas, por los parados, por las colas del ham-
bre… las olas iban y venían, no se veía un ho-
rizonte. Gracias a la perseverancia en esa
oración, Dios ha hecho que nos hayamos sen-
tido más prójimos de la humanidad.

H. José Luís Díez Paseo comunitarioPaseo comunitario

COMUNIDAD de SIGÜENZA
Después de pasar el primer año de la pande-
mia en comunidad,  sin visitas de grupos ni
nadie más y habiendo perdido a un miembro
de la comunidad en marzo de 2021: nuestro
Hermano Camilo, que en paz esté; hemos em-
pezado este segundo año con un poco más de
ánimos ya que han comenzado  a venir grupos
de nuestro colegio de Madrid y algunas reu-
niones de profesores con lo que la vida comu-
nitaria se ha animado un poco más.
En el mes de julio empezábamos las obras de
la casa de Nazaret y por lo tanto ya notába-
mos un poco más de vida y movimiento en la
finca y en la comunidad, desgraciadamente
hasta agosto no se pudo  empezar la obra
como tal ya que pasamos el mes de julio ha-
ciendo catas y demás, hasta que se decidió
tirar toda la casa y empezar de cero, ya que no
merecía la pena conservar nada de la casa
vieja pues los muros no cumplían los mínimos
para poderles mantener.
La obra, como tal empezó en agosto: derri-
bando la casa vieja totalmente y empezando
desde los cimientos. El ritmo de la obra cree-
mos que es bastante lento por lo  que los pla-
zos previstos previamente que eran
terminarla en julio no creemos que se cum-
plan, salvo que la empresa constructora haga
algún milagro.

La construcción de la casa lleva un ritmo bas-
tante lento, que nosotros que somos los que

la seguimos no entendemos y eso que cada
jueves en la visita de obra se lo comentamos
a los arquitectos y encargados correspondien-
tes, pero la respuesta siempre es la misma:
que si falta material, que si las huelgas de
transporte, que si el cambio de planes, etc, …
excusas que no nos solucionan nada.

A raíz de la guerra de Ucrania, el Consejo Pro-
vincial nos pasó la nota a todas las comunida-
des sobre la posibilidad de acoger a los
Ucranianos en nuestras casas. Nuestra comu-
nidad le comunicó al Provincial nuestra dispo-
nibilidad de ofrecer la casa. En este espacio de
tiempo la organización ACCEM (del centro de
refugiados de Sigüenza) nos vino a visitar para
ver si estábamos dispuestos a admitir a un
grupo de Ucranianos. Se lo comunicamos al
Provincial y su Consejo y nos dieron el visto
bueno. 

A raíz de aquí ACCEM,  que es una organiza-
ción que lleva centros en toda España, es
decir, que forman un equipo preparado para
estos menesteres con sus abogados y gente
dispuesta para llevar a cabo esta organiza-
ción, se pusieron en marcha y a los pocos días
se incorporaron dos familias de 5 personas
cada una y a la semana siguiente vinieron
otras 27 personas más (10 familias), así que en
total estamos acogiendo 12 familias que
suman 37 personas. 
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El tiempo que estarán no lo sabemos ya que
es una emergencia. Ahora están haciendo en-
trevistas a las familias, colocando a los niños
en los colegios: han empezado después de se-
mana santa, dando clases de castellano a las
madres, etc,…

ACCEM se encarga de todo: la comida, la
traen del centro de refugiados, la limpieza,
tienen a una persona dedicada todos los días,
vigilancia, las 24 horas del día tienen a una
persona, lo mismo que la organización. Noso-
tros les hemos prestado la casa y ayudamos
en lo que podemos.

Esta semana santa también hemos tenido vi-
sita de un grupo de Madrid (45 personas), de
1º,2º y 3º de carrera que han celebrado la Pas-
cua aquí en Sigüenza, se han alojado en el al-
bergue del Oasis y han tenido reuniones aquí
en casa, en la capilla, en las salas y han ayu-
dado a los sacerdotes a celebrar la semana
santa en los pueblos, se han ido muy conten-
tos de compartir con nosotros lo que han po-
dido, ya que estábamos con la casa ocupada
por los Ucranianos.

H. Gregorio Ruiz

PASCUA INTERCOMUNITARIA
Sigüenza 2022

Hace unas semanas vivimos las comunidades
de primero, segundo y tercero de carrera de
Sa-Fa Madrid la que hemos llamado Pascua
intercomunitaria. Esta Pascua, que fue pro-
movida en gran parte por nuestros acompa-
ñantes, ha sido para muchos de nosotros una
oportunidad muy diferente a lo que veníamos
acostumbrados de vivir estos días tan impor-
tantes del año. Nos hospedamos en el Oasis,
una casa cerca de la residencia de los Herma-
nos de Sigüenza, para poder compartir tam-
bién con ellos este tiempo. La actitud general
con la que llegamos las comunidades era un
claro entusiasmo y disposición a celebrar esta
Pascua después de dos años de parón.

Esta Pascua nos ha marcado a todos ya que
para muchos era la primera vez que la celebrá-
bamos como comunidad y tomábamos parte
activa de la preparación. Llegamos a Sigüenza
sin saber qué esperar, a una casa que no co-
nocíamos, con gente que a lo mejor sólo nos
sonaba de vista y sin conocer verdaderamente
lo que íbamos a hacer esos días.

Por suerte, como nos dijo el obispo auxiliar
Jesús en el encuentro de comunidades para
compartir Pascua, cuando una obra es de Dios
solo puede salir bien.

Todo ha girado en torno a una Pascua de ser-
vicio: ponernos a disposición de los distintos
pueblos cercanos a Sigüenza que necesitaran
nuestra ayuda para acompañarlos en los ofi-
cios, celebraciones, alguna procesión… Ade-
más preparamos y vivimos todos juntos
nuestros tiempos de oración, juego y compar-
tir, no sólo con Jesús, sino con los miembros
de nuestra comunidad, con integrantes de
otras comunidades y distintas personas que
se han cruzado en nuestro camino durante los
días que hemos estado allí. Una Pascua que
pretendía recordarnos que somos Iglesia viva
y que los jóvenes venimos pisando fuerte y
con ganas de hacer ruido.

Como hemos comentado, la principal expe-
riencia de Pascua que hemos vivido ha sido en
los pueblos cercanos a Sigüenza. La labor que
teníamos consistía en animar y acompañar a
la gente de los pueblos de la zona de Palazue-
los y Sienes en sus celebraciones, llegando in-
cluso a tener que oficiar en algún caso. En los
pueblos más pequeños prácticamente estába-
mos nosotros y unos pocos habitantes en las
capillas, los cuáles se sorprendían al vernos y
se alegraban porque unos jóvenes hubieran
decidido pasar sus vacaciones yendo a cantar
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a la misa de su pueblo. Nos impactó a todos
la gran labor que realizaban los sacerdotes Mi-
guel Ángel y David (con la ayuda de Diego y el
H. José Luis) que, pese a ser muy pocos para
muchos pueblos, tenían una actitud ejemplar.
En general, la experiencia de servicio en los
pueblos fue muy diferente a lo esperado y
muy gratificante. Nos hizo salir de nuestra
zona de confort en muchas situaciones, pero
nuestro esfuerzo se veía recompensado al re-
cibir un comentario de agradecimiento o una
sonrisa de la gente de los pueblos.
Nos es difícil resumir todo lo ocurrido en solo
unas líneas ya que la Pascua ha tenido muchas
otras cosas: la visita a la ONG de ACCEM, la

jornada de convivencia con los refugiados, las
catequesis de los Hermanos Goyo, José Luis y
Carlos, muchos paseos en coche y algún que
otro retraso en el horario… y tantas otras
cosas que nos estaremos olvidando. La Pas-
cua intercomunitaria de Sigüenza ha sido una
experiencia que nos ha permitido ver otras re-
alidades dentro de la Iglesia y conocernos más
como miembros de la familia Sa-Fa que
somos, así como acercarnos un poco más a
Dios.
Porque nosotros sabemos que estás vivo.

Noelia y Alejandro

Grupo de participantes en la Pascua de SigüenzaGrupo de participantes en la Pascua de Sigüenza

COMUNIDAD de VALLADOLID

En Valladolid terminamos el año 2021 muy
acompañados pues vinieron bastantes

Hermanos a pasar algunos días con nosotros:
los dos HH. de la India que residen en Gavà,
los Hermanos de Finisterre y algunos más. Los
Hermanos mayores de nuestra comunidad es-
tuvieron en todo tiempo bien acompañados

aunque los más jóvenes nos turnáramos para
visitar a nuestras familias. Incluso vinieron los
Reyes Magos llenando nuestra casa de ilusio-
nes y regalos.

El regalo más esperado era la construcción del
pabellón de formación profesional que hasta
enero no empezaron los movimientos de tierras.
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Los días 14, 15 y 16 de febrero  recibimos la vi-
sita canónica del animador general, H. Fran-
cisco Javier Hernando, todos los Hermanos le
pudimos expresar nuestras inquietudes y en
las meditaciones y reuniones nos informó de
la situación de la congregación, en estos mo-
mentos de pos pandemia, así como del mo-
mento de revitalización y reorganización que
estamos viviendo.

Aprovechando su estancia se puso la primera
piedra del nuevo edificio. Fue un aconteci-
miento muy notorio pues además del H. Pro-
vincial, tuvieron la deferencia de asistir el
alcalde de Valladolid, D. Óscar Puente, el se-
cretario general  para la Formación profesio-
nal, y otros invitados distinguidos, así como
algunos representantes  de la comunidad edu-
cativa del colegio. En los discursos cada una
de las autoridades fue desgranando la impor-
tancia del centro en los diversos ámbitos: es
el primer centro de formación profesional de
los HH. de la Sagrada Familia en España; es
muy importante en Valladolid para formar a
empleados en las nuevas tecnologías para la
industria que tiene. D. Álvaro Solloa, profesor
del colegio y encargado directo de este pro-
yecto insistió en que este edificio es una
apuesta grande que los HH. de la Sagrada Fa-
milia hacemos por la formación  profesional,
relativo al ámbito de la industria 4.0. Se pre-
tende que el futuro centro se convierta en un
modelo por y para el ámbito profesional y em-
presarial. Tiene una capacidad para 450 alum-
nos y se calcula que la puesta en marcha
pueda ser al comienzo del curso 2022-2023.

Como hacía buen tiempo, en el puente de car-
navales nos fuimos a visitar las hoces del Du-
ratón; comenzamos por Sepúlveda, seguimos
la marcha visitando la ermita de San Frutos, y
saboreamos un buen cordero asado en el Mo-
lino Grande (parecía que estábamos sentados
encima del río) y por la tarde, las Hoces Bajas,
siguiendo a los buitres y disfrutando del romá-
nico de la Villa de Fuentidueña y sus paisajes;
la última parada la hicimos en Valtiendas con
un refresco.

El Domingo de Ramos, como ya es tradicio-
nal, lo celebramos con una procesión desde la
puerta de entrada y con los ramos de nuestros
olivos para aclamar al Señor. Luego, nos fui-
mos, la comunidad en pleno, a pasar un día de
convivencia con los Hermanos de La Horra. El
lunes santo, los Hermanos Miguel Ángel,
Ramón, Roberto y Carlos, pasamos un exce-
lente día de convivencia y arte románico y na-
turaleza con los Hermanos de la  comunidad
de Burgos.

El Jueves Santo al mediodía se llenó otra vez
la casa de gente, vinieron 48 jóvenes de Ma-
drid a celebrar la Pascua, acompañados por
sus monitores y por los HH. Jorge, Carlos, Ro-
berto, Fidel y Leon. Por otra parte, la comuni-
dad de Hermanos celebramos estos días
acompañados por 28 burgaleses entre matri-
monios, niños y jóvenes; miembros de la Fra-
ternidad de Burgos.

Desde el balcón-mirador de LermaDesde el balcón-mirador de Lerma

Ante la colegiata de San Martín de ElinesAnte la colegiata de San Martín de Elines
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La experiencia ha sido muy enriquecedora para
todos. Se veía un reflejo de la Iglesia formada
por laicos y religiosos, personas mayores, jóve-
nes y niños cada uno viviendo la pasión muerte
y resurrección de Jesús a su estilo.
Después de Semana Santa el foco lo tenía-
mos, además del propio curso, en las obras
del nuevo edificio. Pasaban los meses y la
obra parece que no salía del hoyo, solo se
veían las zapatas y aunque se nos anunciaba
que el 18 de abril (lunes de pascua) empeza-
ban a traer la estructura, éramos algo incré-

dulos. Sin embargo, así fue y vinieron unos ca-
miones con los pilares de 16 m. y en los días
sucesivos una gran grúa que los iba colocando
de tal forma que en una semana estaban plan-
tados todos los que son de cemento. Toda la
estructura es prefabricada, la traen de Aranda
y de Segovia. Al cerrar esta crónica casi esta
terminadas las cuatro fachadas y los suelos.
Esperamos que se sigan cumpliendo los pla-
zos y entreguen la obra a primeros de sep-
tiembre.

H. Carlos Amor

CENTRO SAGRADA FAMILIA DE FORMACIÓN 
PROFESIONAL EN VALLADOLID

Crónica aparecida en los medios de comunicación. EFE.

Los Hermanos de la Sagrada Familia han co-
locado este miércoles, 16 de febrero, la pri-
mera piedra del futuro centro de Formación
Profesional que contará con una capacidad
para hasta 450 alumnos y ofrecerá inicial-
mente seis titulaciones —dos de grados me-
dios y cuatro superiores— centradas en el
ámbito de la 'Industria 4.0' con la previsión de
crear 35 puestos de trabajo "de calidad" —

entre 25 y 30 puestos de trabajo destinados a
profesionales de la actividad educativa y 5 a
personal de gestión y administración—.

El Superior General de los Hermanos de la Sa-
grada Familia, Francisco Javier Hernando, y el
alcalde de Valladolid, Óscar Puente, han presi-
dido la colocación de la primera piedra, en un
acto que ha contado también con la presencia
del director general de Formación Profesional
de la Junta, Agustín Sigüenza; y de la presi-
denta de CEOE Valladolid, Ángela de Miguel.

Colocación de la 1ª PiedraColocación de la 1ª Piedra
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El proyecto promovido por la Sagrada Familia
(SA-FA), situado en el mismo entorno que el
internado que gestionan --junto a la carretera
de Arcas Reales, a las afueras de Valladolid--
generará alrededor de 35 puestos de trabajo,
tendrá capacidad para 450 alumnos y solo en
equipamiento tecnológico se destinarán más
de 300.000 euros.
El objetivo pasa por convertirse en un com-
plejo de Formación Profesional modelo por y
para el ámbito profesional y empresarial, tal
como ha indicado el Superior de los Herma-
nos de la SA-FA, quien además ha señalado
que "apostar por la educación en estos mo-
mentos nos obliga pensar, innovar, proyectar
y programar.
El responsable del proyecto de FP de la Sa-
grada Familia, David Solloa, ha resaltado la im-
portancia de una formación que "responda a
las necesidades sociales creadas por las nuevas
tecnologías de la información cada vez más
presentes en la industria y en la vida social".
El centro, ha añadido, "es un proyecto que dará
continuidad a la historia de SA-FA con la misma
pasión con la que hemos educado durante cien
años en España y cerca de 70 en Valladolid".
Como se ha recordado en el acto, esta congre-
gación se instaló en Valladolid por primera vez
en los años 30 del siglo XX, cuando fundó un
colegio situado en la calle Pedro Lagasca que
estuvo abierto hasta mediados los años 40.
Ya en los años 60, los Hermanos de la Sagrada
Familia pusieron en marcha el internado si-
tuado en la zona en la que se levantará el
nuevo centro de FP y por el que han pasado
desde entonces "miles" de alumnos de toda
Castilla y León. Actualmente sigue en marcha
con unos 125 jóvenes que cursan Educación
Secundaria.
Óscar Puente ha subrayado que el plan "va
más allá de la educación reglada, y tiene como
finalidad desarrollar planes de estudios profe-
sionales para el empleo, acciones de inserción
y reinserción laboral de los trabajadores y for-
mación continua en las empresas".
El alcalde de Valladolid ha agradecido a los

Hermanos de la Sagrada Familia su "apuesta
por promover este centro de FP en Valladolid,
un centro que persigue alcanzar la excelencia
y que conlleva un importante esfuerzo econó-
mico por parte de la institución".
El regidor ha recordado que "a nadie se le es-
capa que el crecimiento de la Formación Pro-
fesional en los últimos años es un hecho
indiscutible, porque son estudios que se adap-
tan a la realidad del mercado de trabajo y dan
respuesta a la demanda de personal especia-
lizado y cualificado que buscan las empresas,
por lo que cada vez son más los alumnos que
eligen esta opción".
El alcalde ha señalado que el proyecto" nace
orientado hacia el éxito tanto profesional
como personal de los jóvenes para que pue-
dan desenvolverse con solvencia en el mer-
cado laboral y para que encuentren un puesto
de trabajo de calidad, acorde con su forma-
ción, que les permita desarrollar su proyecto
de vida" y además "quedarse en esta tierra".
En este sentido, el director general de FP ha in-
cidido en que la Junta de Castilla y León da tam-
bién mucha importancia a este apartado
educativo, pues ha recordado que en ella se for-
man profesionales que serán "muy necesarios"
para el futuro de la industria en la comunidad.
"No podremos avanzar ni crecer sin estos pro-
fesionales. Nuestra industria no será 4.0 ni 8.0
si no dispone del personal necesario para in-
novar en los procesos productivos, para inter-
nacionalizar productos o emprender nuevos
proyectos", ha reflexionado Sigüenza.
Una de las cualidades que distinguen al pro-
yecto de la Sagrada Familia es el interés por
adaptarse a las necesidades del entorno, ofer-
tando formación profesional para el ámbito
rural, una opción que permitirá a jóvenes  de
Castilla y León y otras autonomías, con pocos
recursos o dificultades económicas, no tener
que trasladarse lejos para acceder a estos es-
tudios.
En línea con la globalización en la que se en-
cuentra inmersa la sociedad, el centro ofer-
tará también formación a distancia.

SAFA_Boletín Nazaret 102  29/06/22  12:43  Página 53



54 jUNIO 2022

El proyecto que SA-FA Valladolid pone en
marcha será un referente de alto nivel en la
Industria 4.0, y más concretamente en elec-
tricidad y electrónica, informática y comuni-
caciones e instalación y mantenimiento.

TITULACIONES
Habrá cuatro grados superiores (mecatrónica
industrial, automatización y robótica, desa-
rrollo de aplicaciones web y desarrollo de apli-
caciones multiplataforma) y dos medios
(sistemas microinformáticos y redes y técnico
de mantenimiento electromecánico).
Con la reciente implantación de cursos de es-
pecialización se tendrá acceso además a ma-
terias como digitalización del mantenimiento
industrial o ciberseguridad, fabricación inteli-
gente, animación 3D o Big Data.
Todas las enseñanzas irán acompañadas del
fomento de los valores éticos, la proactividad,
el trabajo en equipo y la creatividad.

EL EDIFICIO 
El nuevo centro, diseñado por AWWA Arqui-
tectura, ya está en fase de construcción y ocu-
pará una superficie de 2.400 metros
cuadrados. Estará ubicado junto al edificio del
internado, una obra que como han recordado
el hermano superior y el alcalde de la ciudad,
tiene una importante "notoriedad" arquitec-

tónica como ejemplo del "vanguardismo". De
hecho, Puente ha recordado que en 2017 se le
otorgó una de las placas 'Docomomo' que
identifican los proyectos relevantes de la ar-
quitectura moderna.
El nuevo centro estará dotado de accesibili-
dad universal garantizada y constará de tres
plantas en las que predominará el hormigón,
el ladrillo y la madera en respuesta al entorno
edificatorio.
Las aulas, organizadas modularmente, esta-
rán separadas por tabiques móviles para
adaptar su tamaño tanto a las clases propias
del centro como las relativas a formación de
empresas, certificados de profesionalidad,
formación on-line, actos públicos o cualquier
otro tipo de eventos.
En cuanto al aspecto medioambiental, se con-
templa la dotación de energías renovables,
como la aerotermia o la captación de energía
solar.
El interior se podrá programar digitalmente lo
cual permitirá controlar la climatización o que
la iluminación artificial responda de forma au-
tomática.
Cabe destacar la extensa red eléctrica y de te-
lecomunicaciones que permitirá a cada
alumno estar conectado en todo momento y
la adaptabilidad de las aulas a los nuevos mo-
delos de educación.

Maqueta del edificio de F.P.Maqueta del edificio de F.P.
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BARCELONA, 
FESTIVAL VOCACIONAL “SAFA PLACE”

Después de dos años sin poder realizar nin-
guna actividad pastoral conjunta, el Festival
Vocacional (Ágora del Evangelio) nos ha rega-
lado la oportunidad de reencontrarnos nueva-
mente.
Unos doscientos chicos, chicas y catequistas
hemos podido vivir “SAFE PLACE” del 25 al 27
de marzo: reencuentro, música, alegría, com-
partir, dormir poco, nervios, nuevas amista-
des, experiencias, abrazos covid…
El colegio Sagrada Familia Barcelona-Horta
ha tenido la suerte de acoger a los participan-
tes de Gavá, Burgos y Madrid. Lamentable-
mente, por diferentes causas, no han podido
desplazarse para participar los de Valladolid,
Palma, Finisterre y Turín.
Y seguramente os estaréis preguntando qué
es eso de “SAFE PLACE”.
Pues… es volver a sentir que estamos en un
entorno seguro y que a pesar de todo lo que
está pasando a nuestro alrededor, podemos
centrarnos en la fe que nos une y que tantos
buenos momentos nos ha hecho sentir.
Es volver a encontrarnos con amigos y amigas
con los cuales hemos compartido y celebrado
muchos buenos momentos, porque todos for-
mamos una misma familia unida por la misma
raíz.
Es volver a un lugar donde la música nos une,
las melodías nos acompañan y las canciones
nos sirven para expresar todo aquello que sen-
timos.

Es volver después de un viaje y reencontrar a
la gente con quienes hemos compartido cam-
pamentos, convivencias, Pascuas… en defini-
tiva con quienes compartimos la FE.  

Es volver al lugar donde te sientes como en
casa, con aquellos detalles que te hacen sentir
a gusto, acogidos como Familia SaFa que
somos.

Es la suma de catequistas veteranos y los que
comienzan su andadura; es la unión de esfuer-
zos en la preparación y su puesta en marcha;
es sentir vibrar a los participantes y al público
asistente; es dejar que los demás sean parte
importante de tu vida y tú en la suya… 
¡Es vivirlo para poder contarlo!.

Y como dice una de las canciones: 

Y por eso te decimos que hoy te vamos a
cantar, 

tan alegres como siempre, tan dispuestos a
luchar,

por tu Reino y por un mundo, que es el
nuestro,

y soñar que si estamos siempre juntos,

¡nada nos podrá parar!.

Todo esto ha querido ser “SAFE PLACE”

Hno. Luis Javier

Oración de los participantes en la capilla colegialOración de los participantes en la capilla colegial Actuación de uno de los grupos participantesActuación de uno de los grupos participantes
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COMUNIDAD de QUITO

Noticias de
ECUADOR y COLOMBIA

Como cada año escolar, la casa de forma-
ción de Quito se suele estrenar con la pre-

sencia de formandos y a veces con cambios de
Hermanos. Este año el H. Daniel nos dejaba
para incorporarse a la comunidad de Ambato
y llegaba el H. José María Esteban que llegó el
3 de noviembre después de unas merecidas
vacaciones y tras varios años sin poder salir de
Colombia por la pandemia. Un mes antes, el
día 3 de octubre, había llegado Elvis, el novicio
de nacionalidad venezolana  que comenzaba
oficialmente su noviciado el 5 de octubre. En
octubre comenzaba las clases del Internovi-
ciado del primer periodo, lo mismo que el as-
pirante Anderson, que también estuvo con
nosotros hasta Navidad. Las clases se han
mantenido virtuales en el “Inter” hasta marzo
y semipresenciales hasta el próximo final de
curso.
La comunidad realizó varias salidas comuni-
tarias aprovechando algunos puentes y días
festivos que se presentaron en el primer tri-
mestre, rompiendo la monotonía que crea el
ritmo de clases y actividades en una casa de
formación. Entre ellas, hay que destacar la
que hicimos con la comunidad de Puyo que
nos visitaba el día 8 de octubre. Ambas  comu-
nidades visitamos la Reserva de Biósfera del
Chocó Andino, declarado por la Unesco en
2018, y que está a una hora de Quito, donde
pudimos apreciar las características vegetales
y climáticas de este bosque  tan especial.
El puente de “finados” a primeros de noviem-
bre, fue aprovechado por la comunidad para
visitar el zoológico de Guayllabamba, a una
hora de Quito y algunos pueblos de la “ruta
escondida” como Puembo, Perucho, San José
de Minas…
El 21 de noviembre, junto con los demás Her-
manos de la Delegación, celebrábamos el re-
tiro y la fiesta del Fundador en Ambato. La
reflexión sobre “La alegría en el Hno. Gabriel“
nos ayudó a compartir nuestras experiencias
de Hermanos y a conocer un aspecto nove-
doso de la vida de Nuestro Fundador. El día 24
de este mes nos visitó  un joven profesional de
Santo Domingo de los Colorados interesado
en conocer la vocación de Hermano. Actual-

mente, se le está acompañando en su proceso
de discernimiento.
La pandemia ha hecho que algunas activida-
des no se hayan podido realizar. Así, por ejem-
plo, se han tenido las reuniones  con la
Fraternidad  de modo virtual. Solo nos reuni-
mos en la fiesta del Fundador y en el retiro de
Adviento que realizamos juntos, la Fraterni-
dad y la comunidad, el día 12 de diciembre.
También, la catequesis, en la que este año el
novicio Elvis ha colaborado  con nuestra pa-
rroquia de la Floresta, ha sido virtual hasta Na-
vidad. Tras las fiestas, nuestra casa se abría
para acoger a dos grupos de la parroquia y al-
gunas reuniones de padres, cada sábado por
la mañana. 
La Navidad siempre supone  un gran mo-
mento  de encuentro entre los Hermanos que
estamos en Ecuador. Este año, a la comuni-
dad de Quito la correspondió ser la anfitriona.
La oración de vísperas  solemnes en la comu-
nidad, la misa de Nochebuena en la parroquia,
la cena de fraternidad  y la entrega de regalos
organizada por el novicio Elvis, protagoniza-
ron la noche del 24. También celebramos jun-
tos, al día siguiente, la fiesta de la Sagrada
Familia con una Eucaristía en la comunidad y
una comida festiva. La comunidad se trasla-
daba a Guaranda el día 30 de diciembre para
despedir el año 2021 con la esperanza de
tener un año mejor, superando el miedo de la
pandemia, en el 2022.
El 21 de enero  Elvis participa en el encuentro
virtual para celebrar el día de la interculturali-
dad en la CER: la cultura venezolana se hace
presente a través de videos y explicaciones
virtuales.
La formación necesita de momentos especia-
les de retiro y oración, además del  ritmo dia-
rio de clases y formación, por eso, el fin de
mes de enero tiene el novicio 3 días de retiro
en la casa de retiro de Getsemaní acompa-
ñado del maestro. El 31 de enero, mientras es-
tábamos de retiro ocurría la terrible desgracia
del fuerte aluvión en el noroccidente de Quito
que arrastrando desde la montaña  piedras,
arboles y agua, dejó sin vida   a 28 personas  y
cuantiosas pérdidas materiales.
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Uno de los “feriados” importantes en el país
es el de carnaval. La comunidad se trasladaba
a Puyo y desde allí visitamos el 27 de febrero
el puerto de Misahuallí y conocimos un poco
más de la cultura quichua visitando una  co-
munidad indígena. Al día siguiente visitamos
la “laguna azul” cerca de Tena, donde nos ba-
ñamos.
Los Animadores General y Provincial  llegan a
Ecuador  el 2 de marzo y el 3 comenzaban la
visita en nuestra comunidad. Después del
“aislamiento pandémico” las noticias frescas
del Instituto y de la Provincia, junto con las re-
flexiones que nos ofrecieron, nos alegraron y
nos ayudaron a sentirnos más “familia con-
gregacional”.
En San José,  el 19 de marzo, nos reunimos en
Ambato con todos los Hermanos de Ecuador
para celebrar la fiesta de nuestro patrono y
tener el retiro cuaresmal. Dos jóvenes de las
comunidades cristinas de Madrid, Óscar Mi-
ranzo y Cristina Moreno,  llegan a Quito  el día
28 de este mes para hacer una experiencia de
comunidad y recoger testimonios vocaciona-
les. Visitan también Puyo. La última semana
de marzo, Elvis tenía “prácticas pastorales de

Noviciado” impartiendo unas convivencias  a
los cursos superiores del Colegio San Vicente
Ferrer de Puyo.
En semana Santa el H. Fernando y Elvis parti-
ciparon de experiencias misioneras en la zona
de Canelos y Palora. Elvis con dos muchachos
celebra el triduo pascual en la comunidad in-
dígena en Chapetón, comunidad sin luz y de
difícil acceso: escasa comida y el suelo como
cama sirvieron para conocer y valorar otras
formas de vivir en la amazonía. El H. Fernando
acompañado de un seminarista ayuda  en
Sangay y Colonia Azuay, comunidades cerca-
nas a Palora. 
En la semana de Pascua, los tres miembros de
la comunidad del Noviciado viajan a la Provin-
cia de Esmeraldas, junto con el Obispo de
Puyo. Llegamos tras ocho horas de viaje, hos-
pedándonos durante tres días en el monaste-
rio de las monjas trapenses “Santa María de la
Esperanza”. Con ellas compartimos la oración
diaria, un momento de encuentro con las 30
monjas que viven en el cenobio, la mayoría jó-
venes, y aprovechamos, también para bañar-
nos en las cálidas aguas del Pacífico.
La comunidad participó en el último encuen-
tro de Hermanos de Ecuador que se realizará
este curso: los Ejercicios Espirituales  que se
celebraron  del 27 de abril al 2 de mayo en Rio-
bamba, ejercicios que fueron dirigido por el
padre Capuchino, Jesús García.
El Vicariato de Puyo conmemora los 50 años
de la construcción de la catedral de Puyo y el
Hermano Fernando participó en su celebra-
ción  los días 11 y 12 de mayo. En esta  cele-
bración se bendijeron unos nuevos vitrales,
entre los que estaba uno que representa el
cuadro oficial de nuestra Congregación.

H. Fernando Cob

El H. José María y el Novicio ElvisEl H. José María y el Novicio Elvis

Convivencias con alumnos del VicentinoConvivencias con alumnos del Vicentino
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CRÓNICA de AMBATO

Empezamos el año escolar con clases híbri-
das y con las debidas precauciones. Du-

rante este curso el número de alumnos
matriculados superó los mil cincuenta y aun-
que tenemos autorización para las clases pre-
senciales todavía no son obligatorias, así que
seguimos con las clases híbridas.
Poco a poco vamos recuperando el espacio
que este virus nos ha robado a lo largo de casi
dos años: durante el mes de septiembre se
normaliza la asistencia a las Eucaristías de los
domingos y otras reuniones presenciales con
la comunidad educativa y las familias…  
Nuestro centro ha colaborado con las autori-
dades sanitarias para disponer este espacio
para vacunar  a los alumnos. En el país hay
más de 80% de personas vacunadas y el Pre-
sidente ha prometido que para diciembre es-
tarán vacunados niños y adolescentes desde
los 12 años. Ecuador es uno de países de La-
tinoamérica que mejor ha aceptado la vacu-
nación y todas las normas de bioseguridad.
El 26 de septiembre celebramos la fiesta de la
Delegación. Previamente tuvimos reuniones
por comisiones y la asamblea general con
todos los Hermanos de la Delegación. El H.
Michel se conectó desde la plataforma 365,
debido a que tuvo que acompañar a su madre,
enferma. En la Eucaristía, el H. Fabián renovó
sus votos y después todos los Hermanos com-
partimos un ágape fraterno con la presencia
de su familia.
La fiesta del Fundador, como todos los
años, la celebramos con gran solemnidad.
Anteriormente tuvimos el día de reflexión,
todos los HH de la Delegación sobre el tema:
“La alegría de ser Hermano”. En los días si-
guientes, recordando al H. Gabriel, tuvimos

encuentros con los catequistas y con la Frater-
nidad, seguido de un compartir fraterno. Y con
la Comunidad educativa y el personal auxiliar,
celebramos una Eucaristía seguida de una de-
liciosa  merienda preparada por la empresa de
comedor del Colegio, “Nutri Delicias”. 
A lo largo del año escolar nuestra casa ha
proporcionado acogida a jóvenes con in-
quietudes vocacionales: en febrero un grupo
de 14 jóvenes de nuestros centros, dirigidos
por el equipo de vocaciones de la Delegación
en coordinación con el equipo de pastoral de
nuestro centro Sagrada Familia, participaron
de unas jornadas vocacionales con el
lema:“vengan y vean”. El encuentro fue muy
dinámico y provechoso y salieron muy con-
tentos de la experiencia, según testimonio de
los mismos jóvenes. 
En el mes de marzo tuvimos la grata visita ca-
nónica de nuestros Hermanos Animadores:
General y Provincial. Durante unos días tuvi-
mos ocasión de entrevistarnos personal-
mente y de escuchar sus orientaciones
durante algunas meditaciones y reuniones co-
munitarias.
En Semana Santa, jueves, viernes y sábado,
fuimos de “misiones”. Como ya es costum-
bre, acudimos a zonas donde en esos días no
puede llegar el párroco. Ofrecimos a las mu-
chas y diversas comunidades, indígenas en su
mayor parte, las celebraciones litúrgicas de
esos días. Os compartimos uno de los testi-
monios del matrimonio Henrry-Marisol:

Vivencias del Triduo Pascual. Abril 2022.
Nuestra vivencia, como parte de la fraternidad
de la Sagrada Familia, nos ha permitido cola-
borar en el triduo pascual en el año 2019 y

Convivencia Sa-Fa en AmbatoConvivencia Sa-Fa en Ambato
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ahora en el 2022, en compañía de los Herma-
nos: Carlos García, Pilar Zapata, Enrique Yan-
chapanta, Marisol Peña y Henrry Córdova. En
este 2022 regresamos, luego de 2 años de pan-
demia, a compartir con la comunidad de la lo-
calidad de S. Andrés de Pillate, perteneciente a
Cotaló, donde nos recibieron con mucha alegría
y a su vez nuestra sorpresa fue encontrarnos
con una iglesia totalmente renovada.
Muchas personas acudieron a nuestro llamado
de preparación y acompañamiento durante los
tres días que compartimos el triduo de la pasión
de Cristo, no importando la lluvia o el frio que
estuvo presente en esos momentos; ya en la
iglesia, el calor de las personas nos cobijó y nos
dio el ánimo para preparar y acompañar cada
día las ceremonias  que se realizan.
Las personas colaboraron en las lecturas, en las
reflexiones y los cantos y pusieron  toda su Fe
en cada una de las oraciones que se hacían.
Hubo jóvenes y niños que participaban con
mucho entusiasmo; ver a familias reunidas en
oración nos llenaba de alegría y nos daban el
impulso para continuar compartiendo las ense-
ñanzas de Nuestro Señor Jesucristo.
El último día, en la Vigilia Pascual, nos acom-
pañó un cielo totalmente despejado donde se
pudo contemplar una hermosa luna llena, y a
la vez que nos decían “vuelvan pronto”.
Reflexión: A pesar de las dificultades que po-
damos tener en el día a día, cuando uno tiene
la voluntad y la Fe de compartir las enseñanzas
de Cristo, todo es posible con Dios que nos

acompaña”.
A finales de abril y como venimos haciendo
cada año, celebramos en nuestra casa Naza-
ret, el X Encuentro Nacional de Fraternida-
des con el tema: “La familia Safa llamada a
vivir y compartir la alegría del evangelio”.
Exposición del tema por grupos - interacción
de grupos - presentación de conclusiones -
Eucaristía y compromisos - diversión fraterna
y despedida… Toda una jornada cargada de
emociones y desbordante alegría al ver de
nuevo a nuestros hermanos fraternos de otras
provincias y poder compartir experiencias vi-
vidas a lo largo del curso.
Todos volvimos a nuestros lugares de origen
contentos y dispuestos a llevar a cabo las con-
clusiones mediante el compromiso comunita-
rio. Últimamente y como respuesta a algunas
de las propuestas del X Encuentro, nuestra
Fraternidad de Ambato ha tenido ocasión de
visitar a la comunidad de Hermanos de Gua-
randa, aprovechando el feriado de 24 de
mayo. Ha sido una linda experiencia donde
hemos estrechado más los lazos de unidad
y fraternidad.
Con estas líneas hemos pretendido hacerles
partícipes de nuestras experiencias, vividas
durante este año lectivo desde nuestra Comu-
nidad de Ambato y en los diferentes ámbitos
que nos ha tocado vivir. Esperamos les haya
satisfecho. 

H. Carlos G.

Fraternidad de Ambato, ante el majestuoso volcán Chimborazo, camino de GuarandaFraternidad de Ambato, ante el majestuoso volcán Chimborazo, camino de Guaranda
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CRÓNICA de PUYO

La pandemia del Coronavirus fue protago-
nista en el inicio del curso escolar 2021-

2022. Bajo esta realidad, la comunidad de
Puyo inició sus labores a mediados de agosto
cuando los cuatro Hermanos: Jimmy, Gerardo,
Estuardo y Fabián, nos habíamos incorporado
a nuestra casa religiosa. Aprovechamos la
fiesta de la Delegación para nuestro primer
encuentro intercomunitario y empezamos una
aventura con la misión que se nos había en-
comendado. En este mes, se iniciaron las ac-
tividades escolares con el personal docente,
administrativo y de servicio. Los profesores,
con expectativas y ciertos temores, asistieron
de forma presencial a las instalaciones de
nuestra unidad educativa. Vale recalcar que
algunos docentes no asistieron porque se con-
sideraban personas vulnerables ante las ame-
nazas del Covid-19. 
El primer día de septiembre, se inaugura el
año escolar con los estudiantes. El evento se
realiza de manera híbrida, los docentes de
forma presencial y los estudiantes desde la
virtualidad, haciendo uso de las herramientas
tecnológicas que nuestra institución había ele-
gido: Facebook Live y Google Meet. Dicho
evento, fue el punto de partida para embar-
carnos hacia un nuevo rumbo cargado de in-
trigas, euforias y deseos. Por otro lado, las
alegrías aun persistían en este mes porque la
ilusión de la comunidad por tener aspirantes
en nuestra casa de formación por fin se había
consumado, ya que en la segunda semana de
septiembre se incorporaban 11 chicos desde
distintos sectores rurales, como Sangay, Se-
villa Don Bosco, Villaflora, Canelos, Chuwitayo
y Santa Clara. Este grupo de aspirantes lleva-
ron sus estudios de una forma virtual, para lo
cual, tuvimos que adecuar ordenadores y ela-
borar un programa para combinar lo acadé-
mico con la formación específica de nuestro
seminario. Con respecto al colegio, en la úl-
tima semana de septiembre, el primer grupo
de estudiantes que asistieron de manera pre-
sencial fueron los grupos de Tercero de Ba-
chillerato para realizar el juramento a la ban-
dera. Para ello, se coordinó con los padres de
familia para evitar percances ante las normas
de bioseguridad que exigía nuestro país. Esta
fue nuestra primera señal para convencernos
de que la educación presencial muy pronto

iba a retornar a nuestra unidad educativa.
Al mes de octubre lo nombraremos en nuestra
crónica como el mes solidario, porque los pa-
dres de familia de nuestra institución han re-
alizado gestos y actividades importantes para
ayudar a quienes más lo necesitaban. La pri-
mara muestra de ayuda se desarrolló con la
colaboración en la campaña del DOMUND,
en la cual elaboraron alcancías solidarias por
curso y las ubicaron en lugares comerciales
que  ellos poseían, para de esta forma, recau-
dar el mayor monto posible. Después de un
arduo trabajo consiguieron alrededor de 3500
dólares, a pesar de los desafíos que la pande-
mia les imponía. La segunda manifestación
de servicio fue una venta de colada morada
(producto típico de Ecuador en tiempo de fi-
nados) para solventar las necesidades básicas
de las familias de nuestra institución, que ha-
bían vivido previamente uno de los incendios
más grandes de la ciudad, en donde ellas se
vieron afectadas perdiendo locales comercia-
les y viviendas. Estas actividades coordinadas
desde la pastoral de nuestro centro han fun-
damentado el sentido de familia entre los
miembros de la comunidad educativa.
Los eventos de cambios que se suscitaron en
la comunidad, seminario y unidad educativa
se dieron en el mes de noviembre. Las pro-
puestas de retorno a clases presenciales se
mencionaban continuamente según iban pa-
sando los días de este mes. En la primera se-
mana se socializó a la comunidad educativa
los planes de presencialidad y los protocolos
de bioseguridad. Seguidamente, desde la se-
gunda semana se fue dando el retorno pro-
gresivo a clases presenciales de nuestros es-
tudiantes. Se optó por las clases híbridas para
tener en los salones un aforo reducido y cuidar
las normativas que se habían sugerido desde
el Ministerio de Educación. Este proceso se
inició con los estudiantes de tercero de bachi-
llerato y cada semana se iban sumando un
curso diferente de los niveles inferiores. Como
en todo lo nuevo, el miedo y la resistencia se
manifestaba no solo en padres de familia, sino
también en sectores sociales que rodean a
nuestra institución. Por otro lado, la Familia
Sa-Fa de la ciudad de Puyo pudimos vivir una
experiencia inolvidable en este mes, ya que
celebramos la Fiesta del Fundador en la ca-
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tedral de Puyo, aprovechando que la Dele-
gación de Ecuador había donado al VAP una
vidriera de la Sagrada Familia por el jubileo
de su 50º aniversario. En la misa de la memoria
al Venerable Hno. Gabriel Taborin, que presidió
el obispo de Puyo, se bendijo esta vidriera.
Los Hermanos, seminaristas, Fraternidades
Nazarenas, docentes, personal administrativo,
personal de servicio, representantes de estu-
diantes y representantes de padres de familia
fuimos testigos de este hecho significativo.
Durante el mes de diciembre, nuestra comu-
nidad y nuestra unidad educativa toman un
ambiente Navideño, cada día tuvimos la pre-
sencia de más estudiantes y las eucaristías,
oraciones, novenas o cantos tenían más re-
alce. Aprovechamos esta circunstancia para
ser más generosos, así que los Hermanos pro-
pusimos la Campaña de Solidaridad para re-
colectar víveres e ir con los estudiantes a com-
partir en las comunidades indígenas de
nuestra provincia. Con esta campaña se for-
taleció el grupo de voluntariado que va to-
mando una identidad Sa-Fa.
Después de las vacaciones de Navidad, en el

mes de enero, retomamos las rutinas diarias
que cada vez se iban realizando de manera
presencial, pero a la segunda semana, la pre-
sencialidad a clases, los encuentros con las
Fraternidades, las actividades pastorales, nue-
vamente se vieron suspendidas por un tiempo
porque en nuestro país se vivía un rebrote de
la pandemia con la presencia de nuevas va-
riantes del Covid-19. Por tal situación, nos vi-
mos obligados a retornar a la virtualidad y a
vivir el mes de la Sagrada Familia desde los
ambientes tecnológicos.
En febrero nuevamente hubo grandes cam-
bios, en nuestro país el plan de vacunación te-
nía éxito y se empezaron a ver sus frutos. Es
así, que se dio apertura para que los estudian-
tes retornasen al cien por ciento a nuestra uni-
dad educativa. Nuevamente, podíamos ver
nuestro colegio con aulas llenas y ambientes
totalmente distintos. Esto traía grandes de-
safíos, pero como Hermanos estábamos dis-
puestos a afrontarlos. Retomamos inmedia-
tamente las labores educativas, los encuentros
con la fraternidad, la pastoral vocacional, en-
tre otras cosas que sugería la comunidad.

Hermanos y aspirantes de Puyo, en la fiesta del Fundador en la CatedralHermanos y aspirantes de Puyo, en la fiesta del Fundador en la Catedral
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Desde el 28 de febrero se inició un proceso de
discernimiento con tres aspirantes: Vicente
Santi, Alexis Tanguila y, semanas más tarde,
se incorporó Anderson Shiki. Ellos, a diferencia
de los otros aspirantes comparten más de
cerca aspectos de nuestra comunidad, como
la oración, comidas, apostolado y momentos
de ocio.
Marzo está marcado por la visita de nuestros
Animadores General y Provincial. Además de
establecer encuentros con la comunidad y con
cada Hermano, ellos se dieron tiempo para en-
contrarse con los seminaristas, Fraternidades
Nazarenas y algunos miembros de la comuni-
dad educativa. En estos encuentros pudieron
conocer las realidades y desafíos que se viven
en los diferentes ámbitos que están adheridos
a nuestra misión. La presencia de los Hermanos
Animadores, fue una forma de fortalecer nues-
tra vida como Hermanos de la Sagrada Familia
y nos dieron nuevas orientaciones para abrirnos
a estrategias nuevas de vivir nuestro carisma
en la actualidad.
En los meses de abril y mayo, las cosas se han
ido normalizando cada día más. Los Herma-
nos seguimos proponiendo espacios para fo-
mentar un plan educativo al estilo Sa-Fa. En
efecto, se ha propuesto las convivencias es-
colares con los estudiantes de básica superior
y bachillerato, un día de integración familiar,
celebración de las fiestas del colegio y encuen-

tros vocacionales. 
La evolución que hemos tenido desde la pan-
demia hasta hoy, nos ha dejado grandes indi-
cadores sobre nuestra vida consagrada y co-
munitaria. Hemos podido observar los errores
que cada uno de nosotros cometemos, pero
hemos conseguido en comunidad afrontar y
dar solución a muchos retos que se nos han
presentado en el día a día. Sabemos que cada
experiencia alimenta nuestro carisma, forja la
historia de nuestro Instituto y sobre todo da
plenitud a cada Hermano. Por eso invitamos
a continuar con la misión que Dios nos ha en-
comendado por medio de nuestro Instituto y
a pedir que Jesús, por intercesión del V.H. Ga-
briel, nos indique los verdaderos rumbos que
nos llevan a construir la Familia Sa-Fa.

H. Estuardo Barrionuevo

Saludo del Animador General a los alumnos del VicentinoSaludo del Animador General a los alumnos del Vicentino

EXPERIENCIA EN LA PASTORAL VOCACIONAL
Hace dos años fui destinado a la comunidad
de Puyo e inicié mi experiencia como promo-
tor vocacional de la comunidad. Era un
tiempo difícil, debido a que empezamos a salir
de los momentos fuertes de la pandemia. Al
ser invitado a la reunión en la pastoral voca-
cional del Vicariato Apostólico de Puyo
(V.A.P.), mi primera impresión fue ver un
grupo muy unido y dispuesto a trabajar en las
vocaciones. 
El trabajar por las vocaciones me ha permitido
aprender e indagar sobre los métodos que se
pueden emplear para proponer a un joven la
vida de Hermano. Mi primera acción en esta
aventura fue el inscribirme en un curso para
acompañamiento espiritual, del cual saqué
mucho provecho; podría decir que acompa-
ñar, dialogar e ir proponiendo procesos es uno
de los factores fundamentales para empezar

a proponer la vocación. El problema era: ¿de
dónde busco estos chicos para acompañar?
En esta experiencia el Vicariato me aportó
mucho; con el temor y las limitaciones del
tiempo de pandemia pudimos llevar a cabo al-
gunas convivencias vocacionales, ver que los
chicos se animaban a participar de estos mo-
mentos era muy motivador. Teníamos que li-
mitar el número de participantes, eran
muchos los que se anotaban, pero por los afo-
ros debíamos reducirlos y algunos encuentros
hasta suspenderlos, para preservar la salud de
los muchachos. Estos fueron los primeros
pasos dados.
Otro paso dado fue salir del núcleo urbano e
ir a las afueras, al mundo indígena y rural. En
esto recibí el apoyo fuerte e incondicional de
la vida consagrada femenina. Mis hermanos
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decían que mi promotora vocacional era una
gran misionera del Vicariato, la Hna. Martha.
Con ella pude ir conociendo nuevos chicos,
tanto para nuestro seminario, como mucha-
chos que pudieran hacer experiencia en nues-
tras comunidades. Así  fui invitando a chicos
que ahora viven con nosotros en nuestra casa.
Los últimos meses en los que parece que la luz
va brillando y ha vuelto  la presencialidad,
surge  un nuevo reto: el de salir y buscar a nue-
vos candidatos en el mundo escolar. Así em-
pezaron las visitas a los colegios, ponerse en
contacto con las autoridades de dichos cole-
gios, algunos viajes a lugares cercanos para
poder visitar e invitar a jóvenes a esta expe-
riencia de vida en la familia Sa-Fa; un gran
reto en nuestra realidad. Se celebraron convi-
vencias pequeñas por grupos de años escola-
res, se entraba a los cursos para poder dejar
alguna publicidad vocacional y tomar algunos
datos de los jóvenes. Esto condujo al mo-
mento de poder traerles a compartir con no-
sotros, a cuadrar tiempos y espacios para que
pudieran ver y compartir con la comunidad;
una tarea un poco difícil con el diario trajinar
del colegio. 
Parecía que lo virtual era difícil, pero ya con el

tiempo nos vamos acostumbrando. Ahora el
reto es volver a lo presencial. Ya no estoy a un
clic de distancia, sino al compromiso de levan-
tarme y llegar al lugar de la invitación. Es así
como empezamos a organizar convivencias
vocacionales presenciales dentro de nuestras
comunidades de Ecuador, y nos empezamos
a encontrar con el cruce de actividades y de
respetar momentos familiares. Se ha logrado
llevar a cabo dos convivencias con algunos
chicos de nuestras comunidades, centros edu-
cativos y personas que nos van conociendo.
Han sido momentos de invitar a muchachos  a
que nuevamente se pongan en contacto con
este mundo vocacional Sa-Fa. Lo han  disfru-
tado, se encuentran animados, pero el reto
está en poder seguir acompañándolos y pro-
poniéndoles la vocación de HERMANO DE LA
SAGRADA FAMILIA.
Para acabar, solo quiero pedirles que sigan re-
zando por las vocaciones, invitando a jóvenes
a ser Hermanos y cuidando que nuestras co-
munidades sean lugares de acogida, alegría y
entrega a Dios. Es posible contagiar esta ex-
periencia de Dios; salgamos a hacerlo. 

H. Fabián Ramón

Convivencia vocacional del Vicariato de Puyo, en CanelosConvivencia vocacional del Vicariato de Puyo, en Canelos

Coloquio Vocacional en Radio PuyoColoquio Vocacional en Radio Puyo Coloquio de Óscar y Critina (Madrid), con los aspirantesColoquio de Óscar y Critina (Madrid), con los aspirantes
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Desde BUCARAMANGA (Colombia)
Bucaramanga, “la ciudad bonita”. Así es como
se le conoce a nivel nacional y turístico. Sí,
tiene su encanto, sobre todo cuando la ves
desde un cierto lugar, toda ella rodeada de
montañas verdes y esbeltas. Nuestro H. Bal-
tasar diría que es una borrachera de maravillas
encadenadas.
Aquí se encuentra una Comunidad de Herma-
nos de la Sagrada Familia desde hace unos
cuantos años. 
Estamos queriendo promocionar la Congre-
gación en este país. Durante los últimos dos
años, a consecuencia de la pandemia, hemos
estado en el dique seco. No se pudo salir a los
colegios ni de cerca ni de lejos. Este año, a
partir de septiembre, hemos reanudado los
pasos que en otro tiempo iniciara el Hermano
Carlos Amor, entre otros.
Sin duda, para ello hay que hacer un poco de
equilibrio, pues nuestros Hermanos escolásti-
cos están estudiando en la universidad y había
que buscar el día que fuera menos malo, en-
tiendan, para ellos.
Así que nos lanzamos por estos caminos de
Dios, “las veredas”, como se conoce a los pue-
blos más pequeños y fuera de las vías princi-
pales. Estar con estas personas del campo o
de ambiente rural, es muy agradable. Pues
son de una sencillez y una capacidad de aco-
gida impresionante. Mantienen una frescura
natural en sus palabras, en sus gestos, con una
acogida preciosa y espontánea. Esto en la ciu-
dad ya no se ve como normal y cotidiano.
Meterse en estas veredas, significa ponerse
en camino a las 4 de la mañana para llegar al
pueblo elegido a las primeras horas de clase,
las 7 o las 8 de la mañana, y así no ser tan mo-
lestos a los profesores que nos daban esa
oportunidad, regalarnos un tiempo.
¿Qué se hace? Pues sembrar. Sembrar inquie-
tudes. Posibilidad de abrir otras puertas y ver
que en esta vida se pueden tomar diferentes
caminos, donde uno de ellos es ser Hermano
de la Sagrada Familia. Cuando hemos hecho
la siembra, se sigue cuidando la planta, pues

se mantiene un contacto con el candidato, y
con el tiempo se le invita a la casa para tener
unas convivencias de tres días. También apo-
yamos a los curas  en diferentes parroquias de
la ciudad con catequesis de Primera Comu-
nión, de Confirmación, e incluso de adultos,
cuando hay oportunidad. La verdad es que el
tiempo vuela y no nos damos casi cuenta.
Les pedimos a todos los Hermanos que nos
apoyen con sus oraciones. Como dice la Pala-
bra: “Si el Señor no construye la casa, inútil-
mente se cansan los albañiles”.

H. Pablo Villaverde

En la comunidad de Bucaramanga en los
meses de agosto a octubre las cosas marcha-
ron con normalidad, los Hermanos Escolásti-
cos realizaron su etapa práctica profesional en
la Fundación Niños de Papel, en el Barrio San
Francisco en la Ciudad de Bucaramanga; ha
sido una experiencia maravillosa el poder
compartir con este grupo de niños y adoles-
centes, apoyar su parte académica. En la fun-
dación, los Hermanos Escolásticos realizaron
actividades grupales en las cuales se reforzó
la parte académica de los pacientes y se reali-
zaron también asesorías personales para ayu-
dar a nivelar el rendimiento académico de los
niños en la institución educativa a la cual per-

H. Jair preparando a los jóvenes de ConfirmaciónH. Jair preparando a los jóvenes de Confirmación
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tenecen. Esta práctica es un requisito que la
Universidad exige a los estudiantes para que
tengan este primer contacto con la realidad
laboral a la cual se van a enfrentar.
En el mes de octubre el Hermano Jair Rueda
acompaña a un grupo de jóvenes que reciben
la Confirmación por manos de Monseñor Is-
mael Rueda Sierra, Arzobispo de Bucara-
manga, en la catedral de la Sagrada Familia.
Los Hermanos se encuentran muy compro-
metidos con la Pastoral.  
El mes de noviembre en la comunidad de Bu-
caramanga estuvo muy marcado por aconte-
cimientos importantes:
▶ Iniciamos el mes recordando el natalicio

de nuestro Fundador, realizando una me-
ditación sobre todo lo que fue su vida y su
obra.

▶ El día 11 de noviembre recordábamos
como comunidad aquel acontecimiento
que marcó la vida de cada uno de noso-
tros, el fallecimiento de nuestro Hermano
Álvaro Enrique Contreras. Se cumplía un
año de esta partida tan inesperada y ce-
lebramos en compañía de algunos ami-
gos de la comunidad una Eucaristía en la
Parroquia San Agustín de Floridablanca,
donde reposan los restos del Hermano Ál-
varo.

▶ La fiesta del Fundador se celebró en nues-
tra casa, en compañía de la Fraternidad
Nazarena, de algunos amigos Sacerdotes

y de comunidades religiosas cercanas. Se
celebró la Eucaristía en acción de gracias
por la Obra del V.H. Gabriel y la comuni-
dad de Hermanos de la Sagrada Familia y
seguido se compartió un almuerzo.

▶ Finalizamos el mes de noviembre acep-
tando la invitación del Padre Manolo para
acompañarlo a celebrar sus 50 años de
vida Sacerdotal y la inauguración de una
nueva casa para la fundación Niños de
Papel, en Montería Córdoba. 

▶ Llega el mes de diciembre y con ello las
vacaciones de fin de año. En Colombia se
tiene la costumbre de celebrar la víspera
de la Inmaculada encendiendo velitas de
colores, este año la comunidad de Buca-
ramanga se dirigió a la casa del Padre Ma-
nolo para encender allí las velitas a la
Virgen, comer un rico tamal y compartir
una noche agradable; el día 12 de diciem-
bre se iniciaron las vacaciones para la co-
munidad de Colombia, los Hermanos
Escolásticos y el Aspirante viajaron a sus
casas para compartir estas fechas con sus
familias.

▶ La primera semana de enero se terminan
las vacaciones para los Hermanos Esco-
lásticos, el día 6 de enero celebramos en
comunidad la fiesta de la Epifanía del
Señor, con la entrega de detalles y un pe-
queño compartir. El día 9 de enero los
Hermanos escolásticos inician sus estu-

Oración al FundadorOración al Fundador
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dios universitarios de manera virtual,
mientras la universidad organiza algunos
inconvenientes para volver a la presencia-
lidad.  

▶ En el mes de febrero se pone en marcha
la actividad de promoción vocacional, ini-
ciamos las visitas a los colegios aprove-
chando que ya estaba volviendo todo a la
normalidad, visitamos el municipio de
Matanza Santander, y ese mismo día abri-
mos espacio en la comunidad para dos jó-
venes que querían vivir una experiencia
de comunidad.

▶ En el mes de marzo se continúa la visita a
los colegios, también contamos con la vi-
sita de los animadores General y Provin-
cial, con quienes pudimos compartir y
conocer un poco más acerca de la reali-
dad de nuestro Instituto; en este mes
también recibimos la visita de dos jóvenes
de España, Cristina y Óscar, que vinieron
a vivir una experiencia con la comunidad
de Bucaramanga; esta visita fue un apoyo
muy grande para la promoción vocacio-
nal, ya que los invitamos a una visita que
se tenía programada en esos días a un co-
legio del Norte de Santander.

▶ En la Semana Santa retomamos las mi-
siones, y nos fuimos a apoyar algunas
zonas como el Municipio del Carmen de
Chucuri y Floridablanca, compartimos
una semana agradable con las personas
de esas zonas y sembramos la semilla de
la palabra en el corazón de cada uno de
ellos.

▶ Las primeras comuniones se celebraron
en el mes de mayo, el Hermano Steven-
son Marriaga acompañó a su grupo de
niños en este acontecimiento tan impor-
tante, este grupo de niños pertenecen a
la parroquia San Francisco de Asís.

H. Jair Rueda

▶ En la comunidad de Colombia iniciamos
nuestro periodo escolar en enero, des-
pués de un largo periodo en el que los chi-
cos estaban en la virtualidad y por ende
los colegios cerrados. no podíamos ir a las
instituciones educativas a invitar a jóve-
nes a conocer nuestro estilo de vida. Este
año iniciaron todas las Instituciones la
presencialidad y con ello comenzó nues-
tra misión.  El mes de febrero iniciamos
nuestro trabajo y junto con él la vivencia
de miles de aventuras que nunca nos fal-
tan en la promoción vocacional.  

El primer día que salimos, vía a Cachira, un
pueblo este departamento, se nos estalló una
llanta ya que las carreteras a estos pueblos
están en muy mal estado. En medio de este
percance se vio reflejada la cordialidad y cer-

canía que nos caracteriza a los colombianos;
mientras luchábamos con todas nuestras
fuerzas por cambiar la llanta en esa carretera
tan despoblada y a orillas de una hermosa
quebrada, poco a poco la gente que iba pa-
sando dejaba su moto a un lado y venia a ayu-
darnos; al rato pasó un bus que venía de
Bucaramanga y el chofer orilló el bus, sin im-
portar la cantidad de pasajeros que llevaba y
con el gato hidráulico nos ayudo a cambiar la
llanta.  Fueron muchos los que como el bue-
nos  samaritanos, que iban de viaje, llegaron
a donde estábamos y nos tendieron su mano.
Cristina y Oscar, de Madrid, son testigos por-
que nos acompañaron a este y a otro lugar a
hacer promoción vocacional.

H. Steven Marriaga

SamaritanosSamaritanos
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Pinceladas de las Comunidades
DE LA INDIA

COMUNIDAD DE BANGALORE  
“Qué agradable es cuando los hermanos viven juntos” (Salmo 133). 

Fue una gran alegría y un momento feliz comenzar nuestra vida comunitaria, aunque estába-
mos en tiempos de pandemia y de cierre, todos los Hermanos llegaron a la comunidad y co-
menzamos nuestra vida comunitaria normal, sin problemas. El Hermano Naresh pidió al
Hermano Provincial quedarse algunos meses para ayudar a la familia, pero al final  decidió no
continuar con su vida religiosa.
En julio de 2021, el H. Abhay fue nombrado nuevo Animador de la comunidad y recibió los do-
cumentos y otras informaciones. Terminó también su curso de B. Ed. El H. Praphul fue Sanyasa
para sus estudios religiosos. Al final del mes regresó el H. Efraím, desde España, después de
nueve meses de espera por culpa de unas piedras en el riñón.
En agosto los Hermanos celebramos la fiesta de San Juan María Vianney con los feligreses, con
mucha solemnidad. Fue un gran momento para compartir nuestra alegría con la gente. El día
15, Fiesta de la Asunción, fue celebrada con los feligreses y en nuestra escuela, de manera muy
solemne, al ser también la Fiesta de la Provincia. La doctrina y las enseñanzas de la Iglesia au-
mentan nuestra fe y dan evidencia de la creencia. Como la pandemia continuaba, resultaba di-
fícil trasladarse de un lugar a otro. Así que el Hermano Praveen no pudo ir a Filipinas y nuestro
Hermano Delegado lo envió a la comunidad de Bangalore para ayudar en la escuela.
En septiembre comenzamos la Novena en honor a nuestra Santísima Madre María, con los pa-
rroquianos, participando directa e indirectamente. El día 5 celebramos el día del maestro en
nuestra parroquia y también recordamos a nuestra Santa Madre Teresa, la más pobre de los
pobres, la gran maestra del mundo, el día 6 celebramos el día del maestro en nuestra escuela
Sagrada Familia. El día 8, celebramos la fiesta de la Natividad de la Santísima Virgen María en
la parroquia, de manera significativa.  El día 9, deseamos feliz cumpleaños al H. Raja y en la es-
cuela tuvimos una muy buena celebración con los padres, profesores, trabajadores y alumnos.
En octubre, el día 4, fiesta de San Francisco de Asís, celebramos el DÍA DE LA HERMANDAD
en nuestra comunidad y rezamos por la HERMANDAD universal y el HOGAR COMÚN. El día

Homenaje al H. Justo en el aniversario de su muerteHomenaje al H. Justo en el aniversario de su muerte
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13, en el aniversario de la muerte del H. Justo, rezamos por su eterno descanso y tuvimos un
gran homenaje para recordarlo por su trabajo para toda la Delegación de la India y en especial
aquí, en la comunidad de Bangalore.
El Hermano Delegado, H. Efraim, hizo la visita canónica a nuestra comunidad y se reunió con

cada uno de los Hermanos y profesores. En los días siguientes se celebró la reunión del CADI,
(Consejo de Administración de la India).
En noviembre, el día 1, con gran celo y entusiasmo celebramos el cumpleaños de nuestro que-
rido fundador V. H. Gabriel Taborin. Los Hermanos Efraim, Sandip, Selvan y Abhay encendieron
las velas para comenzar la celebración. Todos rezamos, celebramos y participamos en la ora-
ción. El día 5, después de las vacaciones en la escuela, los Hermanos fuimos a Ooty para rela-
jarnos y refrescarnos y nos alojamos en la casa de los Hermanos San Miguel. El día 24, tuvimos
un gran día para recordar a nuestro querido V. H. Gabriel Taborin. Lo celebramos con los estu-
diantes por la tarde, y por la noche, con los religiosos y profesores; éramos unas 130 personas
reunidas para la celebración, fue un gran momento para recordar su memoria.
En diciembre, el día 1, comenzamos el mes con una jornada de retiro y una Eucaristía. Los Her-
manos reflexionamos sobre la Encarnación de Jesús. El día 3, celebramos a lo grande la fiesta
de San Francisco Javier, con una Eucaristía; pusimos la Estrella de Navidad y acogimos al Niño
Jesús en nuestros corazones. El día 23, preparación del Belén, decoración y reparto de la tarta,
regalo a los amigos de la Navidad y celebramos la semi-navidad en nuestra escuela con los
alumnos, profesores y padres y también realizamos un Programa cultural. El día 25, celebramos
la Natividad de Jesús en comunidad. El día 26, celebramos la Fiesta de la Sagrada Familia con
las Hermanas de la Sagrada Familia, y los Hermanos Franciscanos también vinieron a celebrar
la Fiesta, fue un gran momento para compartir el espíritu de familia con ellos. El día 31, cerramos
el año con  recogimiento y Adoración al Santísimo, esperando un próspero AÑO NUEVO 2022.
En enero, el día 1 fue un gran día. Comenzamos el año dando gracias a Dios y después los Her-
manos fuimos a la ciudad natal del H. Paul para celebrar el año nuevo. Allí compartimos nuestra
alegría, felicidad y espíritu de familia, con la familia del H. Paul. El día 13, celebramos Pongal y
Sankranti en nuestra ESCUELA SAGRADA FAMILIA con los profesores y el personal no docente.
También recordamos a la SAGRADA FAMILIA DURANTE TODO ESTE MES.
En febrero, el día 2, disfrutamos del día de la vida religiosa al celebrar la fiesta de la PRESEN-

TACIÓN DEL SEÑOR EN EL TEMPLO. Tuvimos procesión y Misa solemne y renovamos nuestra
consagración en la solemne celebración de la Eucaristía. El día 15, El H. Nacho vino a Bangalore
y fuimos a celebrar el cumpleaños de SARA, una de las hijas de los profesores. La misma noche
unos ladrones entraron en nuestra escuela y cogieron 2000 rupias de la habitación del director

Graduación en BangaloreGraduación en Bangalore
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y destruyeron la puerta del director y también la de la recepcionista donde cogieron 100 rupias.
El día 18, tuvimos una reunión con nuestro Vicario General y todos los Hermanos indios estuvi-
mos presentes. Fue sobre la Reorganización y la Revitalización del Instituto. El día 19, partici-
pamos en la reunión del CRI en Electronic City Zona de Bangalore. Los días 25 y 26 tuvimos un
programa de exhibición para estudiantes y padres, fue una experiencia agradable.
En marzo, el día 2, Miércoles de Ceniza, observamos la abstinencia, el ayuno y la caridad. El día
15, los HH. Roberto y Efraim vinieron desde Madurai a nuestra comunidad. Hubo fiesta de cum-
pleaños en la familia de Ranjith y asistimos a la celebración. El día 24, los Hermanos Simon y
Praphul estuvieron presentes en la comunidad después de terminar sus estudios sistemáticos
de teología y también tuvimos reunión de padres en nuestra escuela. Fue una gran experiencia
para nosotros. El día 31, fue la despedida del H. Praveen, tanto en la escuela como en la comu-
nidad, antes de viajar para incorporarse a la comunidad de Filipinas.
En abril, el día 9, tuvimos el día de la graduación para los estudiantes y fueron promocionados
a la siguiente clase. Los padres estaban muy contentos viendo a sus hijos y también les dimos
las tarjetas de calificación. 

Del día 14 al 16, hemos seguido muy bien el Triduo Santo y hemos mantenido la tradición de la
Iglesia siguiendo el ayuno y la abstinencia, el lavado de pies, la adoración del sacramento y la
veneración de la SANTA CRUZ. Participamos en la Misa de la Vigilia Pascual por la noche y al
día siguiente celebramos la PASCUA todos los Hermanos presentes en la comunidad. El día 17
comenzamos nuestro RETIRO ANUAL en la casa de los PADRES DE LA SANTA CRUZ, BAR-
NERKATA, Bangalore. Nuestros predicadores fueron los Padres Biju y Rojo, de los Padres del
Sagrado Corazón de Betharam y fuimos doce los Hermanos presentes en este retiro. Cuatro
Hermanos renovaron sus votos (Hermanos Joji, Mojesh, Tamil y Babu). El 23 por la noche cele-
bramos el aniversario de nuestra primera profesión con todos los Hermanos.
El número de alumnos de nuestra escuela es de unos 300 alumnos (4 son cristianos y 2 católicos)
y los profesores y trabajadores son unos 30. 
Experimentamos el amor, el apoyo y la preocupación de cada comunidad y de cada Hermano
que rezó y participó en cada momento en la comunidad con el espíritu de familia que da energía
e impulsa nuestras vidas. Nosotros, la Comunidad de Bangalore, agradecemos a todos de todo
corazón.

Br. Abhai

COMUNIDAD DE ELURU  
"Todo lo que hacemos o experimentamos en nuestro camino tiene un propósito.

Tenemos que aprender de ello y no tener miedo a correr riesgos"

En 2020, la pandemia de COVID-19 impactó significativamente en la vida cotidiana de todos
los países del mundo. Este impacto se ha prolongado durante todo el año 2021. Este año tam-
bién ha supuesto un gran reto para las personas, las familias y las comunidades religiosas, la
promoción vocacional etc. Con estas dificultades y desafíos  paso a relatar los acontecimientos
más significativos de este curso.
Al principio tuvimos miedo de volver a llamar a nuestros aspirantes para empezar el año aca-
démico en la casa de formación y hubo algunas dificultades para viajar. El curso se pospuso un
par de meses y nuestros aspirantes llegaron sanos y salvos a nuestra casa de formación. La pan-
demia afectó a la promoción vocacional. Este año hay menos Aspirantes que otros años.
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En la casa de formación hemos sido 45 miembros en total: en el primer año 11 Aspirantes; en
el segundo año 4 Aspirantes; en el tercer año 15 Aspirantes; en el Postulantado, 3 Postulantes;
en el Noviciado 4 Novicios, y 8 Hermanos en la Comunidad.
Esta casa de formación es una casa multicultural. Tenemos Aspirantes, Postulantes, Novicios y
Hermanos de diferentes estados de la India y de diferentes culturas. Vivimos en unidad, enten-
diendo las diferentes culturas y costumbres. Este año hemos continuado celebrando el año de
San José. En la casa de formación hicimos un rincón dedicado a San José donde tenemos ora-
ciones y reflexiones de la Carta Apostólica Patris Corde del Santo Padre Francisco.
La primera fiesta que celebramos fue el día de la Independencia de la India el 15 de agosto. Este
día también es la fiesta de nuestra Provincia de Nuestra Señora de la Asunción. Recordamos a
los luchadores por la libertad de la India. Pasamos el día con eventos deportivos, culturales y
celebraciones religiosas.
En el mes de octubre, mes dedicado al Rosario, decoramos un rincón en forma de Rosario y du-
rante todo el mes hemos rezado por los diferentes países donde se encuentra nuestro Insti-
tuto.
Celebramos el mes del Fundador con diversas actividades en su honor: campeonatos deporti-
vos, Novena, y sobre todo el día de la fiesta con la solemne Eucaristía y la colorida decoración
de la casa. Tuvimos también un día de excursión todos los formandos y Hermanos donde com-
partimos la alegría del encuentro, el amor y el espíritu de familia.
La Navidad y la fiesta de la Sagrada Familia han sido momentos alegres para toda la comunidad
vividos en espíritu de familia. Hemos cerrado el año de San José con una solemne Eucaristía
delante de la estatua de San José.
La celebración del Triduo Pascual ha sido un momento intenso en la vida de fe de la comunidad.
Las diferentes actividades y celebraciones litúrgicas guiadas en su mayoría por los Hermanos,
nos ayudaron a vivir el Misterio Pascual de manera significativa.
En el mes de abril nos visitaron dos antiguos alumnos del colegio de Madrid y miembros de co-
munidades cristianas SAFA: Carlos y Belén. Estuvieron con nosotros alrededor de una semana.
Su presencia nos alegró mucho, compartiendo nuestras historias vocacionales. Les apreciamos
y agradecemos que nos hayan visitado y compartido su alegría con nosotros.

Fiesta de San JoséFiesta de San José

SAFA_Boletín Nazaret 102  29/06/22  12:44  Página 70



BOlETíN NAZARET 71
Desde hace un año, nuestros As-
pirantes que estudian bachille-
rato, han estado preparando una
cabaña, que especialmente se va
a usar para momentos de ora-
ción. Han terminado de preparar
esta hermosa cabaña en el mes
de abril. El Hno. Efraím, el dele-
gado de la India, ha inaugurado
esta hermosa cabaña llamada
"El humilde techo de Nazaret".
En el mismo mes, tres de nues-
tros postulantes han entrado en
el noviciado.  Xavier, Aswin y
Beski.
El 25 de Abril, 4 novicios han
hecho la primera profesión que
es el acto central del curso: Hermanos Justin, Clement, Stewen y Sugumar del estado de Tamil Nadu.
La ceremonia fue presidida por el Obispo de Eluru y el H. Efraim actuó como Delegado del Superior
General dando la bienvenida a los nuevos Hermanos al Instituto. Contamos con la presencia de algu-
nos Hermanos de otras comunidades, Sacerdotes Religiosos y Hermanas de diferentes congrega-
ciones. Todo el Instituto agradece a estos 4 nuevos Hermanos el ofrecimiento de su persona a Dios. 
Este año 2022 trajo gran alegría a nuestra misión en la casa de formación de Eluru. Actualmente todo
es normal, y esperamos que el próximo curso tengamos un ritmo normal de vida y formación. Agra-
dezco a todos los que nos han apoyado directa e indirectamente. Rezamos por vosotros, y vosotros
seguid rezando por nosotros. Gracias.

Bro. Sagar Sandeep

COMUNIDAD DE KURDEG  

La Comunidad de Kurdeg está formada por 6 miembros: Bro. Anand Kullu (Animador), Bro.
Sandeep Kujur (Director), Bro. Benedict (Secretario), Bro. Rayappya (Administrador), Bro. Ma-
nish y Bro. Vignesh.

Hermanos y profesoras del colegio de KurdegHermanos y profesoras del colegio de Kurdeg

Cabaña, el humilde techo de NazaretCabaña, el humilde techo de Nazaret
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Los Acontecimientos importantes del año 2021-2022

Comenzamos nuestra vida comunitaria en el mes de junio. Debido a la pandemia, nuestra es-
cuela permanecía cerrada. Teníamos clases online. A principios del curso, el H. Delegado visitó
nuestra Comunidad. 
El 1 de septiembre nos trasladamos a nuestra nueva casa (residencia), ese día tuvimos una pe-
queña oración y bendición de la casa seguido de una comida de hermandad con los sacerdotes.
El 10 de octubre inauguramos oficialmente nuestra residencia Holy Family Bhavan. El Delegado
de la India, el H. Efraim, y varios Hermanos de diferentes comunidades estuvieron presentes
aquí. La Misa de inauguración fue presidida por el Vicario General, el P. Ignacio Tete, de la Dió-
cesis de Simdega, junto con muchos sacerdotes y religiosos de diferentes congregaciones. Asis-

tieron a la celebración profesores y
personal de servicio, laicos de nuestra pa-
rroquia y personas allegadas. Después de
la Misa tuvimos un programa de bienve-
nida, y terminamos con una comida de
hermandad con la gente.
El mes de noviembre lo dedicamos a
nuestro Fundador; el 24 de noviembre tu-
vimos la celebración de la fiesta del Fun-
dador con los profesores, los sacerdotes y
la comunidad religiosa vecina. Debido a la
pandemia no invitamos a mucha gente.
En el mes de enero lo dedicamos a la Sa-
grada Familia. El 26 de enero celebramos
la fiesta de la Sagrada Familia con los pro-
fesores y el personal no docente. Tuvimos

la celebración de la Misa y después tuvimos una comida de confraternidad con los profesores.
En la segunda semana de enero, el Hermano Delegado vino en visita canónica. Después de la
entrevista personal, tuvimos una reunión comunitaria con el Hermano Delegado. 
En el mes de marzo, obtuvimos el permiso para abrir la escuela, al mismo tiempo que distribui-
mos el formulario para la nueva admisión. Fue el momento de alegría y  felicidad para todos
los niños y profesores que vinieron a la escuela. A finales de marzo, tuvimos el retiro anual en
Pathalgaon, en el estado de Chhattisgarh. En el mes de abril, comenzamos el nuevo curso aca-
démico y fue el momento de trabajar duro para los profesores y los estudiantes. En este mes
tuvimos la celebración de la Pascua, algunos días tuvimos vacaciones. Celebramos la Pascua
junto con los fieles de la parroquia. Finalmente, en la cuarta semana de abril, los niños tuvieron
vacaciones de verano.

Br. Anand
COMUNIDAD DE MADURAI 

Votos Perpetuos: El año académico 2021-2022 de la Comunidad de Madurai comenzó con la
profesión perpetua de cinco Hermanos, a saber (H. Anil Tigga, H. Ashok Kerketta, H. Andrews,
H. Valan Pankras y H. Sumilan Soreng), el 25 de junio de 2021. A pesar de la amenaza de la
COVID 19, la solemne celebración se hizo con gran intensidad. La Santa Eucaristía fue presidida
por Mgr. Antony Papusami, arzobispo de Madurai. En la celebración todo fue hermoso. Los
Hermanos vinieron de diferentes comunidades y se unieron a nosotros en la celebración, lo que
muestra la verdadera fraternidad.  Por lo tanto, podemos decir que este puede ser un buen co-
mienzo de año.
Bienvenida oficial a los aspirantes de primer año: El domingo 15 de agosto, con motivo de la
fiesta de Nuestra Señora de la Asunción, de la Provincia y de la Independencia de la India, los
trece aspirantes de primer año fueron recibidos oficialmente por la comunidad con el programa

El Vicario General de la Diócesis de Simdega, saludando El Vicario General de la Diócesis de Simdega, saludando 
al H. Arnand, Animador de la comunidad de Kurdegal H. Arnand, Animador de la comunidad de Kurdeg
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de bienvenida. Están bastante contentos con el programa y con todas las actividades del año
en la comunidad.  
Celebración del Día del Hermano: Como estamos llamados a ser Hermanos de todos, conme-
moramos y mostramos respeto a San Francisco de Asís, que fue el primero en promover la vida
de Hermano. Tuvimos juntos la meditación y la Oración de la mañana y todos los Hermanos
profesos nos pusimos nuestros hábitos de vida religiosa. A la hora del Rosario de la tarde tuvi-
mos la procesión de las velas. Así mostramos nuestro reconocimiento a la vida del Religioso
Hermano. 
Celebración en memoria del H. Prasad: Como cada año recordamos al Hno. Prasad, el 8 de
octubre. Celebramos la Santa Misa en su tumba y tuvimos un día de deportes en su memoria,
dividiéndonos en cuatro equipos.
Celebración del día del Fundador: Una de las fiestas más grandes de nuestro Instituto es la ce-
lebración del día de la nueva vida en el cielo de nuestro Padre Fundador, el V. H. Gabriel Taborin,
que se celebró el 24 de noviembre. Fue una gran fiesta, muchos religiosos y laicos se reunieron
para la celebración y compartieron fraternalmente con nosotros.
Día de excursión comunitaria: Con motivo del Día del Fundador hicimos una excursión comu-
nitaria. Este año visitamos algunos lugares históricos como Tanjaur, la presa de Kalanai y el
Templo Dorado en Trichy, y la Basílica de Pondy Matha, etc…
Celebración semi-navideña: Antes de celebrar el cumpleaños de nuestro Rey (Navidad) tene-
mos la tradición de celebrar la semi-navidad en las comunidades. Celebramos esta alegre fiesta,
a lo grande, el 23 de diciembre de 2021. Tuvimos un programa cultural y además nos dieron un
regalo de Navidad. 
Celebración de la fiesta de la Sagrada Familia: El 26 de diciembre, el día de los patronos de
nuestro Instituto, la Sagrada Familia (Jesús María y José),  la Sagrada Eucaristía fue transmitida
en vivo por la TV. La transmisión en vivo fue grabada de antemano el 23 de diciembre por el sa-
cerdote diocesano encargado, y
con las Hermanas de la Sagrada
Familia (Spoleto y Burdeos), en
la Comunidad de Hermanos de
la Sagrada Familia de Gabriel
Illam, Madurai. Después de la
grabación de este programa,
tuvimos una comida fraternal
compartiendo con todos el
evento. Pero la Comunidad ce-
lebró la fiesta de la Sagrada Fa-
milia el 31 de enero de 2022,
cuando todos los Hermanos y
aspirantes volvieron de las va-
caciones de Navidad. Por la ma-
ñana tuvimos la oración juntos, seguida de la Santa Misa, y por la tarde un programa cultural. 
Celebración de Pongal: Como Pongal es la fiesta de la cosecha de Tamil Nadu, la fiesta de Pon-
gal se celebró con alegría el 14 de enero de 2022, con algunos juegos interesantes y actividades
de entretenimiento. 
Peregrinación a Velankani: La peregrinación es una de las herramientas para fortalecer la vida
espiritual de uno mismo. Por eso, el 4 de abril toda la comunidad fue a Velanaki a visitar a la Vir-
gen María Madre de la Salud.  Como se dice “si no te preparas, te preparas para fracasar”, así
que cuando estamos preparados o listos disfrutamos más. Por lo tanto, esta peregrinación po-
dría ser como la preparación para celebrar la Pascua de manera digna. 
Celebración de la Pascua: La Pascua es la celebración victoriosa sobre la muerte, porque Jesús

Fiesta de PongalFiesta de Pongal
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es la figura victoriosa y todos los cristianos somos seguidores de Cristo. Por lo tanto, es un día
muy importante para nosotros como cristianos y lo disfrutamos al máximo. Tuvimos la Misa de
la vigilia de Pascua en la Parroquia que terminó alrededor de la 1:30 de la mañana. A la mañana
siguiente cortamos una cabra y comimos biryani de cordero, así que podemos decir que tuvimos
una buena celebración de la Pascua.

Votos Perpetuos

Como se dice, “un buen principio hace un buen final”. Así que aquí termina el curso escolar 2021-
2022 con la profesión perpetua de dos Hermanos: el Hno. Praphul Guria y el Hno. Simon Raj.
La Santa Eucaristía fue presidida por el Rev. Obispo Susai Manickam Obispo Emérito de Siva-
gangai. La celebración fue solemne, aunque  era un día trabajo y había menos miembros reli-
giosos, con los familiares del Hno. Simon Raj la ceremonia fue satisfactoria.

Br. Ashok

COMUNIDAD DE SAVARIYAR PATTINAM 
El 27 de junio los Hnos. Raja y León vinieron a nuestra comunidad para una visita y para inau-
gurar una estatua de la Sagrada Familia.
El  día 29 los Hnos. Efraim, Valan, Mojesh y Peter Paul vinieron a nuestra comunidad, el Hno.
Valan vino como nuevo miembro y administrador de la escuela y la comunidad.
El 2 de julio la comunidad se reunió en la escuela para preparar y discutir acerca de 10 puntos,
elaborar el proyecto de la comunidad y para fijar el horario.
El 15 de julio se celebró la reunión en la casa del obispo Sivagangai a las 10:30 de la mañana,
asistieron los siguientes participantes: El administrador apostólico, el obispo Stephen, el P. San-
tiago el procurador, el superintendente P. Iruthaya Raj, el P. Charles, el vicario, el P. Clement,
nuestro delegado H. Efra, el H. Nacho, el H. Stephen, el Sr. Peter Paul y dos profesores (Selvaraj
y James Walter). Finalmente, la reunión terminó con una experiencia dura pero la solución fue
buena. El comité de educación de la diócesis había retirado a tres profesores. Finalmente, la
solución fue buena. 
El 18 de julio, el H. Valan comenzó su ministerio en Muthupattinam, cerca de nuestra parro-
quia.
El 15 de agosto celebramos nuestra fiesta de la Provincia. Nos reunimos con los padres cercanos
para celebrar la Misa y terminamos con una cena.
El 30 tuvimos la Misa de la fiesta de Nuestra Señora en la parroquia, seguida de la novena a
Nuestra Señora. Los Hermanos colaboraron en todas las actividades de la parroquia.
El 1 de septiembre comenzamos la escuela para los alumnos de 9º y 10º.

Fiesta de Pascua de ResurrecciónFiesta de Pascua de Resurrección
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El día 4 celebramos el día del
profesor en la escuela junto
con la una Eucaristía y dimos
algunos regalos a nuestros
profesores.
El 21 el H. Efra hizo la visita
canónica a nuestra comuni-
dad junto con el H. Nacho y el
Sr. Peter Paul, por la tarde a
las 15:00 los Hnos. Efra,

Nacho, Stephen, Valan y el Sr. Peter Paul fueron a registrar el terreno, con éxito. El Sr. Peter
Paul y el H. Nacho volvieron a la comunidad de Madurai y los demás Hermanos que estaban en
la comunidad fueron a la fiesta del pueblo junto con el párroco. El día 22 el H. Efra comenzó el
encuentro personal con cada miembro de la comunidad y ese día explicó a los profesores y a
los Hermanos el LOGO y el CARISMA de la congregación. El 23 el H. Efra dio un seminario para
los estudiantes de la escuela "UN NUEVO RUMBO". El 24 el H. Efra había completado su visita
canónica. 
El día 6 de octubre, los Hnos. Mojesh y Ranjith viajaron a Jharkhand, comunidad de Kurdeg,para
la inauguración de la nueva casa de la comunidad.
El día 1 de noviembre abrimos la escuela de 6º a 8º, tuvimos un servicio de oración en el cum-
pleaños de nuestro Fundador.
El 24 celebramos la fiesta de nuestro Fundador en la escuela, invitando a los sacerdotes cerca-
nos, a las Hermanas, al personal y a los estudiantes. Proporcionamos el almuerzo a todos los
invitados y estudiantes.
El 24 de diciembre celebramos la Solemnidad de Navidad en la parroquia y en la comunidad.
El día 10 de enero, el H. Bosco destinado en Filipinas vino a nuestra comunidad para visitar a
los Hermanos y pasar unos días con ellos.
El 31, celebramos la fiesta de la Sagrada Familia en la parroquia con los Padres, las Hermanas
y los laicos. 
El día 12 de febrero el H. Paul y Peter Paul vinieron a nuestra comunidad para la promoción vo-
cacional junto con algunas Hermanas.
El 27, el Hno. Valan fue a la promoción vocacional junto con los Hermanos de la comunidad de
Madurai.
El día 10 de marzo el H. Valan fue a Andhra Pradesh, comunidad de Eluru, para participar en la
reunión de todos los administradores.
El día 11 los Hnos. Efra, Robert y Selvan vinieron a visitar nuestra comunidad y a tener una ex-
periencia comunitaria con nosotros. 
El 14 los Hnos. Stephen y Mojesh fueron a la comunidad de Madurai para la reunión de CADI.

Regreso a las aulas de los alumnosRegreso a las aulas de los alumnos

Visita de H. Bosco (Filipinas ), al colegio de SavariyarVisita de H. Bosco (Filipinas ), al colegio de Savariyar Celebración del día mundial del medio ambienteCelebración del día mundial del medio ambiente
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Delegación de INDONESIA - TIMOR LESTE
Compartimos algunos aspectos más destacados de nuestro caminar durante este período 2021-
2022 en este sector del Instituto en formación y desarrollo.

1º Un primer aspecto interesante y que nos alegra es  la presencia de una nueva comunidad
en la isla de Borneo, diócesis de Ketapang en el pequeño pueblo de Balai Berkuak. La
comunidad consta de tres Hnos. y ya han solicitado dos más para el próximo año. Tra-
bajan en las escuelas y en la pastoral de la parroquia que tiene alrededor de 30 capillas
diseminadas en la selva; la más cercana a la parroquia a unos 15 kilómetros, la más ale-
jada a unos 50 kilómetros. 

Para el próximo año se pretende empezar, difícil lo vemos, con un internado para varones
algo que solicitan con mucha insistencia. El obispado también  ofrece un terreno de unas
10 hectáreas para construir la casa de la comunidad un colegio secundario y un inter-
nado.   

2º A destacar la presencia del Hno. Néstor Achigar,
consejero general que pertenece a la provincia de
la Esperanza, que se incorporó el día del Fundador
a la comunidad de Bucoli, Timor Leste, para cola-
borar en la formación. El H. Néstor realizó la visita
canónica a esa comunidad en el mes de enero y
está trabajando intensamente para fortalecer el
proceso de formación de los jóvenes Hermanos. En
la comunidad de Bucoli se realiza el aspirantado,
postulantado y escolasticado. Para el noviciado via-
jan a Nita. 

3º Otro acontecimiento importante ha sido la visita
canónica del Vicario General, Hno. David Rasero, a
las comunidades de Indonesia y Timor Leste en el
mes de mayo. Recorrerá las distintas comunidades,
tres de ellas son casas de formación y tres comuni-
dades de misión.          

Hermanos David y Aurelio, con los Hermanos y docentes de la escuela de BorneoHermanos David y Aurelio, con los Hermanos y docentes de la escuela de Borneo

H. Néstor con tres Hnos. delante de la H. Néstor con tres Hnos. delante de la 
Catedral de Dili-Timor LesteCatedral de Dili-Timor Leste
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4º Promovido por el equipo de Animación Vocacional del Instituto se desarrolló durante los
meses de marzo y abril un curso online  para formación de los animadores vocacionales
locales. Nos alegramos  por este acontecimiento y agradecemos esta posibilidad. De
nuestra delegación participaron  8 Hermanos.  

5º No deja de ser significativo para la Delegación, el proceso de la preparación y realización
para  los votos perpetuos en estos tres últimos años, lo cual nos llena de esperanza. Este
año los harán los Hermanos  Melksedek Musi y Vikalis Ikun, en el mes de Agosto. Son de
la segunda y tercera generación. La preparación será en los meses de mayo y junio con
el apoyo de un equipo de Hermanos del Instituto, que colaborarán online en la motiva-
ción de cada tema, y con la ayuda que nos ofrece el Padre Jhon Jeramu CMF sobre temas
de la Vida consagrada. 

6º Algo realmente significativo ha sido el envío de los Hermanos. Anibal TILMAN y Assis
PERERA de Timor Leste, para colaborar en la fundación de la comunidad de HUAMBO,
Angola, acompañando al Hno. Juan Andrés Martos. 

7º Y para finalizar, señalar las reuniones mantenidas por parte del Animador General y del
Vicario con  superiores de comunidad de la delegación para compartir inquietudes sobre
el proceso de reorganización del Instituto, sugerencias, opiniones, necesidades y pro-
yección de futuro. Importante también ha sido la presentación de la propuesta de reor-
ganización a los Hermanos. y los comentarios al respecto que fueron enviados al equipo
organizador. 

H. Aurelio Arreba

CRÓNICA DE NITA (INDONESIA)
La postpandemia

Si el curso pasado estuvo marcado por las dificultades creadas por la pandemia del Covid-19,
el que está a punto de finalizar podría recibir en Nita el nombre de curso postpandemia. Co-
menzó el mes de julio con el retiro espiritual de preparación para las profesiones, que se cele-
braron el día 10 y contaron con la presencia de Mons. Edwaldus Martinus Seru, Obispo de
Maumere, pero no pudieron contar todavía con la asistencia de las familias de los doce nuevos
profesos. Unos días antes cuatro Hermanos hacían su renovación de votos, doce novicios ce-
lebraban el inicio del noviciado y dieciséis aspirantes comenzaban el prepostulantado.
Los problemas creados en el transporte, por el coronavirus, hicieron que la llegada de los nuevos
aspirantes se retrasara varias semanas. El confinamiento de varias islas hizo, por otra parte,
que los candidatos de Lembata y Adonara no obtuvieran finalmente el consentimiento de sus
padres para ingresar con nosotros. No obstante, gracias a la ayuda del Señor y a la intensa cam-
paña de promoción vocacional realizada, a pesar de las restricciones para viajar y para acceder
a los centros educativos, veinticuatro aspirantes comenzaron el nuevo curso.

Visita del H. David a la comunidad de Kupang, IndonesiaVisita del H. David a la comunidad de Kupang, Indonesia
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Después de muchos intentos por el retraso con que se empezó a vacunar a la población de esta
alejada provincia, fuimos poco a poco recibiendo las diferentes dosis de la vacuna anticovid.
En el mes de abril los cinco Hermanos y todos los formandos habíamos recibido la tercera dosis
y ya podíamos viajar sin restricciones por el país. Quedaban olvidadas las dificultades por las
que tuvimos que pasar cuando la casa entera quedó confinada a principios del mes de agosto.

El nuevo curso
La comunidad religiosa creció este curso con la incorporación del Hno. Robertus Galgani, tras-
ladado a Nita desde la comunidad de Nanga Tayap (Borneo). Su presencia supuso el enriqueci-
miento de la comunidad, especialmente en el campo de la formación (sobre todo de los
postulantes) y en el de las actividades apostólicas en la parroquia y en tres de sus capillas, así
como en algunas escuelas cercanas, lugares en los que el Hermano ha estado bastante com-
prometido y ha aportado su experiencia de un año en una comunidad de misión.
El curso intercongregacional para aspirantes del Instituto de Formación San Aníbal ha funcio-
nado esta vez desde el principio y ha supuesto una ayuda importante en la formación de nues-

tros aspirantes, eso sí, con los límites
impuestos por los protocolos sanitarios exi-
gidos. Veinte aspirantes han participado con
interés y dedicación en las clases y demás
actividades formativas del mismo a lo largo
de todo el curso académico.
Como todos los años nuestra comunidad ha
recibido a un buen número de Hermanos
que por diferentes razones han tenido que
venir a Maumere. Además de dichas visitas
este curso hemos tenido una particular-
mente entrañable, la de Mons. Vinsensius
Sensi Potokota, Arzobispo de Ende, que en
una reunión con la comunidad y los tres gru-
pos de formandos se interesó por la marcha

de nuestra casa de formación, nos habló de la importancia que para su diócesis tiene la presen-
cia de los Hermanos de la comunidad de Ndona y nos orientó sobre el desarrollo de nuestra mi-
sión en Indonesia.

Reanudación de las actividades apostólicas
Después de dos años de interrupción, se fueron reanudando poco a poco las actividades apos-
tólicas, que siempre habían jugado un papel importante en nuestros planes de formación. Fi-
nalizadas las gestiones con el párroco y con los directores y profesores de Religión de las
diferentes escuelas, nuestros Hermanos y formandos volvieron a trabajar en la animación li-
túrgica de las eucaristías dominicales de la parroquia y de tres de sus capillas y en la catequesis
infantil de la parroquia y de nueve escuelas, además de la casa de acogida de niños minusválidos
de ALMA. Para nuestra alegría la respuesta de los niños, familias y profesores ha sido bastante
superior a la de antes de la pandemia.
Este curso hemos sido requeridos también para dar eventualmente catequesis en una parroquia
de Maumere y en dos capillas bastante alejadas de la parroquia de Nita, además de para formar
el coro en diferentes celebraciones litúrgicas, especialmente en Navidad y Semana Santa. Se
nos ha pedido igualmente dirigir en diferentes lugares una serie de sesiones de trabajo sobre
el próximo sínodo y animar jornadas de retiro espiritual para los alumnos y profesores de al-
gunas escuelas.
Se han reanudado igualmente este curso, después de dos años de espera, las actividades or-
ganizadas por la conferencia diocesana de religiosos con motivo de la Jornada Mundial de Ora-
ción por las Vocaciones. Un Hermano ha trabajado en la preparación de las mismas y dos
grupos de formandos han colaborado en los encuentros y celebraciones que han tenido lugar
durante varios días en diferentes localidades de dos parroquias de la diócesis.

Visita a nuestra casa del Arzobispo de EndeVisita a nuestra casa del Arzobispo de Ende
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Visita canónica

Un momento de gracia para nuestras cinco comunidades de Indonesia ha sido la visita canónica
de nuestro Vicario General, Hno. David Rasero. Superadas las dificultades para conseguir el vi-
sado para residir un mes en el país, la visita comenzó el día 26 de abril en nuestra comunidad
de Nita y se extendió hasta el 24 de mayo, fecha del comienzo de la visita a Timor-Leste. 
Terminada la visita a Nita, acompañamos al Hno. Vicario General a Ndona, donde visitó a la co-
munidad y se entrevistó con el Sr. Arzobispo, que entre otras cosas nos abrió nuevas perspec-
tivas de misión en otros lugares de la isla de Flores. El Hno. David viajó desde allí a Kupang para
hacer la visita canónica a la comunidad del escolasticado y entrevistarse con Mons. Petrus Turan,
que nos autorizó a abrir una nueva comunidad en su archidiócesis. Desde allí viajó a la isla de
Borneo para entrevistarse con Mons. Pius Riana, obispo de Ketapang, y visitar las comunidades
de Nanga Tayap y Balay Berkuak, que se preparan para ampliar su actividad apostólica en un
futuro próximo. 
Al final de la visita canónica el Hno. Animador General, el Hno. Vicario General y el Hno. Néstor
Achigar tuvieron una reunión online con los Hnos. Animadores de las tres comunidades de for-
mación de la delegación. El Hno. David viajó después a Timor-Leste con el fin de visitar a los
Hermanos de la comunidad de Bucoli y en-
trevistarse con Mons. Virgilio do Carmo, Ar-
zobispo de Dili, para hablar sobre el futuro
de nuestra misión apostólica en aquella
parte de nuestra delegación. 

Próximas celebraciones
Al acercarse el fin de curso nuestra comuni-
dad de formación comienza a pensar en las
próximas celebraciones. Después de unas
merecidas vacaciones nuestros aspirantes y
postulantes regresarán a finales de junio
para unirse a los Hermanos y novicios en los
ejercicios espirituales. Finalizados los mis-
mos, varios Hermanos harán la renovación de sus votos, los nuevos novicios recibirán el hábito
religioso y los aspirantes comenzarán su prepostulantado. El día 9 de julio celebraremos la pro-
fesión religiosa, la novena desde nuestra llegada a Indonesia. 
A estas celebraciones se unirá la de la profesión perpetua de los HH. Melkisedek Musi y Vikalis
Ikun, el primero de ellos miembro de nuestra comunidad, que tendrá lugar en Kupang a co-
mienzos del mes de agosto. Con ellos serán ya seis los Hermanos de nuestra delegación que
han dado este importante paso en su proceso de consagración al Señor.

El próximo curso
El próximo curso nos planteará varios retos. Uno de ellos es la integración de los novicios y pos-
tulantes de origen filipino o timorense, que harán que nuestra casa de formación recupere el
carácter internacional que tenía antes de la pandemia. Otro reto está relacionado con el número
de jóvenes que se formarán en nuestra casa, que puede llegar a ser de veinte novicios y veinti-
séis postulantes, además de los nuevos aspirantes. Estos han sido admitidos después de las en-
trevistas tenidas con ellos y con sus familias los pasados meses en sus lugares de origen de las
islas de Flores, Timor, Lembata y Adonara. 

Las dificultades mencionadas están relacionadas con la vuelta a la normalidad y con
el crecimiento natural de nuestra delegación, que se prepara para iniciar el período de adapta-
ción a la nueva reorganización de nuestro Instituto. Todo ello nos invita a dar una vez más gra-
cias al Señor, que es quien da el crecimiento, y a abrirnos con generosidad y confianza al futuro
que Él ha pensado para nosotros.

H. Andrés Galindo

El H. David, Vicario General, con los novicios de NitaEl H. David, Vicario General, con los novicios de Nita
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